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Инвестор 
потерял вкус 
к ПИФу
Коллективные инвестиции 
проиграли вкладам

Минувший год оказался самым 
провальным для рынка коллек-
тивных инвестиций с 2008  года. 
С учетом оттока 4,3 млрд руб. 
в минувшем декабре за год инве-
сторы забрали из открытых пае-
вых фондов более 15 млрд руб. 
Стремительный взлет курсов 
доллара и евро, ускорение ин-
фляции, рост ставок по депози-
там — все эти факторы лишили 
привлекательности рублевые ин-
вестиции в паевые фонды.

Негативный настрой инвесторов 
не отпускал рынок коллективных 
инвестиций весь прошлый год. В ян-
варе и феврале среднемесячный чи-
стый отток средств из паевых фон-
дов составлял 600 млн руб., но уже 
в марте вывод средств ускорился до 
2,3 млрд руб. В последующие полго-
да клиенты фондов ежемесячно за-
бирали больше 1 млрд руб. Неболь-
шое затишье на рынке наблюдалось 
только в сентябре и октябре, когда 
оттоки замедлились до 450 млн руб. 
в месяц. Однако уже в декабре бегст-
во инвесторов ускорилось и дости-
гло рекордного за последние шесть 
лет значения. По оценке 

”
Ъ“, осно-

ванной на данных Национальной 
лиги управляющих, отток составил 
4,3 млрд руб. Всего за 12 месяцев 
частные инвесторы вывели из от-
крытых фондов 15,3 млрд руб. Боль-
ше рынок коллективных инвести-
ций терял лишь в кризисном 2008 
году — свыше 16 млрд руб.

Массовое бегство инвесторов из 
паевых фондов в конце года было 
спровоцировано стремительной де-
вальвацией рубля, отмечают участ-
ники рынка. Так, в середине декаб-
ре курс доллара впервые в истории 
преодолел уровень 80 руб./$, а курс 
евро — 100 руб./€.
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Как стало известно ”Ъ“, 
Роспотребнадзор реко-
мендовал розничным се-
тям изъять из оборота 
продукцию крупнейших 
производителей соли 
 Украины и Белоруссии, 
на которых приходится 
56% рынка. Их место гото-
вы занять отечественные 
компании, мощности ко-
торых сейчас недозагру-
жены на 40%. Девять лет 
назад лишь слухов о пре-
кращении поставок с Ук-
раины соли хватило, что-
бы цены на нее взлетели 
в десять раз.

Экономическая ситуация 
в стране может приобрести 
новый вкус. Управление Ро-
спотребнадзора по Ленин-
градской области разослало 
в середине декабря прошло-
го года торговым сетям пись-
мо (копия есть у 

”
Ъ“) с прось-

бой предоставить информа-
цию о наличии на полках со-
ли с Украины (производите-
ли «Артемсоль», «Славянская 
соль») и из Белоруссии («Мо-
зырьсоль», «Белкалий») «в це-
лях исключения из оборо-
та указанной продукции». 
Тогда же Роспотребнадзор 
в ходе плановых проверок 
внешних поставок обнару-
жил, что соль этих предпри-
ятий не соответствует тре-
бованиям пищевой продук-
ции по содержанию различ-
ных примесей, йода, а также 
органолептическим пока-
зателям. Ведомство поручи-
ло усилить контроль за това-
ром при его пропуске через 
границу.

Аналогичная ситуация 
сложилась и в других реги-
онах. «Мы получали в кон-
це прошлого года подоб-
ные письма в Тульской об-
ласти и в Марий-Эл, но они 

носили не запретительный, 
а рекомендательный ха-
рактер»,— рассказал 

”
Ъ“ на-

чальник управления по свя-
зям с общественностью X5 
Retail Group Владимир Руса-
нов. Основной соляной по-
ставщик ритейлера (при-
мерно 50%) — белорусская 
«Мозырьсоль», ее продук-
ция продается во всех сетях 
Х5 Retail Group, отмечает он. 

Представитель Metro Окса-
на Токарева сообщила, что 
ритейлер получил такие же 
письма в Тверской и Ростов-
ской областях. «В наших ма-
газинах была представле-
на продукция украинской 

”
Артемсоли“. После обраще-

ний Роспотребнадзора то-
вар снят с продажи»,— доба-
вила она. На полках «О'кей» 
из указанных Роспотребнад-
зором компаний была пред-
ставлена продукция только 
«Артемсоли». Член правле-
ния компании Марина Ка-
ган говорит, что в сети зна-
ли о претензиях к качеству 

украинской соли и вывели 
ее из ассортимента еще в де-
кабре 2014 года. «Она была 
самой дешевой в своей кате-
гории»,— отмечает она.

На федеральном уров-
не рекомендаций отказать-
ся от украинской и белорус-
ской соли пока не поступа-
ло, подчеркивают в торго-
вых сетях. Контроль качест-
ва и безопасности продук-
тов питания ведется в по-
стоянном режиме, претен-
зии к качеству соли ряда 
производителей возникали 
у службы и ранее, говорят 
в пресс-службе Роспотреб-

надзора. Сейчас монито-
ринг ситуации на рынке со-
ли продолжается, дополни-
тельных мер ограничения 
реализации соли не вводи-
лось, уверяют в ведомстве.

Исполняющий обязан-
ности гендиректора «Артем-
соли» Денис Фоменко счита-
ет, что российское ведомст-
во действует в интересах оте-
чественных игроков. «Мест-
ный производитель не мо-
жет по-другому с нами кон-
курировать,— убежден он.— 
Мы работаем 130 лет, и до не-
давнего времени вопросов 
не было. Мы готовы пред-

ставить все необходимые до-
кументы о качестве продук-
ции и участвовать в любых 
экспертизах». В «Мозырьсо-
ли» подчеркивают, что по-
ка непосредственно компа-
нии никто не предъявил ни-
каких конкретных претен-
зий по качеству производи-
мой продукции. Получить 
комментарий «Славянской 
соли» и «Белкалия» вчера не 
удалось.

Российский рынок соли 
на 59% состоит из импорт-
ной продукции, свидетельст-
вуют данные ассоциации Ру-
спродсоюза за первое полу-
годие 2014 года. Основными 
импортерами являются Ук-
раина («Артемсоль» — 23,9% 
рынка, «Славянская соль» — 
2,3%) и Белоруссия («Мозырь-
соль» — 29,1%, «Белкалий» — 
0,5%), то есть 56% рынка. Оте-
чественные игроки занима-
ют 41% рынка: 33,4% — «Рус-
соль», принадлежащая соб-
ственнику «Помидорпрома» 
Максиму Протасову, 7,6% — 
«Тыретский солерудник», бе-
нефициаром которой счита-
ется сын генпрокурора Рос-
сии Артем Чайка.

Время для принятия про-
текционистских мер в поль-
зу российских производи-
телей соли выбрано удачно. 
Политические отношения 
между Россией и Украиной 
обострены до предела, с Бе-
лоруссией они также охла-
дились в конце прошлого го-
да, после того как у россий-
ских властей появился це-
лый ряд претензий по пово-
ду скрытого импорта сосед-
ней республикой запрещен-
ных к ввозу в РФ продуктов 
из Евросоюза.
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Невозможно терпеть эту соль
Роспотребнадзор предложил магазинам избавиться от украинской и белорусской соли

Роспотребнадзору 
уже не по вкусу 
привычный  
соседский  посол 
ФОТО PHOTOXPRESS

По сведениям ”Ъ“, в течение весенней 
сессии Госдумы могут быть внесены 
 поправки в законодательство о неком-
мерческих организациях и установлены 
критерии деятельности социально ори-
ентированных НКО, создан их единый 
реестр, дающий право на получение на-
логовых и арендных льгот. Эти инициати-
вы будут оглашены на общероссийском 
форуме «Государство и гражданское об-
щество: сотрудничество во имя разви-
тия» 14–15 января. В работе форума мо-
жет принять участие Владимир Путин, 
а по его итогам его организаторы — Об-
щественная палата РФ и «Общероссий-
ский народный фронт» — ждут соответст-
вующих поручений президента.

Форум состоится 14–15 января по иници-
ативе Общественной палаты РФ (ОП) и ста-
нет отправной точкой для выстраивания но-
вой системы взаимодействия власти с не-
коммерческим сектором. Акцент предпола-
гается сместить в сторону поддержки соци-
ально ориентированных НКО. Как уже пи-
сал 

”
Ъ“, ОП в своем докладе о состоянии гра-

жданского общества за 2014 год зафиксиро-
вал «существенный рост сектора социально 
ориентированных НКО». А глава ОП Алек-
сандр Бречалов предложил законодатель-
но определить как понятие «социально ори-
ентированная НКО», так и четкие критерии 
их деятельности, создать единый реестр та-
ких НКО, попадание в который давало бы 
преференции, в том числе налоговые льго-
ты и льготы по аренде помещений (см. 

”
Ъ“ 

от 28 ноября). Сейчас реестры таких НКО 
есть у Минэкономики, Росстата, Минюста, 
единый реестр мог бы вырабатываться меж-
ведомственной комиссией с привлечени-
ем самих НКО. Накануне Нового года госпо-
дин Бречалов (он также является сопредсе-
дателем центрального штаба президентско-
го движения ОНФ) обсудил возможные нова-
ции с Владимиром Путиным.

Президент может принять участие в ра-
боте форума НКО. Вчера его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков не исключил, что господин 
Путин примет приглашение.
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Социальное — значит льготное
Неполитические НКО  
могут получить послабления от государства

Вчера в Берлине главы МИДов «нор-
мандской четверки» — РФ, Германии, 
Франции и Украины — обсуждали ход 
выполнения минских договоренностей 
по перемирию в Донбассе. От исхода 
встречи зависит перспектива проведе-
ния таких же переговоров на высшем 
уровне. За тем, как дипломаты пытались 
выработать содержательную повестку 
для глав государств, в Берлине наблю-
дала специальный корреспондент ”Ъ“ 
ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

Переговоры проходили в резиденции 
внешнеполитического ведомства ФРГ — на 
вилле «Борзиг». Внешне все собеседники де-
монстрировали нацеленность на прогресс. 
Министр иностранных дел Украины Павел 
Климкин в своем аккаунте в Twitter по при-
лете в Германию описал свой настрой риф-
мами: «Вновь в Берлине. Нормандский фор-
мат. Нам нужен результат».

Глава МИД РФ Сергей Лавров был настро-
ен не менее решительно. «Нас очень трево-
жит возобновление обстрелов (наблюдате-
ли ОБСЕ сообщили о существенном увеличе-

нии случаев нарушения режима прекраще-
ния огня на востоке Украины в течение 10–
11 января.— 

”
Ъ“). Нужно как можно скорее 

добиться полного и безусловного прекра-
щения огня»,— заявил он накануне вылета 
в Берлин. Министр призвал не использовать 
споры вокруг линии разграничения «как по-
вод для возобновления применения тяже-
лых орудий» и потребовал «обеспечить ре-
шение системных проблем, наиболее серьез-
ной из которых является отсутствие прогрес-
са или даже начала движения в проведении 
конституционной реформы с участием всех 
регионов и политических сил Украины».

«В минских договоренностях было мно-
гое записано: необходимость прекращения 
и недопущения преследования участников 
событий на юго-востоке Украины, разработ-
ки программы экономического восстанов-
ления Донбасса, разработки закона об осо-
бом статусе провозглашенных республик,— 
напомнил Сергей Лавров.— Ничего из этого 
пока не делается».
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Берлин на четверку
Министры иностранных дел пытаются в Германии 
спасти мирный процесс на Украине

спорт | Криштиану Роналду  
стал трехкратным обладателем  
«Золотого мяча» —12
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Временно исполняющий обязан-
ности главы Федеральной служ-
бы по надзору в сфере здраво-
охранения (Росздравнадзор) 
Михаил Мурашко в интервью 

”Ъ“ рассказал о планах служ-
бы в 2015 году увеличить число 
и сферу проверок, а также о но-
вых подходах к оценке качества 
оказания медицинской помощи.

— Как может повлиять ослабле-
ние рубля на рынок медицинской 
техники и лекарств, нет ли опасе-
ний, что импортеры начнут эко-
номить, закупая продукцию хуже 
качеством? Как Росздравнадзор к 
этому готовится?
— Цена всегда имеет значение. И, ко-
нечно, мы будем следить вниматель-
но за рынками. Мы видим, что сегод-
ня заявляются все больше произво-
дителей стран Юго-Восточной Азии. 
Не всегда их продукция идеального 
качества. То, что регистрируется, это 
однозначно прошло критерий без-
опасности и эффективности. Но что-
бы быть уверенными, мы разработа-

ли систему отбора образцов, чтобы 
проверить качество уже выпускае-
мой и ввозимой продукции. Кроме 
того, с 2015 года начнется инспекти-
рование зарубежных площадок, где 
производятся лекарства.
— Росздравнадзор планирует уд-
воение количества проверок в 
2015 году. Каких результатов вы 
ждете?
— Мы расширяем и область прове-
рок, и количество проверяемых ор-
ганизаций. Сегодня у Росздравнад-
зора появились большие ресурсы 
— новые полномочия, своя лабора-
торная база, штат. Это позволяет нам 
максимально охватить проверками 
рынок медицинских услуг, фарма-
цевтические организации, органи-
зации, занимающиеся производст-
вом и импортом медицинской про-
дукции и техники. Необходимо оце-
нить все нюансы перехода к модели 
проведения контрольных меропри-
ятий в зависимости от степени по-
тенциального риска в работе меди-
цинских организаций. Под контр-
ольные мероприятия в 2015 году 

впервые попадут организации, ока-
зывающие косметологические услу-
ги с использованием сложного меди-
цинского оборудования.

Наши новые возможности уже да-
ли результаты: по итогам 11 месяцев 
2014 года из оборота было изъято по-
чти 2,5 млн незарегистрированных 
медицинских изделий, что в четыре 
раза больше по сравнению с 2013 го-
дом. Также Росздравнадзором за де-
вять месяцев 2014 года изъято из об-
ращения 736 серий лекарственных 
средств, качество которых не отвеча-
ет установленным требованиям.
— Завершен первый этап реформ в 
здравоохранении, в результате ко-
торого медучреждения были пере-
оснащены. Каковы результаты?
— Когда мы говорим о необходимо-
сти создания системы, которая обес-
печивает качество и безопасность 
медицинской помощи, то мы долж-
ны четко понимать, что здесь нужно 
пройти два этапа. Первый касается 
качества инфраструктуры, оснаще-
ния и состояния больниц, второй — 
качества процесса, который обеспе-

чивается уже непосредственно вра-
чами, технологиями, используемы-
ми ресурсами. Первый этап на сегод-
ня практически выполнен. Когда мы 
проводили контрольные мероприя-
тия, нам принципиально важно бы-
ло понять, соответствуют ли меду-
чреждения заданным стандартам 
оснащения. В предыдущие годы мы 
выявляли высокий уровень нару-
шений в данном направлении, но в 
2014 году впервые отметили сниже-
ние их количества. Если в 2013 году 
замечания по оснащению медицин-
ских организаций составляли 38% от 
общего числа проверок, то в 2014-м 
эта цифра опустилась ниже 30% и на 
конец года составит около 28%. Это 
очень хорошая динамика.
— По каким критериям будет оце-
ниваться качество оказания мед-
помощи на втором этапе?
— В 2014 году в 323-м ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан» появи-
лась такая составляющая, как кли-
нические рекомендации, которые 
регламентируют действия уже непо-
средственно врача. Они могут быть 

написаны для заболевания, для со-
стояния пациента. С 1 января 2015 
года качество оказываемой меди-
цинской помощи будет регулиро-
ваться согласно клиническим реко-
мендациям. Сегодня их более 500. 
На втором этапе именно они долж-
ны обеспечивать финальную часть 
качества.
— С 2008 года по 2013 год число 
обращений граждан по вопросам 
качества медпомощи выросло с 
2,2 тыс. до 5,2 тыс. в год. В 2014 го-
ду тенденция сохранилась?
— В 2014 году впервые число жалоб 
именно на качество медицинской 
помощи уменьшилось. Мы посмо-
трим, конечно, финальные цифры, 
но это первый год, когда в структуре 
обращения граждан имеется опреде-
ленная положительная динамика.

Интервью взяла  
Дарья Николаева

полная версия 
kommersant.ru/11434

«Впервые число жалоб на качество медпомощи уменьшилось»
Руководитель Росздравнадзора Михаил Мурашко о ситуации на рынке медицинских услуг
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сегодняшнее 
число 11,4

процента составила потребительская инфляция в России по итогам 2014 года. Финальную цифру 
динамики индекса потребительских цен подтвердил вчера Росстат — напомним, она совпадает с доступными 
с начала 2015 года расчетами ведомства по усеченной корзине индекса, измеряемой в еженедельном ре-
жиме. Инфляция декабря, согласно данным Росстата, была преимущественно обеспечена ростом цен на 
продовольствие, единственный подешевевший за год товар этой группы — растительное масло (снижение 
на 4,6%). Определяющий вклад в годовой индекс внес рост цен на коммунальные услуги. Годовой рост цен 
на непродовольственные товары и большую часть рыночных услуг находился в 2014 году в диапазоне 5–6,5%.
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Urals засчитали  
прошлые заслуги

Средняя цена нефти российского 
сорта Urals по итогам 2014 года 
сложилась на уровне $97,6 за 
баррель, сообщил вчера Минфин. 
В 2013-м средняя цена составляла 
$107,9 за баррель — так что в за-
вершившемся году этот показатель 
в сравнении с предыдущим снизился 
лишь на $10,3. Такое относительно 
скромное снижение объясняется тем, 
что большую часть 2014 года нефть 
стоила дороже $100, стремитель-
ное падение ее цены до нынешних 
$50 за баррель началось лишь в 
четвертом квартале. Отдельно в де-
кабре 2014-го, по данным Минфина, 
баррель Urals стоил $61,1 — против 
$109,9 в декабре 2013-го.

Примечательно, что ценовой ре-
зультат 2014-го весьма схож с ситуа-
цией 2008 года — года начала миро-
вого экономического кризиса. Тогда, 
после резкого взлета нефтяных цен, 
также в четвертом квартале, случился 
их обвал до декабрьского дна — $40. 
Среднегодовая цена Urals тогда со-
ставила $94,4. Далее в кризисном 
2009 году цена нефти медленно 
росла (вплоть до $75 за баррель 

к концу периода), и ее среднегодо-
вой уровень составил тогда $61,1 за 
баррель. Судя по прогнозам на 2015 
год, большинство аналитиков сейчас 
ориентируются на повторение вос-
становительного сценария 2009 года. 
При этом причины падения цен 2008 
и 2014 годов, как известно, различны 
— в первом случае это прежде всего 
перегрев рынков из-за чрезмерного 
увлечения производными инстру-
ментами, во втором — превышение 
предложения над спросом.

Как видно из графика, в целом 
объем доходной части федерального 
бюджета РФ (наполовину напол-
няемого за счет нефтяных налогов 
и пошлин) напрямую зависит от 
среднегодовой цены Urals. По ито-
гам 2014 года, впрочем, зафиксиро-
вано отклонение от этого условного 
правила параллельного движения 
двух переменных. Цена нефти в 
завершившемся году в сравнении 
с 2013-м снизилась, однако доход-
ная часть госказны выросла. В конце 
декабря прошлого года глава Мин-
фина Антон Силуанов сообщал, что 
его ведомство ожидает исполнения 
доходов-2014 на уровне 14,36 трлн 
руб.— это на 10% больше, чем было 
в 2013 году (13,02 трлн руб.). Это 
отклонение от привычного тренда 
объясняется прежде всего девальва-
цией российского рубля, закрывшей 
все дыры в бюджете. В конце 2008 
— начале 2009 года национальная 
валюта также обесценивалась, но 
куда в более скромных масштабах. 
Курс рубля с 26,5 руб./$ в октябре 
2008-го тогда вырос до 35,7 руб./$ 
в феврале 2009-го, вернувшись за-
тем к значению 29 руб./$ к октябрю 
2009 года.

Вадим Вислогузов
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Международные резервы 
Национального банка Укра-
ины за 2014 год сократились 
до $7,5 млрд — минимально-
го уровня за последние один-
надцать лет. В январе-фев-
рале Киев может столкнуться 
с необходимостью выпла-
ты $4 млрд по внешним обя-
зательствам, срок получения 
очередного транша МВФ до 
сих пор не определен. Незави-
симые украинские экономи-
сты обвиняют правительство 
в отсутствии адекватных бюд-
жетных реформ, власти стра-
ны надеются на дополнитель-
ную внешнюю помощь.

За 2014 год международные ре-
зервы Нацбанка Украины сокра-
тились почти втрое — до $7,5 мл-
рд, сообщил вчера регулятор. 
Объем резервов критически ни-
зок с учетом того, что только в ян-
варе-феврале 2015 года прави-
тельство может ждать выплата по-
рядка $4 млрд по внешним обяза-
тельствам. Это произойдет, если 
Россия потребует досрочного по-
гашения $3 млрд еврооблигаци-
онного займа, основания креди-
тору дает превышение Украиной 
потолка внешних заимствований 
в 60% ВВП: в 2015 году, по прогно-
зу МВФ, он будет более 100% ВВП.

Но даже если Россия досроч-
ной выплаты не потребует и она 
будет произведена по графику — в 
декабре 2015 года, риски дефолта 
по внешним обязательствам пра-
вительства, госкомпаний и част-
ного сектора Украины «крайне 
высоки», отмечают аналитики 
рейтингового агентства Moody’s. 
«Существующей программы за-
имствований у МВФ, ЕС и других 
кредиторов недостаточно для осу-
ществления текущих платежей по 
внешним обязательствам — пра-
вительству придется искать до-
полнительные источники финан-
сирования»,— говорится в январ-
ском отчете агентства. Общий раз-
мер платежей правительства Ук-
раины в 2015 году Moody’s оцени-
вает в $10 млрд, S&P — в $11 млрд. 
Частные компании должны по-
гасить порядка $12 млрд. Соглас-
но закону о бюджете Украины на 
2015 год, правительство планиру-
ет привлечь на внешних рынках 
180,97 млрд гривен ($11,5 млрд по 

текущему курсу). Доходность по 
украинским госзаймам сейчас со-
ставляет порядка 25% годовых, по 
корпоративным — не менее 30%.

Вчера президент Украины Петр 
Порошенко в интервью телекана-
лу France24 заявил: в ближайшие 
два года стране потребуется допол-
нительная помощь в $13–15 млрд 
от мирового сообщества. Всего 
МВФ уже обещал выделить Киеву 
$17 млрд, из которых $3,2 млрд по-
лучено в 2014 году. Очередная мис-
сия МВФ прибыла в Киев 12 ян-
варя. Вчера источники в кабине-
те министров Украины поспеши-
ли заявить, что «миссия приехала 
не с пустыми руками», по ее ито-
гам МВФ готов предоставить Кие-
ву сразу $5 млрд из общей суммы, 
а не $2,4 млрд, на которые рассчи-
тывали чиновники ранее. Но ре-
шение о транше, как не раз преду-
преждали в фонде, будет приня-
то лишь исходя из оценок рефор-
мистских усилий правительства.

Одним из условий МВФ бы-
ло принятие бюджета. Формаль-
но оно выполнено. Но аналитики 
CASE-Ukraine отмечают, что «фак-
тически провальный бюджет 2014 
года не добавил адекватности чи-
новникам»: так, Минфин Украи-
ны прогнозирует 20-процентный 
рост доходов бюджета при паде-
нии реального на 4,5% и росте но-
минального ВВП на 11%. «Создает-
ся впечатление, что ставка делает-
ся на чудо»,— негодуют эксперты.

Между тем еще в ноябре 2014 
года группа независимых эконо-
мистов из проекта VoxUkraine 
при содействии Кахи Бендукид-
зе провела скрупулезный анализ 
госсектора, обнаружив, что вме-
сте с Пенсионным фондом и «На-
фтогазом» государство перера-
спределяет 50% ВВП. Предложен-
ная ими реформа избыточных 
госфункций и расходов уже в 2015 
году позволяла сэкономить поряд-
ка $2,6 млрд. Она не реализуется, 
основная стратегия украинских 
властей выглядит как усиленный 
поиск новых доноров. Источник 
в кабмине Украины заявил вчера, 
что «предварительная договорен-
ность» о реструктуризации основ-
ной части долга с кредиторами 
страны достигнута — но на усло-
виях будущих реформ.

Афанасий Сборов

Щедрый друг лучше 
жестких реформ
Правительство Украины продолжает 
надеяться на подарки судьбы

Признаков «отскока» 
нефтяные цены при пе-
ресечении границы в 
$50 за баррель не про-
демонстрировали, Brent 
продолжала вчера де-
шеветь до $48 за бар-
рель и ниже — на прогно-
зе Goldman Sachs о ее 
падении в марте до $42. 
В правительстве вчера 
просто не находили слов 
для оценки изменившей-
ся конъюнктуры.

Первая в России полная 
рабочая неделя началась 
дальнейшим падением неф-
ти Brent от уровня $50 вниз 
— вчера котировки опре-
деляющего для РФ конъюн-
ктуру экспортного продук-
та снизились еще на 5%, до 
уровня ниже $48 за баррель. 
Таким образом, начавшийся 
еще в конце 2014 года раунд 
обвала нефтяных цен про-
должается без признаков ста-
билизации.

Предположение 
”

Ъ“ о 
том, что в ближайшие дни 
правительство не будет 
комментировать ситуацию 
с госфинансами, подтвер-
дилось на утреннем сове-
щании премьер-министра 
Дмитрия Медведева с вице-
премьерами. Основную те-
му глава правительства не 
упоминал, заявив лишь, что 
ситуация в экономике явля-
ется «достаточно проблем-
ной», и пообещав Белому 
дому «сложный финансо-
вый год». Само совещание 
в открытой его части было 
посвящено докладу МЧС 
о чрезвычайных ситуаци-
ях во время новогодних ка-
никул (глава министерства 
Владимир Пучков упомянул 
«семь крупномасштабных 
чрезвычайных ситуаций, в 
том числе пожар на ГРЭС в 
Сургуте, сбои электроэнер-
гетики в Калининградской 
области, работа переправ на 
Дальнем Востоке, на юге на-
шей страны») и докладу ви-
це-премьера Дмитрия Ко-
зака о новогоднем туристи-
ческом буме в Сочи (более 

160 тыс. посетителей горно-
лыжного кластера за время 
отпусков).

Сообщение вице-премь-
ера Ольги Голодец о послед-
нем годе программы мас-
сового строительства но-
вых детсадов также не стало 
проблемой — госпожа Голо-
дец подтвердила, что, по ее 
прогнозам, нехватка около 
400 тыс. мест в детсадах на 
конец 2014 года в этом году 
будет закрыта. Дмитрий Мед-
ведев добавил к числу про-
блем, «волнующих людей» 
в приоритетном порядке, 
вторую — жилищное стро-
ительство (напомним, при-
рост в ипотечном кредитова-
нии в 2014 году составил око-
ло 30%, в 2015 году пока оче-
видно лишь сильное сниже-
ние темпов роста) и уточнил, 
что схема оперативной рабо-
ты Белого дома над пробле-
мами не меняется: это рабо-
чие профильные совещания 
у вице-премьеров и совеща-
ния у премьер-министра.

Вероятно, первые офици-
альные комментарии к из-
менившейся ситуации по-
явятся 14 января на Гайда-
ровском форуме в Москве 
— впрочем, вряд ли они бу-
дут подробными. Напом-
ним, ситуацию с падением 
цен нефти к уровням суще-
ственно ниже $60 ни прави-
тельство, ни ЦБ, ни консуль-
тирующие Белый дом ана-
литические центры в декаб-
ре не рассматривали. Вче-
рашнее падение цен на Brent 
между тем технически обес-
печивалось реакцией рын-
ка на прогнозы инвестбан-
ка Goldman Sachs (GS), кото-
рый допускает пиковое сни-
жение цен до $35 за баррель 
и ожидает среднюю цену в 
первом полугодии 2015 года 
$43 за баррель. В CS отмеча-
ют, что в отличие от преды-
дущих периодов резкого па-
дения цен теперь их восста-
новлению будет препятство-
вать наличие существенных 
запасов в нефтехранилищах 
и избыток танкерных мощ-
ностей. Не менее существен-
но и сохранение уровня до-
бычи ОПЕК: теперь в инвес-
тбанке не ожидают сокраще-
ния квот картеля и во второй 
половине 2015 года. Средне-
годовой прогноз GS по Brent 

понижен до $50,40 за бар-
рель, а на 2016 год — с $90 до 
$70 за баррель.

Отметим, аналитики дру-
гих инвестбанков использу-
ют схожие модели, содержа-
ние их прогнозов по суще-
ству аналогично, изменяют-
ся лишь наклон графика па-
дения цен и оценки «дна». Со 
схожим прогнозом в конце 
прошлой недели выступил 
Societe Generale, где ожида-
ют среднегодовую цену Brent 
$55 за баррель. Отметим, что 
инвестаналитики доволь-
но скептически относятся к 
идее быстрой балансиров-
ки предложения закрыти-
ем избыточной новой добы-
чи в США и Канаде (сланце-
вая нефть): на прошлой не-
деле в США была остановле-
на работа 60 из 1,7 тыс. буро-
вых установок (рекордное со-
кращение с 2010 года). МЭА, 
ОПЕК и Управление энерге-
тической информации США 
представят скорректирован-
ные месячные прогнозы цен 
на этой неделе — эти публи-
кации теоретически могут 
обозначить остановку тен-
денции на нефтяном рынке 
— или дальнейший обвал.

Дмитрий Бутрин,  
Татьяна Едовина,  
Евгения Крючкова

Нефть почтили  
минутой умолчания
Цена Brent ниже $50 признана в правительстве «проблемной»

Премьер-министр 
Дмитрий Медведев 
осторожно предупре-
дил заместителей 
о завершении ново-
годних праздников   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Глава МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер, 
открывая встречу, признал, что не уверен в ее 
успехе. «Ситуация на юго-востоке Украины по-
прежнему остается крайне напряженной. Я при-
гласил сегодня своих коллег в Берлин для пои-
ска путей (урегулирования кризиса.— 

”
Ъ“), ко-

торые еще не были испробованы,— заявил он 
журналистам.— Я не знаю, будет ли достигнут 
необходимый прогресс и уровень взаимопони-
мания между министрами, который бы позво-
лил нам продолжить работу, но не использовать 
эту возможность было бы неправильно».

Сергей Лавров едва успел к началу пере-
говоров «нормандской четверки»: в первой 
половине дня он принимал в Москве свое-
го латвийского коллегу Эдгара Ринкевича 
(см. стр. 6), а потому прилетел в Берлин по-
зже всех. Одной из ключевых тем перегово-
ров министров иностранных дел РФ и Латвии 
была ситуация на Украине. По итогам встречи 
Сергей Лавров напомнил, что урегулировать 
украинский конфликт втянутые в него сторо-
ны и международные посредники пытались в 
разных форматах. «Главное, чтобы они (форма-
ты.— 

”
Ъ“) работали не только на производство 

бумаги, но и способствовали практическому 
воплощению договоренностей. Пока ни один 
из форматов не может этим похвастаться»,— 
посетовал он.

Из трех ключевых договоренностей по Укра-
ине, действительно, толком не выполняется ни 
одно. Апрельское женевское и июньское бер-
линское соглашения полностью провалились. 
Более жизнеспособным поначалу казался сен-
тябрьский Минский протокол, к выработке ко-
торого впервые были допущены представите-
ли самопровозглашенных республик Донбас-
са. Диалог между Киевом и ополченцами стал 
возможен как раз в результате договоренно-

стей лидеров «нормандской четверки» — пре-
зидентов России, Франции, Украины и канцле-
ра ФРГ. Хотя благодаря Минскому протоколу на 
юго-востоке Украины и установилось относи-
тельное перемирие, из 12 его пунктов худо-бед-
но выполняются лишь два.

В конце декабря лидеры стран «нормандской 
четверки» в ходе телефонных переговоров дого-
ворились предпринять усилия по реанимации 
минских договоренностей. При этом президент 
Украины Петр Порошенко с ходу поспешил зая-
вить о планах глав государств 15 января провести 

личную встречу в Астане. Позже, однако, предста-
вители канцлера ФРГ, а также президентов Рос-
сии и Франции оговорились: встреча состоится 
только в том случае, если заранее будет понятно, 
что она приведет к реальному прогрессу.

На момент сдачи номера в печать берлин-
ские переговоры министров еще не заверши-
лись. Источники 

”
Ъ“ в делегациях стран-участ-

ниц по-разному оценивали их шансы на успех. 
Собеседник 

”
Ъ“ в делегации РФ сказал, что рос-

сийская сторона «твердо нацелена на Астану, но 
все будет зависеть от того, удастся ли минист-
рам согласовать проект решения, который ля-
жет на стол главам государств». Источник же 

”
Ъ“ 

в немецкой делегации отметил, что «шансы на 
проведение встречи в Астане именно 15 января 
невелики — возможно, она состоится позже».

Елена Черненко

Берлин на четверку

Организаторы форума — Общест-
венная палата, «Общероссийский на-
родный фронт», президентские гранто-
распределители — ждут от него одобре-
ния инициатив форума и поручений по 
поддержке социально ориентирован-
ных НКО. 

Источник 
”
Ъ“ в администрации пре-

зидента (АП) подтвердил, что на форуме 
будет оформлен тренд на взаимодейст-
вие с НКО на весь 2015 год, и не исклю-
чил, что подобные форумы станут регу-
лярными. Инициативы, нашедшие ме-
сто в докладе Общественной палаты, в 
АП считают «вполне разумными»: собе-
седник 

”
Ъ“ не исключил, что если фо-

рум поддержит их, то и президент най-
дет форму, каким образом отреагиро-
вать на них. При этом собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к руководству ОП, считает, что 
законодательные инициативы по под-
держке социально ориентированных 
НКО могут быть внесены в Госдуму уже 
в ходе весенней сессии.

Деятельность политических НКО на 
форуме обсуждаться не будет, никаких 
предложений по регулированию их де-
ятельности его организаторы не гото-
вили. Напомним, действующее зако-
нодательство обязывает НКО, которые 
занимаются политической деятельнос-
тью и получают зарубежное финанси-
рование, регистрироваться в Минюсте 
в качестве иностранных агентов, уста-
навливает для них особый порядок про-
верки (см. стр. 5). Также в конце ноября 
в законодательство внесены поправ-

ки, в соответствии с которыми НКО—
«иностранным агентам» запрещено 
участвовать в выборах, в частности, в 
качестве наблюдателей.

Член ОП РФ, член центрального шта-
ба ОНФ Любовь Духанина поддержива-
ет внесение поправок. По ее мнению, со-
циально ориентированные НКО могли 
бы брать на себя часть государственных 
функций, но увеличить объем средств, 
передаваемых НКО, невозможно без 
установления более четких правил их 
работы. Она не считает, что социально 
ориентированные НКО будут противо-
поставлены политическим, но отмечает, 
что деятельность первых НКО не должна 
быть забюрократизирована.

По словам президента Института 
проблем гражданского общества (один 
из грантооператоров) Марии Слобод-
ской, «часть конкурсных средств могла 
бы выделяться не на будущие проекты» 
НКО, а на «расширение и тиражирова-
ние их опыта», иначе НКО зачастую «изо-
бретают велосипед». Также, по ее мне-
нию, необходима «большая определен-
ность с тематиками», по которым опе-
раторы выдают гранты, усовершенство-
вание экспертизы проектов и исследо-
вание эффективности инвестирования 
госсредств в некоммерческий сектор. 
Уполномоченный по правам человека в 
РФ Элла Памфилова сказала 

”
Ъ“, что не-

обходимо скорректировать грантовую 
государственную политику, в том числе 
«давать импульсы для развития новых 
организаций».

Ирина Нагорных,  
Таисия Бекбулатова

Социальное —  
значит льготное

с1

с1

Министрам иностранных дел  
«нормандской четверки» — РФ, Германии, 
Украины и Франции — предстояло  
определить, стоит ли их начальникам  
приезжать в Астану 15 января  ФОТО DPA/AFP

Как стало известно ”Ъ“, Россия 
определится относительно свое-
го дальнейшего участия в проек-
те Международной космической 
станции (МКС) в 2020–2024 годах 
только в мае, хотя ранее Роскос-
мос обещал дать ответ до кон-
ца прошедшего декабря. За пол-
года агентству предстоит внести 
корректировки в проект Феде-
ральной космической программы 
(ФКП) на 2016–2025 годы, а так-
же дождаться ее утверждения 
в правительстве. Только получив 
финансовые гарантии, агентство 
примет решение по дальнейшей 
эксплуатации МКС.

О том, что решение об участии 
России в проекте МКС в период 
2020–2024 годов должно быть при-
нято Россией в декабре 2014 года, 

”
Ъ“ сообщал 6 ноября. Тогда руково-

дитель Роскосмоса Олег Остапенко 
заявил: «Американская сторона на-
строена на эксплуатацию МКС по-
сле 2020 года, окончательное реше-
ние о нашем участии в программе 
после этого срока будет принято до 
конца года».

Но дату пришлось сдвинуть. Как 
сказал источник 

”
Ъ“ в Роскосмосе, 

основной причиной стало измене-
ние сроков внесения в правитель-
ство проекта ФКП на 2016–2025 го-
ды: вместо декабря 2014-го она по-
ступит туда только в мае 2015 го-
да. «Никаких решений о принци-
пах взаимодействия по МКС не бу-
дет до тех пор, пока правительство 
не подтвердит нам финансирова-
ние до 2025 года»,— подчеркнул со-
беседник 

”
Ъ“. Ранее сообщалось, что 

Роскосмос оценил новую космиче-
скую программу в 2,436 трлн руб.: 
эта сумма практически втрое пре-
вышает показатели рассчитанной 
на 2006–2015 годы ныне действую-
щей ФКП (см. 

”
Ъ“ от 12 ноября 2014 

года). Уже тогда в частных беседах 
с 

”
Ъ“ сотрудники агентства говори-

ли, что Минэкономики и Минфин 
могут потребовать урезать требуе-
мые Роскосмосом средства (тем бо-
лее что в 2013–2015 годах ФКП уже 
была секвестрирована на 2–5%). Со-
беседники 

”
Ъ“ в Роскосмосе прогно-

зируют «битву за каждый рубль».
Сам перенос сроков внесения до-

кумента в правительство напрямую 
связан с необходимостью сделать в 
нем корректировки. Первоначаль-
ный вариант проекта ФКП не учиты-

вал появившихся в конце 2014 года 
планов по развертыванию Россией 
собственной пилотируемой стан-
ции в период 2017–2019 годов (см. 

”
Ъ“ от 17 ноября). Например, разра-

ботанный в Государственном кос-
мическом научно-производствен-
ном центре им. Хруничева многоце-
левой лабораторный модуль плани-
ровалось в 2017 году ввести в состав 
российского сегмента МКС, а теперь 
он рассматривается как один из ос-
новных элементов национальной 
станции.

По данным 
”
Ъ“, в течение янва-

ря—февраля Роскосмос должен 
представить в правительство и ад-
министрацию президента обосно-
вания о целесообразности строи-
тельства на орбите своей станции. 
Если решение получит политиче-
скую поддержку, то работу на МКС 
Россия продлит только в коммерче-
ских целях, таких как сдача своего 
сегмента в аренду другим странам 
и отправка на орбиту космических 
туристов.

Получить оперативный коммен-
тарий в NASA вчера не удалось.

Иван Сафронов,  
Сергей Горяшко

Роскосмос готовит  
запуск бумаг в правительство
NASA придется подождать с МКС,  
пока в Москве определятся со своей станцией

Родственники террористов могут 
лишиться социальных пособий, 
имущества и банковских счетов, 
если депутаты Госдумы одобрят 
законопроект, который внес вче-
ра парламент Чечни. Парламен-
тарии предложили дополнить 
соответствующими статьями 
Уголовный кодекс (УК) на случай, 
если в суде выяснится, что родст-
венники террориста обрели иму-
щество и деньги за счет содейст-
вия ему. В профильном комитете 
Госдуме подчеркнули, что зако-
нодательство уже предусматри-
вает возмещение нанесенного 
террористами ущерба.

Парламент Чечни предложил 
три новых вида наказания «за со-
вершение преступлений против об-
щественной безопасности», записав 
их в общей части УК: «лишение пра-
ва на государственное социальное 
обеспечение», которое дополнит 
ст. 44 УК («Виды наказаний»); «кон-
фискация имущества» и «арест бан-
ковского счета с изъятием денеж-
ных средств», под которые предло-
жено ввести ст. 54.1 и ст. 54.2 в гл. 9 
«Понятие и цели наказания». Авто-
ры проекта оговорили, что все три 
наказания применяются «только в 
качестве дополнительных видов».

Новации будут продублированы 
в «Особенной части» УК в антитерро-
ристических статьях (205–206). На-
казания рассчитаны не столько на 
террористов, сколько на их «близ-

ких родственников, родственников 
и иных лиц», которые могли обзаве-
стись «собственностью, деньгами, 
ценными бумагами, драгоценностя-
ми», полученными «в результате со-
действия в какой-либо форме» терро-
ристу. Факт содействия должен быть 
доказан в суде. Конфискацию и арест 
чеченские парламентарии пред-
усмотрели и для тех, кого осудят за 
«публичные призывы к осуществле-
нию террористической деятельнос-
ти или публичное оправдание терро-
ризма» (ст. 205.2 УК).

Предложено ужесточить и дейст-
вующие нормы. Так, вместо нынеш-
них «от 8 до 15 лет» за «террористи-
ческий акт» (ст. 205 УК), предлагает-
ся наказывать на сроки «от 15 до 25 
лет». Вместо «от 5 до 10 лет» за «содей-
ствие террористической деятельнос-
ти» (ст. 205.1 УК) предложено давать 
«от 10 до 15 лет».

Законопроект парламент Чечни 
принял 25 декабря прошлого года. 
Об ответственности родственников 
террористов впервые заявил глава 
Чечни Рамзан Кадыров после терак-
та в Грозном 4 декабря: «Я официаль-
но заявляю, что пришел конец вре-
мени, когда говорили, что родите-
ли не отвечают за поступки сыновей 
или дочерей».

Это не первая попытка включить 
родственников террористов в чи-
сло ответственных, заявил 

”
Ъ“ гла-

ва думского комитета по граждан-
скому и уголовному законодатель-

ству Павел Крашенинников. В коми-
тете с января 2014 года лежит зако-
нопроект депутата Романа Худякова 
(ЛДПР), который предложил привле-
кать к уголовной ответственности 
родственников, которые общались 
с террористом в течение года до те-
ракта. Проект получил отрицатель-
ные заключения правительства и 
Верховного суда. «Эмоционально ав-
торы проекта правы, но с точки зре-
ния правовых подходов мы будем с 
ними дискутировать»,— пообещал 
господин Крашенинников, который 
уверен, что «действующих норм в 
Гражданском кодексе вполне доста-
точно, чтобы возместить ущерб», на-
несенный террористами.

«Я двумя руками проголосую за 
усиление уголовной ответствен-
ности лиц, совершивших преступ-
ления террористического харак-
тера»,— заявил первый зампред 
думской фракции «Единая Россия» 
Франц Клинцевич. Об ответствен-
ности родственников предстоит 
«разговор особый», считает госпо-
дин Клинцевич, который в 2002 го-
ду возглавлял чеченское отделение 
«Единой России». «На Северном Кав-
казе не утаить от родителей, от дру-
гих близких родственников заду-
манное — будь то благое дело или 
преступление»,— уточнил он.

«Нужно будет десять раз все взве-
сить, прежде чем принимать реше-
ние о поддержке этого проекта»,— 
считает зампред думского комитета 

по гражданскому и уголовному за-
конодательству Александр Куликов 
(КПРФ). Он уверен, что «конфиска-
ция» таит в себе «угрозу примене-
ния не по назначению» при том «со-
стоянии, в котором находится пра-
воохранительная система страны». 
«Конфискация» будет применяться 
широко, если Госдума примет закон 
в том виде, в каком он поступил из 
Чечни, заявил 

”
Ъ“ член президент-

ского Совета по правам человека, 

глава информационно-аналитиче-
ского центра СОВА Александр Вер-
ховский. Ведь авторы проекта пред-
лагают наказания за «преступления 
против общественной безопасно-
сти», а соответствующая глава УК, 
напомнил эксперт, включает в себя 
наказания «не только за терроризм, 
но и за бандитизм, массовые беспо-
рядки, хулиганство, вандализм».

«Новые наказания, скорее всего, 
будут применяться избирательно»,— 

считает председатель коллегии адво-
катов «Ваш юридический поверен-
ный» Константин Трапаидзе. Пото-
му что «и лишение соцпособий, и 
конфискацию, и арест счетов» зако-
нодатели предлагают как «дополни-
тельный вид наказания» для тех, кто 
получит срок. По мнению адвоката, 
депутатам правильнее искать «поли-
тические методы» противодействия 
терроризму за пределами УК.

Виктор Хамраев

Родственникам террористов  
прописывают материальную ответственность
Парламент Чечни занялся Уголовным кодексом
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Басманный райсуд Москвы отказался  
вчера рассмотреть ходатайство Главного 
следственного управления (ГСУ) СКР о про-
длении ареста для двух фигурантов гром-
кого уголовного дела о крупнейшей ката-
строфе в столичном метро летом прошлого 
года, когда погибли 23 и были ранены око-
ло 200 человек. Следователи уверяли, что 
обвиняемые затягивают чтение материа-
лов дела и могут скрыться. Но суд посчи-
тал, что продлевать содержание в СИЗО 
вправе только Мосгорсуд.

Следователи ГСУ СКР просили суд оставить 
под стражей до 15 мая замначальника дистан-
ции капитального ремонта службы пути ГУП 
«Московский метрополитен» Алексея Трофимо-
ва и старшего мастера службы пути ГУПа Вале-
рия Башкатова. На следующий день было назна-
чено рассмотрение аналогичного ходатайства 
в отношении двух оставшихся обвиняемых — 
помощника дорожного мастера Юрия Гордова 
и Анатолия Круглова, замдиректора компании 
«Спецтехреконструкция», проводившей мон-
таж стрелок в метро.

Все они обвиняются в нарушении правил без-
опасности движения и эксплуатации метрополи-
тена, повлекшем смерть двух или более лиц (ч. 3 
ст. 263 УК РФ). Обвиняемые, как сообщал 

”
Ъ“ еще 

в декабре прошлого года, начали ознакомление 
с 113 томами уголовного дела. При этом материа-
лы в отношении четверых фигурантов были вы-
делены в отдельное производство из «базового» 
дела о катастрофе, которое СКР расследуется в от-
ношении «неустановленного круга лиц».

Между тем 15 января истекает предельный 
срок содержания под стражей для всех обви-
няемых. Инкриминируемая им ч. 3 ст. 263 УК 
РФ предусматривает до семи лет лишения сво-
боды, но относится к категории средней тяже-
сти, так как преступление является неумыш-
ленным. А максимальный срок ареста по таким 
делам составляет всего шесть месяцев. Соглас-
но ст. 109 УПК, он может быть продлен только в 
исключительных случаях из-за сложности дела 
или же в том случае, если обвиняемые затягива-
ют ознакомление.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Валерия Башкатова 

Сергей Князькин, именно на последнее обстоя-
тельство и обратили внимание представители 
ГСУ СКР, объяснив, что на данный момент про-
читаны только 18 томов из 113 имеющихся в де-
ле, предоставив некие графики ознакомления.

«Кроме того, суду были предоставлены рассе-
креченные данные рапорта некоего оператив-
ного сотрудника о том, что, выйдя на свободу, 
как мой подзащитный, так и Трофимов собира-
ются скрыться от суда и следствия»,— пояснил 
защитник. По его словам, он и его коллеги, в 

свою очередь, заверили суд в том, что готовы до-
читать оставшиеся тома дела за два дня. По сло-
вам господина Князькина, все самые важные ма-
териалы уже изучены, а оставшиеся тома — это 
результаты медицинских экспертиз поврежде-
ний, полученных потерпевшими, которые не 
имеют большого значения для защиты при рас-
смотрении дела в суде.

Отдельно защита сообщила: им объявили о 
грядущем рассмотрении ходатайства о продле-
нии ареста еще 28 декабря. А согласно решению 
пленума Верховного суда, следствие обязано де-
тально обосновывать свои доводы о затягива-
нии ознакомления.

«В тот же день я отправил факс в СКР с инфор-
мацией о том, что нам достаточно двух дней еще 
до наступления Нового года, чтобы дочитать все 
материалы»,— пояснил юрист, отметив, что, та-
ким образом, говорить о затягивании изучения 
материалов именно защитой не приходится.

В результате судья Юлия Сафина, более двух 
часов готовившая постановление, приняла соло-
моново решение. Она приобщила к делу как до-
кументы следствия, так и материалы защиты, но 
постановила: решать вопрос о продлении сро-
ков содержания вправе только Мосгорсуд.

«Таким образом, у СКР есть только три дня, 
чтобы направить в МГС свое ходатайство, иначе 
уже 15 января мой подзащитный и другие обви-
няемые должны быть освобождены»,— пояснил 
Сергей Князькин. При этом он предположил, что 
в отношении господ Гордова и Круглова в Бас-
манном суде заседания во вторник уже не будет.

Представители защиты подчеркнули, что их 
клиенты по-прежнему настаивают на своей не-
виновности. По их словам, обвинение строится 
исключительно на выводах комплексной желез-
нодорожно-технической экспертизы. «Но в ней 
не нашли отражения выводы независимой экс-
пертизы, а вторая версия о неисправности под-
вижного состава была выхолощена»,— заявил 
Сергей Князькин.

Напомним, что, по официальной версии, по-
езд «Русич» сошел с рельсов и врезался в стену 
тоннеля на перегоне между станциями «Парк 
Победы»—«Славянский бульвар» Арбатско-Пок-
ровской линии из-за грубого нарушения пра-
вил безопасности и инструкций при монтаже 
стрелки, направляющие которой просто замота-
ли проволокой вместо надлежащего крепления. 
Вместе с тем, как сообщал 

”
Ъ“, ряд экспертов не 

исключал возможности того, что поезд мог по-
терпеть аварию из-за попадания под него дета-
лей, вывалившихся из шедшего впереди соста-
ва. Об этом, в частности, могли свидетельство-
вать свежие сколы на бетонных шпалах, обнару-
женные на путях еще до места аварии.

Владимир Баринов

Продление ареста  
пришлось не к месту
Обвиняемые по делу о катастрофе в метро  
могут выйти на свободу

Генпрокуратура передала в суд города Хим-
ки Московской области уголовное дело Ека-
терины Вороновской — добровольной по-
мощницы бывших сотрудников ГУЭБиПК, 
обвиняемых в организации преступного со-
общества. Используя способности 26-лет-
ней Вороновской «в области межличностно-
го общения», гуэбовцы провели в столичном 
аэропорту Шереметьево зачистку бизнеса 
по сдаче в аренду торговых площадей, од-
нако это мероприятие в дальнейшем было 
признано следствием провокационным.

По данным СКР, в конце 2013 года один из об-
виняемых по уголовному делу об организации 
ОПС — сотрудник 19-го отдела ГУЭБиПК Сер-
гей Борисовский — получил оперативную ин-
формацию о том, что бизнес по аренде торговых 
площадей в аэропорту Шереметьево якобы из-
рядно коррумпирован. Для проверки этой вер-
сии экс-полицейский решил воспользоваться 
услугами своей подруги — коммерсанта Воро-
новской, обладавшей, как полагает следствие, 
«незаурядными способностями в сфере межлич-
ностного общения».

Оперативник поручил подруге войти в кон-
такт с неким официально безработным Рябуш-
киным, через которого, по данным полицей-
ского, «решались» коммерческие вопросы в аэ-
ропорту. Познакомившись с «решальщиком» и 
несколько раз посидев с ним в разных рестора-
нах, владелица ООО «Первая национальная ком-
пания» (ПНК) Вороновская выразила желание 
арендовать помещение под кафе в аэропорту, а 
при этом, как полагают в СКР, дала понять сотра-
пезнику, что ее финансовые возможности позво-
ляют как следует отблагодарить его.

23 января прошлого года, во время очеред-
ной встречи в ресторане, Екатерина Воронов-
ская передала «решальщику» 1,5 млн руб., пре-
доставленные для эксперимента оперативни-
ком Борисовским, и Рябушкина задержали. За-
тем сотрудники 19-го отдела во главе с его тог-
дашним начальником Евгением Шермановым 
совершили с подозреваемым действия, кото-
рые, по мнению разбиравшегося с уголовным 
делом следователя СКР, «никто и ни при каких 
обстоятельствах не вправе совершать». Поли-
цейские под угрозой ареста заставили «решаль-
щика» нести деньги по цепочке дальше. Без 
влияния Екатерины Вороновской и «професси-
онального воздействия» ее приятеля Борисов-
ского такой умысел у «решальщика», как пола-
гают в СКР, ни за что бы не возник.

Так или иначе, но в течение недели выде-
ленные на оперативные нужды деньги еще че-
рез трех посредников-коммерсантов дошли на-
конец до конечного получателя — главы депар-

тамента по управлению коммерческой недви-
жимостью ООО «Аэроэкспресс» (фирма владе-
ет пятиэтажным зданием в аэропорту) Павла Ва-
реха. К нему, правда, с учетом издержек посту-
пил только 1 млн руб. Интересно, что за три дня 
до получения отката он подготовил и даже пере-
дал для согласования своему начальству приказ 
о предоставлении ПНК в аренду двух нежилых 
помещений на третьем этаже аэропорта общей 
площадью 189 кв. м.

По данным следствия, в результате совер-
шенной оперативниками провокации насту-
пили тяжкие последствия. Они выразились в 
том, что Павел Варех и все посредники задер-
живались, обвинялись в попытке коммерческо-
го подкупа, им избиралась мера пресечения в 
виде обязательства о явке на допрос. Из-за нео-
боснованного уголовного преследования мно-
гие из бывших обвиняемых были вынуждены 
уволиться с работы.

С учетом этих обстоятельств ГСУ СКР квали-
фицировал действия Екатерины Вороновской 
как «превышение должностных полномочий с 
тяжкими последствиями» (ч. 3 ст. 286 УК РФ). Об-
виняемыми по этому эпизоду помимо бывшего 
оперативника Борисовского стали все его экс-ру-
ководители — начальник отдела Евгений Шер-
манов, начальник управления Салават Муллая-
ров, руководитель ГУЭБиПК Денис Сугробов и 
его заместитель Борис Колесников. Все они, по 
данным следствия, санкционировали и контр-
олировали операцию в Шереметьево.

Екатерина Вороновская, по мнению СКР, вы-
ступила в роли пособницы полицейских, поэ-
тому она была обвинена по той же ст. 286 УК 
РФ, но через ст. 33 УК РФ. В процессе расследо-
вания ее уголовное дело, в котором был толь-
ко один эпизод, выделили из базового и напра-
вили в суд отдельно. По этой же схеме, напом-
ним, СКР уже выделял и направлял в суды для 
рассмотрения по существу уголовные дела дру-
гих агентов ГУЭБиПК.

Однако Екатерина Вороновская, в отличие от 
остальных «помощников», своей вины не при-
знавала и о выделении своего дела не ходатайст-
вовала. Это обстоятельство дало повод адвокатам 
других обвиняемых из числа полицейских оспо-
рить досрочное рассмотрение «шереметьевского 
эпизода». Ведь в том случае, если Химкинский го-
рсуд признает виновной предполагаемую пособ-
ницу оперативников Вороновскую, будет авто-
матически доказана причастность к преступле-
нию и всех тех обвиняемых, которым она помо-
гала превысить свои должностные полномочия. 
Однако им было отказано, и в ближайшее время 
суд назначит дату первого заседания по делу.

Сергей Машкин

Из дела полицейских 
выделили помощницу
Подругу сотрудника ГУЭБиПК  
будут судить за провокацию

В Московский областной суд переда-
но громкое уголовное дело о заказ-
ном убийстве 18-летней давности — 
гендиректора АОЗТ «Матвеевское» 
Николая Дубовского. Перед судом 
предстанут трое предполагаемых ис-
полнителей преступления. Скандаль-
ности ситуации придает тот факт, что 
в организации убийства подозревает-
ся находящийся в розыске бизнесмен 
и политик Аркадий Корнацкий, воз-
главлявший избирательный штаб пре-
зидента Украины Петра Порошенко  
в Николаевской области.

В октябре 2013 года были задержаны 
трое предполагаемых убийц бизнесмена 
Дубовского — Сергей Бычков, Владимир 
Ковальков и Алексей Корнацкий. Послед-
ний оказался племянником известного 
украинского бизнесмена и политика Ар-
кадия Корнацкого, возглавлявшего еще 
недавно избирательный штаб Петра Поро-
шенко в Николаевской области.

В середине 90-х Корнацкий-старший 
занимался бизнесом в России. По некото-
рым данным, он имел отношение к дея-
тельности АОЗТ «Матвеевское», которое в 
то время возглавлял Николай Дубовский. 
Последнего многие пайщики обвиняли в 
продаже элитных земель в Одинцовском 
районе. При этом вырученные деньги сче-
та АОЗТ якобы миновали. Не исключено, 
что именно на этой почве между деловы-
ми партнерами и произошел конфликт, 
закончившийся убийством.

В сентябре 1996 года Аркадий Корнац-
кий, не сумев решить конфликт мирным 
путем, по версии следствия, решил устра-
нить господина Дубовского. Роль килле-
ра он отвел своему племяннику Алексею, 
пообещав ему за это $15 тыс. Последний 
втайне от дяди привлек для этого своего 
знакомого Сергея Бычкова, пообещав ему 
$6 тыс. Тот за вдвое меньшую сумму пере-
поручил устранение коммерсанта урожен-
цу Запорожской области Владимиру Ко-
валькову. Последним звеном в этой цепоч-
ке оказался некто Юзеф (находится в розы-
ске), согласившийся убить Николая Дубов-
ского за $1,5 тыс.

Как установили в ГСУ СКР по Москов-
ской области, Алексей Корнацкий и Сер-
гей Бычков возле станции метро «Юго-За-
падная» передали Владимиру Ковалько-
ву конверт с фотографией жертвы, адре-
сом его проживания, а также информаци-
ей о времени и маршруте передвижения 
из дома на работу. Для слежки за господи-
ном Дубовским Владимир Ковальков взял 
в аренду такси.

27 сентября 1996 года около половины 
седьмого утра Ковальков и Юзеф, по вер-
сии следствия, подъехали к дому Николая 
Дубовского в Горках-10. Когда бизнесмен 
вышел из подъезда и сел в свою «Ниву», к 
машине подбежал Юзеф. Сев на пассажир-
ское сиденье, он наставил на водителя пи-
столет ТТ, приказав ему выехать из поселка. 
В своей машине господин Дубовский и был 
убит. Его тело с пулей в голове было найде-
но во внедорожнике в двух километрах от 
Горок-10. В тот же день заказчик, по данным 
следствия, рассчитался с исполнителями.

В ГСУ СКР по Московской области 
”
Ъ“ за-

явили, что «в отношении троих исполни-

телей следователями собрана исчерпыва-
ющая доказательная база и дело направле-
но в Мособлсуд для рассмотрения по суще-
ству». Расследование в отношении предпо-
лагаемого заказчика преступления и непо-
средственного исполнителя выделено в от-
дельное производство и продолжается, так 
как они находятся за границей.

«В данный момент Аркадий ничего не 
знает об этом уголовном деле, мы сами не 
можем его найти. Вероятно, он за грани-
цей»,— заявила 

”
Ъ“ помощница господина 

Корнацкого Виктория. По ее словам, у Ар-
кадия Корнацкого в Москве осталось мно-
го родственников, и в уголовном деле речь 
идет о члене его семьи, с которым он давно 
не общался. В пресс-службе МВД Украины 

”
Ъ“ заявили, что о данном уголовном деле 

министерству ничего не известно.
Стоит отметить, что изначально одной 

из приоритетных версий убийства Нико-
лая Дубовского следствие считало распра-

ву из-за конфликта в сфере бизнеса. Имен-
но в то время вокруг элитных земель в 
районе Рублевки, где находится «Матве-
евское», начались криминальные войны. 
В частности, через три года после первого 
происшествия был убит преемник Нико-
лая Дубовского Виктор Бабырин, а в 2010 
году покушались на нового гендиректора 
«Матвеевского» Валентину Козленкову. Ее 
джип с охраной обстреляли из автоматов, 
но, к счастью, никто не пострадал.

Следует напомнить, что «Матвеевское», 
владеющее почти 660 га сельхозземель сра-
зу за МКАД на западе Подмосковья, не пер-
вый раз становится фигурантом разборок 
вокруг земли. В 2003 году бывший совхоз 
продал 24,4 га ЗАО «Территориальная ди-
рекция 

”
Сетуньская“», принадлежащему 

супруге экс-мэра Москвы Елене Батуриной, 
которая собиралась построить там жилой 
комплекс. Потом вокруг этого участка на-
чались судебные разбирательства: Росиму-
щество считало, что эти земли в 1993 году 
указом тогдашнего президента Бориса Ель-
цина были переданы под строительство не 
жилых домов, а посольств Китая, Кубы, Вь-
етнама и других стран.

Олег Рубникович;  
Янина Соколовская, Киев

Украинскому политику  
припомнили российское прошлое
Главу избирательного штаба Петра Порошенко в Николаевской области 
заподозрили в заказе убийства в 90-х

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Р К А Д И Й  К О Р Н А Ц К И Й

Корнацкий Аркадий Алексеевич родился 7 июля 1953 года в селе Чаусово-2 Николаевской области Украи-
ны. Окончил Университет дружбы народов в Москве по специальности «Международное право» (1980).

Служил в армии, трудился разнорабочим в колхозе. В 1980–1989 годах работал в учреждениях Москвы 
и Московской области на юридических должностях. В конце 1980-х годов создал торгово-производст-
венную фирму «Каскад», которая занималась поставкой компьютеров и недвижимостью. В 1990-х годах 
фирма занялась созданием сельхозпредприятий в Подмосковье, строила придорожные комплексы и 
коттеджные городки. В 1994–1998 годах — вице-президент, в 1998–2004 годах — президент Одинцовской 
торгово-промышленной палаты в Московской области. В 1999 году был зарегистрирован кандидатом  
в депутаты Госдумы от блока «Отечество — Вся Россия», но затем снялся с выборов.

С 1998 года занимался скупкой земель в Первомайском и Кривоозерском районах Николаевской об-
ласти Украины, где в начале 2000-х годов создал ООО «Агрофирма Корнацких» (имеет 16 тыс. га угодий, 
комбикормовый завод, 10 тыс. голов свиней, занимается коневодством, рыбоводством). В 2000–2001 
годах в попытке отстоять право собственности на скупленную землю безуспешно судился с президентом 
Украины Леонидом Кучмой.

В 2007–2008 годах занимал должности советника главы секретариата президента Украины Виктора 
Ющенко и и. о. заместителя председателя Николаевской областной администрации по вопросам аграрно-
промышленного комплекса. В 2012 году неудачно баллотировался в Верховную раду от партии «Батькивщи-
на». Во время пересчета голосов у здания избиркома неоднократно возникали стычки между сторонниками 
господина Корнацкого и бойцами «Беркута» (сам бизнесмен из-за угрозы ареста находился за границей).  
В июне 2013 года произошла попытка захвата «Агрофирмы Корнацких» 80 вооруженными людьми. В защиту 
бизнеса Аркадия Корнацкого высказывался нынешний премьер Украины Арсений Яценюк. В октябре 2014 
года господин Корнацкий был избран в Верховную раду от «Блока Петра Порошенко».

За время расследования Аркадий 
Корнацкий (справа от первого  
заместителя председателя Верхов-
ной рады Украины Андрея Парубия) 
стал известным политиком  
и бизнесменом

Вчера утром в армянском городе Гюмри 
российский солдат-срочник Валерий 
Пермяков, покинув с автоматом рас-
положение 102-й российской военной 
базы, расстрелял в частном доме се-
мью из шести человек, причем двухлет-
нюю девочку военнослужащий заколол 
штык-ножом прямо в кроватке. В живых 
остался лишь полугодовалый младе-
нец Сережа — с огнестрельным ранени-
ем он находится в реанимации. Солдату 
удалось скрыться, сейчас его разыски-
вают по всей Армении. Минобороны РФ 
направило в эту страну для разбира-
тельства комиссию, которую возглавил 
замминистра Аркадий Бахин. 

Сообщение о массовом убийстве в 
частном доме №188 на улице Мясникяна 
поступило в диспетчерскую скорой помо-
щи около 10:30 утра — звонила сестра хо-
зяйки. Врачи тут же передали сообщение 
полиции.

Приехавшая дежурная бригада обна-
ружила внутри дома шесть тел убитых. 
По предварительным данным, первой бы-
ла застрелена хозяйка дома — 51-летняя 
Асмик Аветисян, которая открыла дверь 
убийце. После этого преступник прошел 
в комнату, где спали остальные члены се-
мьи, и расстрелял их из автомата. Двухлет-
нюю девочку, спавшую в отдельной кро-
ватке, убийца заколол штык-ножом. Из 
всей многодетной семьи Аветисян в жи-
вых остался лишь полугодовалый ребе-
нок. С огнестрельным ранением груди 
младенец был экстренно помещен в от-
деление реанимации городской детской 
клиники, его состояние врачи оценивают 
как крайне тяжелое. Об этом 

”
Ъ“ рассказал 

член городского совета старейшин, руко-
водитель местного клуба журналистов «Ас-
парез» Левон Барсегян.

Оперативниками установлено при-
мерное время преступления. Соседка по-
гибших (в доме живут две семьи) расска-
зала полицейским, что примерно в 6:30 
утра она проснулась, услышав за стеной 
громкий шум и детский крик. Женщина 
испугалась, однако шум быстро утих, и 
она вновь уснула.

При осмотре комнат, где лежали тела 
убитых, полицейские обнаружили око-
ло 30 гильз калибра 5,45 мм, российскую 
военную форму, автомат Калашникова с 
пустым магазином и подсумок, в котором 
оказался еще один полностью снаряжен-
ный рожок. Недалеко от входной двери 
стояли и армейские ботинки, подписан-
ные изнутри «Валерий Пермяков».

Между тем вскоре в полицию пришло со-
общение командования 102-й базы Мино-
бороны РФ (база расположена в Армении в 
соответствии с двусторонним соглашением 
1995 года) о том, что солдат срочной служ-
бы Валерий Пермяков, заступивший в ночь 
на 12 января в караул, сбежал из расположе-
ния части, захватив с собой автомат. Извест-
но, что Пермяков был призван в армию в 
прошлом году из Читинской области, а в Ар-
мению был переведен в декабре. Никаких 
нареканий от командования за время служ-
бы у него не было. Стоит отметить, что ули-
ца Мясникяна находится примерно в полу-
часе ходьбы от расположения базы. 

Вчера в течение всего дня возле дома, 
где было совершено массовое убийство, 
проходил стихийный митинг, в социаль-
ных сетях появилось даже несколько при-
зывов штурмовать российскую базу. Впро-
чем, до инцидентов вчера не дошло.

Тем временем президент Армении 
Серж Саргсян днем в понедельник про-
вел экстренное совещание с руководителя-
ми правоохранительных органов в связи с 

убийством членов семьи Аветисян. Главное 
управление по расследованию особо важ-
ных дел Следственного комитета Армении 
возбудило уголовное дело по ч. 2 ст. 104 УК 
Армении (убийство двух и более лиц). По 
всей республике ведутся масштабные ро-
зыски предполагаемого убийцы. 

Также по поручению начальника респу-
бликанского МВД для расследования мас-
сового убийства создана оперативная груп-
па, которую возглавил замминистра Унан 
Погосян. В Гюмри резко усилены меры без-
опасности, в город прибыло из Еревана не-
сколько автобусов с полицейскими и спец-
назом, которые на выезде проверяют все 
машины. Оперативники пока не исклю-
чают, что преступник мог совершить такое 
зверское убийство под воздействием пси-
хотропных или наркотических средств.

Как отмечают в следственном ведомст-
ве, командование российской базы «пол-
ноценно сотрудничает с правоохранитель-
ными органами и оказывает деятельное со-
действие в расследовании». Российское по-
сольство выразило соболезнование род-
ным и близким погибших, отметив, что 
совершивший это ужасное преступление 
«должен понести самое суровое наказание». 
Вчера же в Армению вылетела спецкомис-
сия Минобороны РФ для разбирательства.

Местные жители между тем не уве-
рены, что преступника удастся быстро 
поймать. «За время, которое у него было, 
убийца мог добраться до границы с Гру-
зией, где он, скорее всего, попытается ее 
перейти и затеряться»,— считает госпо-
дин Барсегян. Он напомнил, что в апреле 
1999 года два пьяных российских солдата-
срочника, также покинув часть с автома-
тами, открыли стрельбу на местном рын-
ке, убив двоих и ранив 14 человек.

Владислав Трифонов

Армянскую семью 
караульный расстрелял спящей
В Гюмри ищут российского солдата по подозрению в массовом убийстве
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Власти Санкт-Петербурга отказались испол-
нять представления Контрольно-счетной па-
латы (КСП) о возмещении ущерба, привле-
чении к ответственности должностных лиц 
и устранении нарушений при финансиро-
вании строительства метро и дорожной ин-
фраструктуры города. Срок рассмотрения 
претензий КСП, выявившей, что объем на-
рушений превышает 23 млрд руб., а ущерб 
городской казне составляет более 10 млрд 
руб., истек вчера. Однако вместо уведомле-
ния о принятии мер подчиненные губернато-
ра Георгия Полтавченко впервые в истории 
Смольного добиваются отмены результатов 
проверки КСП в арбитражном суде.

В понедельник закончился месячный срок, 
в течение которого комитет по развитию транс-
портной инфраструктуры (КРТИ) Смольного, под-
ведомственное ему ГКУ «Дирекция транспортно-
го строительства» (ДТС), а также подведомствен-
ный комитету по транспорту Смольного ГУП «Пе-
тербургский метрополитен» должны были отре-
агировать на выводы КСП. Аудиторы в декабре 
прошлого года направили представления о ре-
зультатах проверки законности, эффективности 
и целевого использования бюджетных средств 
при строительстве метро и городских дорог 
в 2011–2013 годах (см. 

”
Ъ“ от 15 декабря и 24 ноя-

бря). Чиновникам «предлагалось» принять меры 
по устранению недостатков, возмещению ущерба 
и наказанию виновных должностных лиц.

Однако накануне нового года арбитражный 
суд Санкт-Петербурга и Ленобласти зарегистри-
ровал три иска к КСП: КРТИ и ДТС требуют при-
знать недействительными полученные представ-
ления, а ГУП «Петербургский метрополитен» оспа-
ривает часть требований, связанных с возмеще-
нием ущерба. В свою очередь, губернатор и зако-
нодательное собрание, которым были направле-
ны полные отчеты КСП, на них вообще не отре-
агировали. Прокурор Петербурга Сергей Литви-
ненко вчера заявил, что ряд нарушений при ис-
пользовании имущества метрополитеном уже 
устранены, а по выявленным у него финансовым 
нарушениям (на сумму 9 млрд руб.) СКР проводит 
доследственную проверку. 

Представления содержали основные выводы 
о выявленных КСП нарушениях на сумму более 
чем 23 млрд руб., ущерб же был оценен в 10 мл-
рд руб. Проверяющие, в частности, указали на оп-
лату фактически невыполненных или выполнен-
ных с отклонениями от согласованных эксперти-
зой проектов работ, а также материалов и их пе-
ревозки по завышенной стоимости, другие «не-
правомерные», «неэффективные» или «необосно-
ванные» многомиллиардные расходы. Контроль-
но-счетная палата Санкт-Петербурга выяснила, 
что власти годами не вводят в эксплуатацию по-
строенные объекты, не применяют штрафные 
санкции и не взыскивают средства по банков-
ским гарантиям за срыв контрактов. Помимо фи-
нансовых нарушений аудиторы установили гру-
бые нарушения законодательства, а также отме-

тили, что КРТИ как подразделение правительст-
ва города «ненадлежащим образом» контролиро-
вал подведомственную дирекцию. Руководителю 
Петербургского метрополитена Владимиру Гарю-
гину напоминали о запрете выступать учредите-
лем банка, где размещены счета ГУПа, и нарушать 
правила сделок, в которых имеется его заинтере-
сованность.

Проверка длилась более года и завершилась 
только после избрания Георгия Полтавченко гу-
бернатором на новый срок: по официальной вер-
сии, работа затянулась из-за анализа объемных 
возражений проверяемых ведомств. В итоге КСП 
заключила, что, оспаривая ее выводы, чиновни-
ки «поддерживают недобросовестность подряд-
чиков и бездействие должностных лиц, но не ин-
тересы Санкт-Петербурга».

Согласно искам КРТИ и ДТС (копии есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), они оспаривают результа-

ты проверки в основном по формальным осно-
ваниям, обвиняя аудиторов в превышении пол-
номочий, ошибочном толковании норм права, 
а также в процедурных нарушениях. Чиновни-
ки неожиданно оказались недовольны затянув-
шимися «против разумности» сроками подго-
товки отчета, а также якобы допущенным КСП 
нарушением «конфиденциальности» (в связи 
с публикацией 

”
Ъ“ о промежуточном акте про-

верки). При этом акт был направлен в Смоль-
ный еще в августе и был доступен широкому 
кругу заинтересованных лиц. Примечательно, 
что ранее Смольный ни разу не предъявлял КСП 
подобных претензий. 

Рассмотрение иска подразделений Смольно-
го начнется в феврале, однако арбитраж по хода-
тайству истцов уже принял обеспечительные ме-
ры, приостановив действие оспоренных пред-
ставлений КСП, в частности прямого требования 
к ГУП «Петербургский метрополитен» возместить 
ущерб около 500 млн руб., от уплаты которых был 
незаконно, по мнению КСП, освобожден один из 
привлеченных инвесторов. 

Примечательно, что иск КРТИ подписал не его 
председатель Сергей Харлашкин, как требует по-
ложение о комитете, а его заместитель по юриди-
ческим вопросам Иван Каргин. Сергей Харлаш-
кин от комментариев вчера отказался. «Странно, 
что руководители КРТИ не предприняли ни од-
ной попытки обсудить результаты проверки»,— 
удивлен руководивший ею аудитор Юрий Илла-
рионов. Глава КСП Вадим Лопатников заявил 

”
Ъ“, 

что ведомство готово отстаивать позицию в суде.
Пресс-секретарь губернатора Андрей Киби-

тов на звонки 
”
Ъ“ вчера не ответил. Любопытно, 

что Георгий Полтавченко сообщил в конце дека-
бря, одновременно с регистрацией исков в су-
де, что федеральный центр обещает городу выде-
лить 19,8 млрд руб. на строительство метро и до-
рожной развязки к чемпионату мира по футбо-
лу 2018 года.

Анна Пушкарская

Смольный вызвал аудиторов в суд
Власти Петербурга оспорили проверку Контрольно-счетной палаты в арбитраже

В 2015 году столичные водители 
начнут получать по почте штрафы 
за пересечение стоп-линии при за-
прещающем сигнале светофора, 
а также за отказ уступить дорогу 
переходящему дорогу пешеходу. 
Эти нарушения станут отслежи-
вать автоматические дорожные 
комплексы. Пилотными зонами 
выбраны Тверская улица и Зелено-
град. Впрочем, технологии контр-
оля этих видов нарушений вызыва-
ют вопросы у экспертов.

Вчера в ГКУ «Центр организации 
дорожного движения» (ЦОДД; струк-
тура московского правительства) рас-
сказали о планах расширить функци-
онал комплексов, фиксирующих в ав-
томатическом режиме нарушения 
ПДД. Напомним, сейчас в Москве дей-
ствует около 800 камер, контролиру-
ющих скоростной режим и выезд на 
выделенную полосу. ЦОДД завершает 
эксперимент в Зеленограде, где авто-
матические камеры фиксируют также 
выезд машин за стоп-линию (штраф 
800 руб. нарушителям пока не присы-
лают). «Итоги будут подведены в кон-
це января, после анализа результатов 
мы планируем запустить пилотный 
проект в Москве, например, на Твер-
ской улице»,— заявили в ЦОДД. В ве-
домстве ожидают, что таким способом 
можно будет решить одну из традици-
онных столичных проблем: выезд во-
дителей на забитые автомобилями пе-
рекрестки при красном сигнале свето-
форов и создание заторов.

О том, что камеры будут контр-
олировать проезд перекрестков 
(и все виды сопутствующих наруше-
ний), еще в 2010 году заявлял рабо-
тавший тогда начальником ГИБДД 
РФ Виктор Кирьянов (сейчас замми-
нистра МВД). В ГИБДД уточняют, что 
заезд за стоп-линию камеры уже 
фиксируют в ряде регионах (в Ижев-
ске, Новосибирске, Казани, Перми), 
отсылая штрафы нарушителям. Тех-
нология контроля отработана: по-
сле включения красного света, каме-
ра фиксирует выехавшие за стоп-ли-
нию машины, автоматически при-
равнивая их к нарушителям.

ЦОДД собирается штрафовать в ав-
томатическом режиме и водителей, 
которые не уступают дорогу пешехо-

дам на «зебре» на нерегулируемых пе-
рекрестках (штраф — 1,5 тыс. руб.). До 
сих пор это нарушение выявляли ин-
спекторы, однако в последние годы 
МВД старается минимизировать об-
щение сотрудников ГИБДД с водителя-
ми на дороге. В Пермском крае уже не-
сколько лет применяется технология 
контроля пешеходных переходов, раз-
работанная ООО ТЦ ОБДД (комплексы 
«Одиссей»). Тем не менее процедура 
пока вызывает вопросы у экспертов. 
Дело в том, что по фотографии с каме-
ры невозможно объективно оценить 
поведение пешехода, который обя-
зан перед пересечением проезжей ча-
сти убедиться, что там нет машин в це-
лях собственной безопасности (тре-
бование ПДД). В ГИБДД эту проблему 
признают: оценить действия пешехо-
да можно только по видеофрагмен-
ту, а если водитель решит обжаловать 
постановление, видео должен прос-
мотреть еще и суд. «Разработать алго-
ритм, который позволит оценить по-
ведение участников движения по ви-
деозаписи в автоматическом режи-
ме, очень сложно, мы сейчас пытаем-
ся это сделать,— пояснили 

”
Ъ“ в ком-

пании 
”
Технологии распознавания“, 

разработчике комплексов 
”
Автоура-

ган“ и 
”
Паркрайт“.— Сейчас, по сути, 

речь идет о полуавтоматическом ре-
жиме, когда операторам после просмо-
тра фотографии приходится смотреть 
и видеозаписи. Возникает довольно 
много спорных ситуаций, водители 
обжалуют полученные штрафы».

В ГИБДД РФ также признают слож-
ность применения этих технологий: 
«Возможно, в отдельных местах де-
шевле оборудовать перекрестки све-
тофорами». В целом проблема пове-
дения пешеходов уже давно обсужда-
ется в МВД и Госдуме: граждане ча-
сто переходят дорогу в неположен-
ных местах, попадают в ДТП, а винов-
ными в итоге признают водителей. 
Впрочем, член комиссии по органи-
зации дорожного движения Зеленог-
рада Константин Антонович не видит 
в этом проблемы: «Машина — источ-
ник повышенной опасности, поэто-
му более жесткие требования предъ-
являются именно к водителям, а не 
к пешеходам».

Иван Буранов    

Камера поработает 
на пешеходов
Автоматические комплексы фиксации 
нарушений расширяют функционал

Как стало известно ”Ъ“, сегод-
ня некоммерческая организация 
(НКО) «Солдатские матери Санкт-
Петербурга» обратится в суд 
с жалобой на бездействие Ми-
нюста, отказывающегося исклю-
чить ее из реестра иностранных 
агентов. В ведомстве мотивиро-
вали отказ отсутствием в зако-
не соответствующей процедуры. 
Однако истцы уверяют, что на-
шли юридическую лазейку: спи-
сок иностранных агентов должен 
содержать лишь актуальную ин-
формацию, поэтому сохранять 
в реестре НКО, почти год не полу-
чающую зарубежного финансиро-
вания, противоправно. Член пре-
зидентского Совета по правам 
человека говорит, что в случае 
победы НКО «Солдатские мате-
ри Санкт-Петербурга» ее приме-
ру могут последовать и остальные 
фигуранты списка иноагентов.

Жалоба «Солдатских матерей 
Санкт-Петербурга» на бездействие 
Минюста сегодня будет передана 
в Замоскворецкий суд Москвы. Су-
дебное разбирательство пройдет 
в столице, по месту нахождения от-
ветчика: реестр иностранных аген-
тов, куда НКО принудительно вклю-
чена 29 августа 2014 года, ведет Ми-
нистерство юстиции РФ.

Как пояснил 
”
Ъ“ представитель 

«Солдатских матерей» Александр Пе-
редрук, НКО безуспешно пытается 
покинуть список иноагентов с сен-
тября прошлого года. Поводом для 
присвоения соответствующего ста-
туса стали итоги прокурорской про-
верки. В отчете ревизоров говори-
лось, что НКО занимается политиче-
ской деятельностью и получает зару-
бежные гранты. Политику прокуро-
ры усмотрели в публикации на сай-
те НКО от 3 марта 2014 года, в кото-
рой глава организации Элла Поляко-
ва выступила за решение конфликта 
на востоке Украины мирным путем.

Как говорится в жалобе, к момен-
ту включения в реестр организация 
как минимум с весны 2014 года не 
получала зарубежных грантов, а лю-
бые публикации на политические 
темы прекратила в июле того же го-

да. На многочисленные обращения 
«Солдатских матерей Санкт-Петер-
бурга» с требованием снять статус 
иностранного агента в Минюсте от-
вечали, что законодательство такой 
процедуры не предусматривает. Как 
уже не раз сообщал 

”
Ъ“, соответству-

ющие поправки только разрабатыва-
ются сотрудниками министерства.

Однако в жалобе утверждается, что 
удовлетворить просьбу Минюст мо-
жет и обязан и без внесения измене-
ний в действующее законодательст-
во. «Ведомство обязано следить за ак-
туальностью информации, указан-
ной в реестре иностранных агентов. 
Мы неоднократно подавали подроб-
ные отчеты о своем финансировании 
и деятельности после включения в не-
го, а потому указанная в реестре ин-
формация действительности не соот-
ветствует»,— пояснил господин Пере-
друк. Представители НКО ссылаются 
при этом на приказ Минюста от 30 но-
ября 2012 года №223, определяющий 
порядок ведения реестра иностран-
ных агентов и предписывающий ак-
туализировать информацию об НКО 
при поступлении новых сведений.

Глава комиссии Совета по правам 
человека по делам НКО Елена Тополе-
ва-Солдунова заявила 

”
Ъ“, что юриди-

ческая возможность, обнаруженная 
сотрудниками «Солдатских матерей 
Санкт-Петербурга», кажется ей пер-
спективной. «Это звучит очень убеди-
тельно, и я не исключаю, что суд мо-
жет встать на сторону НКО. Действи-
тельно, зачем держать организацию 
в реестре, если сведения о ней не соот-
ветствуют действительности»,— счи-
тает она. По мнению госпожи Тополе-
вой-Солдуновой, в случае победы в су-
де примеру петербургской НКО могут 
последовать и остальные 29 организа-
ций, которым на данный момент при-
своен статус иностранных агентов.

В Минюсте вчера на запрос 
”
Ъ“ 

с просьбой прокомментировать жа-
лобу в очередной раз заявили, что 
в законе не предусмотрен механизм 
выхода из реестра. «Вместе с тем 
Минюстом прорабатывается соот-
ветствующий вопрос»,— добавили 
в пресс-службе ведомства.

Григорий Туманов

«Солдатские матери»  
разведали выход 
из реестра
НКО обнаружила юридическую лазейку 
для снятия статуса иноагента

Петербургская администрация (на снимке — 
Георгий Полтавченко) намерена защититься 
от претензий аудиторов в суде 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В первую неделю заседаний Госдумы в 2015 
году с трибуны впервые выступит патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл. В рамках Ро-
ждественских парламентских встреч пройдут 
встречи депутатов с представителями РПЦ: 
на базе думских комитетов проблемы рели-
гии будут обсуждаться и в международном 
контексте, и в контексте 70-летия победы 
в Великой Отечественной войне. В прошлый 
раз патриарх — тогда Алексий II — посещал 
Охотный Ряд в 2004 году.

В рамках III Рождественских парламентских 
встреч патриарх Кирилл впервые посетит Госду-
му. Практика встреч возникла три года назад. Ее 
инициаторами стали синодальный отдел религи-
озного образования и катехизации РПЦ и коми-
тет Госдумы по делам общественных объедине-
ний и религиозных организаций при поддержке 
межфракционной депутатской группы в защи-
ту христианских ценностей (в нее входят пред-
ставители всех фракций). Сначала парламент-
ские встречи были в формате круглых столов, но 
в прошлом году он расширился: Совет федера-
ции посетил патриарх Кирилл. На этот раз, как 
заявил 

”
Ъ“ глава думского комитета по делам ре-

лигиозных организаций Ярослав Нилов (ЛДПР), 
главной площадкой станет Госдума. 22 января 
для этого выбрано неслучайно: в этот день собе-
рется лишь совет Думы, планирующий повестку 
работы парламента.

Как ожидается, патриарх Кирилл после встре-
чи со спикером Сергеем Нарышкиным и осмотра 

выставки икон пройдет в зал пленарных заседа-
ний палаты. «Предстоятель РПЦ обратится с пер-
восвятительским словом к депутатам, членам Со-
вета федерации, представителям духовенства, об-
щественных объединений и молодежных органи-
заций»,— пояснил 

”
Ъ“ ответственный секретарь 

парламентских встреч Олег Ефимов, подчерк-
нув, что это будет первое выступление патриарха 
с думской трибуны. В это время в зале на депутат-
ских местах соберется «около 100 архиереев РПЦ», 
рассказал господин Ефимов. В Думе уверены, что 
на мероприятие придут и представители прави-
тельства. Пройдут на Охотном Ряду и круглые сто-
лы по вопросам церковно-государственных отно-
шений. Глава синодального отдела по взаимоот-
ношениям церкви и общества протоиерей Все-
волод Чаплин и комитет Ярослава Нилова обсу-
дят в том числе роль религиозных организаций 
в победе в Великой Отечественной войне. Пред-
седатель комитета Госдумы по международным 
делам Алексей Пушков и глава отдела внешних 
церковных связей Московского патриархата ми-
трополит Иларион проведут дискуссию по между-
народным вопросам, образование обсудят глава 
профильного думского комитета Вячеслав Нико-
нов и глава синодального отдела религиозного об-
разования и катехизации митрополит Меркурий.

Прежде предстоятель РПЦ Алексий II посещал 
Госдуму единожды — в 2004 году. Тогда визит но-
сил ознакомительный характер. Общался с депу-
татами он лишь в Малом зале, куда пришло около 
40 депутатов из 450 (см. 

”
Ъ“ от 5 июня 2004 года). 

Теперь Рождественские парламентские встречи 
пройдут в рамках ХХIII Международных образо-
вательных рождественских чтений «Князь Влади-
мир. Цивилизационный выбор Руси» — форума, 
который проводится под председательством па-
триарха. Группу по подготовке встреч на базе Гос-
думы со стороны палаты возглавил вице-спикер 
от «Единой России» Сергей Железняк, а со сторо-
ны РПЦ — митрополит Меркурий.

Доцент центра изучения религий РГГУ Алексей 
Юдин считает, что выступление патриарха — это 
«необходимый и актуальный формат проявления 
общественного влияния РПЦ». Патриарх Кирилл, 
полагает он, может обозначить позицию по «соци-
ально значимым» вопросам. Заведующий кафе-
дрой философии религии и религиоведения МГУ 
Игорь Яблоков полагает, что на встрече с депутата-
ми патриарх мог бы поднять тему «единства рос-
сийской истории». Визит «укрепит взаимодейст-
вие церкви и власти», говорит президент Гильдии 
экспертов по религии и праву Роман Лункин. «На-
до помнить, что церковь по закону отделена от го-
сударства, но чем больше диалога, тем больше вза-
имопонимания»,— заявил ‘Ъ“ зампред ЦК КПРФ 
по идеологии депутат Дмитрий Новиков. К тому 
же депутаты имеют в виду, что «священнослужи-
тели не поражены в гражданских правах, в том 
числе избирательных».

Максим Иванов,  
Павел Коробов,  
Сергей Горяшко,  
Софья Самохина

Священники присядут на депутатские места
Патриарху Кириллу впервые дадут выступить с думской трибуны
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11 октября 2011 года Высший арбитражный суд под-
твердил результаты проверки министерства сель-
ского хозяйства Саратовской области, по результатам 
которой региональная Счетная палата выявила нарушения 
на 123,8 млн руб. Суд отклонил иск министерства, установив 
«нецелевое, незаконное, неэффективное и безрезультатив-
ное использование бюджетных средств».

15 ноября 2013 года арбитражный суд Иркутской 
области прекратил производство по иску управле-

ния здравоохранения администрации Усть-Илимс-
ка. Ведомство оспаривало результаты проверки областной 
контрольно-счетной палаты, выявившей нецелевое расхо-
дование 18 млн руб. субвенции. По итогам проверки было 
возбуждено дело против неназванного чиновника мэрии.

4 февраля 2014 года Архангельский арбитражный 
суд подтвердил правильность выводов контроль-
но-счетной палаты о нецелевом расходовании 
30 млн руб. при ремонте канализации в Коряжме. 

Проверка расходования субсидии, выделенной админи-
страции города, проводилась по поручению губернатора 
Игоря Орлова.

11 апреля 2014 года Федеральный арбитражный 
суд Поволжского округа отклонил жалобу мэрии 
Тольятти на результаты проверки городской контрольно-
счетной палатой. Ревизия проводилась в 2012 году и выявила 
нарушения в расходовании 38 млн руб. при праздновании 
275-летия города.

контекст  

Суд разъяснил причину  
смягчения наказания  
Алексею Навальному

Замоскворецкий суд Москвы разъяснил причины смягчения 
обвинений политику Алексею Навальному и его брату Олегу 

Навальному, которые 30 декабря 2014 года были осуждены 
по делу о хищениях у компании «Ив Роше». Представители 
прокуратуры, напомним, потребовали приговорить их к де-
сяти и восьми годам лишения свободы соответственно. Од-
нако в итоге Алексей Навальный получил 3,5 года условно, 
а его брат — 3,5 года реального срока. Как заявила ”Ъ“ ад-
вокат оппозиционера Ольга Михайлова, суд переквалифи-
цировал обвинение братьям с ч. 4 ст. 159 (мошенничество 
в особо крупном размере) УК РФ на более мягкую ст. 159.4 
(мошенничество в сфере предпринимательской деятель-
ности) УК РФ. Причины такого решения детально не были 
ясны, поскольку 30 декабря 2014 года суд огласил лишь ре-
золютивную часть приговора, а мотивировочную защите по-
литика удалось получить только вчера. Из нее следует, что 

Главное подписное агентство (конечным бенефициаром яв-
ляется Алексей Навальный), которое должно было выпол-
нять услуги по перевозке товаров «Ив Роше», не могло сде-
лать этого самостоятельно, о чем не сообщило заказчику. 
«То есть Олег Навальный порекомендовал ”Ив Роше“ ком-
панию, которая на выгодных условиях поможет с перевоз-
кой, но якобы умолчал о том, что у ”Главподписки“ нет свое-
го транспорта»,— пояснила госпожа Михайлова. По мнению 
суда, таким образом братья Навальные ввели руководство 
«Ив Роше» в заблуждение. «Но договор заключался на орга-
низацию, а не на осуществление транспортировки. То есть 
компания была вправе привлекать сторонних перевозчи-
ков, и мы не понимаем, в чем тут криминал»,— добавила ад-
вокат. Григорий Туманов



мировая политика

Президент Венесуэлы Николас Мадуро 
 завершает международное турне, цель 
 которого добиться стабилизации на рын-
ке нефти. В ходе визитов в Китай, Иран, 
Саудовскую Аравию, Катар и Алжир он 
неизменно говорил о необходимости вос-
становления цен на углеводородное топли-
во, однако убедить в этом ключевого игро-
ка — саудовцев — так и не смог. Эксперты 
считают, что миссия Мадуро была заранее 
обречена на провал, а его риторика объяс-
няется необходимостью сдержать рост на-
родного недовольства из-за высокой ин-
фляции и товарного дефицита. Нефтяной 
кризис грозит обернуться для властей Вене-
суэлы поражением на грядущих парламент-
ских выборах.

Завершающееся сегодня турне Николаса 
Мадуро заранее окрестили самой важной его за-
рубежной поездкой за время правления. 5 янва-
ря президент Венесуэлы отправился в Китай, ко-
торый остается крупнейшим торгово-экономиче-
ским партнером и кредитором страны. Помощь 
Пекина для Каракаса сегодня критически важна: 
по подсчетам экспертов, в полном объеме выпол-
нять свои социальные обязательства перед насе-
лением власти Венесуэлы могут только при цене 
на нефть примерно $100 за баррель. По итогам же 
первой недели 2015 года цены на венесуэльское 
углеводородное топливо опустились до $42,44 за 
баррель.

В ходе турне Николас Мадуро попытался убе-
дить своих собеседников в руководстве посещен-
ных стран не ввязываться в «геополитические иг-
ры» США. Венесуэльский лидер уверен: разраба-
тывая сланцевые месторождения и тем самым со-
здавая избыточное предложение нефти на рын-
ке, Вашингтон стремится навредить Ирану, Рос-
сии и Венесуэле. ОПЕК же, по мнению господи-
на Мадуро, в нынешних условиях должна играть 
ключевую стабилизирующую роль.

После переговоров с руководством Саудовской 
Аравии министр экономики и финансов Венесуэ-
лы Родольфо Марко Торрес выступил с едва ли не 
сенсационным заявлением — о начале совмест-
ной работы над восстановлением прежнего уров-
ня цен на нефть (см. вчерашний 

”
Ъ“). Сам Николас 

Мадуро сказал, что теперь с «большим оптимиз-
мом» смотрит в будущее.

Вместе с тем представители Саудовской Ара-
вии высказывания венесуэльских руководите-
лей никак не комментировали. А вчера принц 
аль-Валид бен Таляль заявил газете USA Today: со-
кращать добычу нефти ради повышения цен на 

нее Эр-Рияд по-прежнему не намерен. При этом 
он заверил: уровень в $100 за баррель навсегда 
остался в прошлом. «Саудовцы намерены и даль-
ше реализовывать стратегию сохранения рыноч-
ных ниш, невзирая на низкие цены. Они хотят пе-
реждать этот период благодаря тому, что накопи-
ли большие финансовые запасы. Никаких сигна-
лов, свидетельствующих о скором откате цен на 
более высокий уровень, я не вижу»,— заявил 

”
Ъ“ 

партнер RusEnergy Михаил Крутихин. По словам 
эксперта, «поездка Мадуро была бесплодной»: «Он 
путешествует по миру в полном отчаянии, пыта-
ясь хоть как-то оправдать себя перед населением 
Венесуэлы».

Ситуация в стране победившей боливариан-
ской революции действительно близка к крити-
ческой. Инфляция по итогам 2014 года состави-
ла 64% — рекорд среди стран Латинской Амери-
ки. Проблема не только в обесценивании денег, 
но и в остром дефиците продовольствия и пред-
метов первой необходимости. На этом фоне в Ве-

несуэле усиливается «война слов» между властя-
ми и оппозицией. На прошлой неделе в стране 
распространились слухи о грядущей всеобщей 
забастовке — она должна была состояться 12 ян-
варя. Власти обвинили оппозиционеров в подго-
товке акции, пригрозив уголовным преследова-
нием за подрыв национальных интересов. Про-
тивники правительства от подобных планов ка-
тегорически открестились, обвинив руковод-
ство страны в попытке снять с себя ответствен-
ность за разрастающийся социально-экономи-
ческий кризис.

От того, какой тактики в ближайшие месяцы 
будут придерживаться оппозиционеры, во мно-
гом зависит политическое будущее Венесуэлы. 
В конце года в стране состоятся парламентские 
выборы, на которых, по мнению экспертов, объ-
единенная оппозиция имеет хорошие шансы 
на успех. По данным венесуэльской компании 
Datanalisis, в конце декабря личный рейтинг Ни-
коласа Мадуро упал до 22,6%. Явный кризис пере-
живает и идеология чавизма. Придать ей второе 
дыхание, похоже, может только одно — восста-
новление цен на нефть на уровне, близком к до-
кризисному.

Павел Тарасенко

Николас Мадуро  
не добыл дорогой нефти
Турне президента Венесуэлы завершилось безрезультатно

Теракты исламских радикалов 
в Париже отозвались в сосед-
ней Бельгии. Экстремисты, пре-
дставляющиеся членами «Ис-
ламского государства», держат 
в страхе местную полицию, рас-
сылая работникам правоохрани-
тельных органов и членам их се-
мей угрозы в социальных сетях. 
Спецслужбы страны рапортова-
ли о предотвращенных терактах 
и об активной подготовке мест-
ных исламистов к новым атакам. 
Как считают опрошенные ”Ъ“ 
эксперты, Бельгия превратилась 
едва ли не в главного «экспорте-
ра джихада» в Европе.

Всплеск активности бельгийских 
радикалов спровоцировали собы-
тия во Франции, где жертвами терро-
ристов на прошлой неделе стали 17 
человек, в том числе карикатуристы 
и журналисты сатирического ежене-
дельника Charlie Hebdo.

Как заявил вчера председатель 
правительства столичного регио-
на Бельгии Руди Верворт, спецслуж-
бам за последние дни удалось предо-
твратить несколько терактов. Кроме 
того, по его словам, полиции и спец-
службы регионов Валлония и Флан-
дрия «поддерживают постоянный 
контакт, обмениваясь информаци-
ей о подготовке новых атак». «По дан-
ным спецслужб, уже определены по-
тенциальные цели нападений. Мы 
принимаем меры по их защите»,— 
сообщил господин Верворт.

«Ситуация в Бельгии всегда была 
взрывоопасной. Первая террористи-
ческая атака в Европе, осуществлен-
ная вернувшимся с сирийской вой-
ны джихадистом, произошла имен-
но в Бельгии. Подданный страны 
Мехди Неммуш напал на еврейский 
музей в Брюсселе и убил четырех 
человек,— напомнил в беседе с 

”
Ъ“ 

глава базирующегося в бельгийской 

столице Европейского центра стра-
тегической разведки и безопасности 
Клод Монике.— Сейчас по горячим 
следам терактов во Франции все си-
лы бельгийских спецслужб и поли-
ции брошены на отслеживание по-
дозреваемых и определение угроз. 
По моим данным, в настоящий мо-
мент проводится несколько очень 
серьезных расследований, результа-
ты которых должны удивить общест-
венность».

По сообщениям бельгийских 
СМИ, исламские радикалы пытают-
ся деморализовать работников пра-
воохранительных органов, ставших 
в эти дни главными адресатами уг-
роз. Экстремисты, называющие се-
бя членами «Исламского государст-
ва», рассылают угрозы полицейским 
и их семьям через социальные сети. 
И, хотя конкретных свидетельств го-
товящихся покушений у полиции 
нет, многие представители право-
охранительных органов предпочли 
удалить свои данные, фотографии 
и аккаунты из сети, что, по мнению 
газеты Libre Belgique, «демонстриру-
ет размах паники и психоза, охва-
тивших страну».

В ближайшее время, по мнению 
опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, бель-

гийские власти могут повысить уро-
вень террористической угрозы в свя-
зи с активизацией радикалов, вое-
вавших в Сирии и Ираке, в том числе 
в рядах «Исламского государства».

«Опасность велика как никог-
да,— считает Клод Монике.— От 
400 до 600 подданных 10-миллион-
ной Бельгии воюют в Сирии и Ира-
ке. Заметьте, что это сопоставимо 
с числом джихадистов, прибывших 
из Франции, население которой со-
ставляет 66 млн. Маленькая Бельгия 
стала одним из главных экспортеров 
джихада в Европе».

Мария Ефимова

«Исламское государство» 
нацелилось  
на Бельгию
Королевство стало «экспортером джихада»

6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 13 января 2015 №2   l   Коммерсантъ

борьба  
за власть

Президентом Хорватии  
впервые стала женщина

Действующий президент Хорватии 57-летний социал-демократ 
Иво Йосипович проиграл выборы главы государства кандидату 
от ведущей оппозиционной правоцентристской партии «Хор-
ватское демократическое содружество» 46-летней Колинде 
Грабар-Китарович. Хорватию впервые с момента провозглаше-

ния независимости страны в 1991 году возглавит женщина. Со-
гласно результатам, объявленным избирательной комиссией 
Хорватии, Колинда Грабар-Китарович во втором туре выборов, 
прошедшем в воскресенье, набрала 50,54% голосов. Иво Йо-
сипович уступил сопернице всего 1%, получив 49,46%. Явка со-
ставила 58,9%. Господин Йосипович признал свое поражение, 
поздравив соперницу.

Иво Йосипович стал первым президентом Хорватии, 
не сумевшим получить второй мандат. По мнению экспертов, 
главной причиной его поражения стало недовольство граждан 
социально-экономической ситуацией в стране, шестой год 
подряд находящейся в рецессии. Экс-глава МИД Хорватии 
Колинда Грабар-Китарович проводила избирательную кампа-
нию под лозунгом «За лучшую Хорватию», критикуя экономи-
ческую политику правительства и президента. На новом посту 
госпожа Грабар-Китарович намерена внести изменения 

в конституцию страны, чтобы расширить свои полномочия. 
Сейчас руководство страной осуществляет правительство, 
а президент имеет лишь символическую власть. Колинда Гра-
бар-Китарович ранее занимала пост помощника генерально-
го секретаря НАТО, работала послом в США, а также в 2005–
2008 годах возглавляла МИД Хорватии, которая тогда готови-
лась к вступлению в Евросоюз.

«Выборы показали, что страна расколота практически 
пополам — между правыми и левыми,— говорит ”Ъ“ хорват-
ский журналист и политолог Владо Вурушич.— Если вычесть 
голоса хорватов, живущих за рубежом, подавляющее боль-
шинство которых поддержало Грабар-Китарович, то разрыв 
между претендентами вообще микроскопический — всего 
1,8 тыс. голосов, но опять-таки в ее пользу. Главная же бит-
ва между правыми и левыми предстоит через год, на парла-
ментских выборах». Ангелина Шунина

Инициатива России провести 
в конце января встречу по сирий-
скому урегулированию оберну-
лась расколом в рядах оппонен-
тов Башара Асада. Приглашение 
приехать в Москву на консульта-
ции с представителями Дамас-
ка получили представители лишь 
части сирийских оппозиционных 
структур. В рядах оппозиции ”Ъ“ 
посетовали, что «в списке пригла-
шенных в Россию нет ни одного 
реального противника режима».

Ожидается, что встреча между 
представителями руководства Си-
рии и сирийскими оппозиционе-
рами состоится в Москве до конца 
января. О том, что в РФ будет созда-
на площадка для переговоров кон-
фликтующих сторон, впервые ста-
ло известно по итогам встречи пре-
зидента Владимира Путина и гла-
вы МИДа Сергея Лаврова с минист-
ром иностранных дел Сирии Вали-
дом Муаллемом (см. 

”
Ъ“ от 27 ноя-

бря 2014 года). После этого Дамаск 
с неофициальным визитом посе-
тил замглавы МИД России Михаил 
Богданов, а в конце декабря в МИ-
Де подтвердили намерение предо-
ставить московскую площадку, что-
бы «стороны в неформальной обста-
новке изложили свое видение пу-
тей урегулирования». Правительст-
во Сирии гарантировало свое учас-
тие в переговорах, а замглавы МИ-
Да Фейсал Мекдад сообщил: встре-
ча может состояться в Москве 27–29 
января, а в основу ее будут положе-
ны «женевские договоренности» по 
мирному урегулированию.

Впрочем, идея московских пере-
говоров вызвала неоднозначную ре-
акцию разных групп сирийской оп-
позиции и даже привела к раско-
лу в рядах оппонентов Башара Аса-
да. Базирующиеся в Турции бывшие 
руководители Национальной коа-
лиции оппозиционных и револю-
ционных сил Сирии (НКОРС) Ахмед 
Муаз аль-Хатыб и Хади аль-Бахра зая-
вили 

”
Ъ“, что «высоко ценят усилия 

Москвы по организации мирной 
конференции», а также «теоретиче-
ски не возражают» против перегово-
ров с сирийскими властями. Впро-
чем, как оговорился господин аль-
Хатыб, собрать оппозицию для этой 
цели в Москве «будет довольно труд-
но». Сам он готов пойти на перегово-
ры с представителями Башара Асада 
«лишь после того, как режим прекра-
тит убивать женщин и детей».

Впрочем, НКОРС в конечном сче-
те в полном составе отказалась ехать 

в Москву. На днях там избрали новое 
руководство — лидером стал Халед 
аль-Ходжа. Он заявил, что намерен 
«поддерживать контакты со всеми 
оппозиционными силами», однако 
исключил «диалог с режимом Аса-
да». В аналогичном ключе в беседе 
с 

”
Ъ“ высказался генсек базирующе-

гося в Саудовской Аравии умеренно-
оппозиционного Сирийского наци-
онального совета Мульхам ад-Дру-
би. Он также посетовал, что не полу-
чил приглашения участвовать в ян-
варской конференции. «На днях, чи-
тая прессу, я узнал, что приглашен 
участвовать во встрече, но никаких 
звонков или писем на этот счет не 
получал»,— сказал он 

”
Ъ“. Повестку 

предстоящих переговоров господин 
ад-Друби называет «неясной и не до 
конца продуманной», сомневаясь, 
что сторонники и противники Ба-
шара Асада «сумеют о чем-либо дого-
вориться в Москве».

Помимо НКОРС ехать в россий-
скую столицу, по данным 

”
Ъ“, отка-

зались несколько членов Свободной 
сирийской армии — оплота против-
ников Башара Асада на раннем этапе 
противостояния. «Список оппозици-
онеров, подготовленный в Москве, 
сфабрикован,— говорит 

”
Ъ“ пред-

ставитель оппозиционной структу-
ры 

”
Декларация Дамаска“ Махмуд 

аль-Хамза.— В нем нет ни одного ре-
ального противника режима. Насто-
ящих оппозиционеров в Россию ни-
кто не звал». Таковыми Махмуд аль-
Хамза считает лидеров подпольных 
группировок, не покидавших Си-
рию с начала конфликта, а также 
тех представителей оппозиции, ко-
торые с недавних пор базируются 
в провинции Газиантеп на юго-вос-
токе Турции. С ними проводит ре-
гулярные встречи спецпосланник 
ООН по Сирии Стаффан де Мистура 
(см. 

”
Ъ“ от 10 декабря 2014 года).

«Консолидация сирийской оп-
позиции идет тяжело, единого цен-
тра так до сих пор и не сформиро-
валось,— говорит 

”
Ъ“ эксперт Мо-

сковского центра Карнеги Алек-
сей Малашенко.— В ее рядах сегод-
ня много честолюбия и личных ам-
биций, нужен приток новых людей 
с реальной харизмой, которые мо-
гли бы наконец сыграть ответст-
венную роль и сформировать еди-
ную программу». Прогнозировать 
результаты предстоящей в Москве 
встречи опрошенные 

”
Ъ“ эксперты 

не берутся.
Ольга Кузнецова,  
Мария Ефимова

Сирийская оппозиция 
разделилась  
по линии Москвы 
Мнения противников Башара Асада 
в отношении мирной конференции разошлись

Николасу Мадуро так и не удалось убедить 
саудовцев в необходимости скорейшего  
восстановления цен на нефть   
ФОТО REUTERS

Вчера Москву посетил ЭДГАР 
РИНКЕВИЧ, министр иностран-
ных дел Латвии, страны—пред-
седателя Совета ЕС на первые 
шесть месяцев 2015 года. В бе-
седе с корреспондентом ”Ъ“ 
 ГАЛИНОЙ ДУДИНОЙ он рассказал 
о разногласиях с Россией и пер-
спективах снятия санкций.

— Как прошли ваши переговоры 
в Москве?
— В хорошей атмосфере. При этом 
мы зафиксировали, что у нас мно-
го принципиальных разногласий. 
В России говорят о «присоединении 
Крыма» — мы же говорим об «аннек-
сии», противоречащей международ-
ному праву, и у нас разные оценки 
того, как начался и развивался кри-
зис на Украине, особенно на востоке. 
В Москве я, с одной стороны, увидел 
настрой на решение вопросов. Но, 
с другой стороны, когда дело дохо-
дит до детального обсуждения, обна-
руживаются разногласия — скажем, 
по поводу демаркационных линий 
или возврата Украине контроля над 
российско-украинской границей, 
конституционных реформ, децент-
рализации. Мы планируем обсудить 
стратегические отношения с Росси-
ей и на уровне министров иностран-
ных дел ЕС 19 января. Но без урегули-
рования на востоке Украины и реаль-
ного выполнения минских догово-
ренностей строить отношения меж-
ду Россией и Евросоюзом будет не-
просто. И боюсь, что эти переговоры 
и в целом диалог между Россией и ЕС 
будут развиваться довольно трудно.
— Незадолго до вашего приезда 
стало известно об инициативе 
Латвии создать русскоязычный 

телеканал. Не станет ли он ин-
струментом антироссийской про-
паганды?
— Проект пока находится в стадии 
обсуждения. Это идея не одной Лат-
вии: инициативу поддержали Эсто-
ния, Литва, Великобритания и Да-
ния. Я не рассматриваю этот канал 
как источник круглосуточной контр-
пропаганды. Залогом того, что будут 
представлены различные точки зре-
ния, должна стать независимая ре-
дакционная политика. Надо макси-
мально сосредоточиться на подаче 
фактов, без комментариев и контр-
пропаганды, эмоций и приукраши-
вания — хотя я понимаю, что журна-
листам не всегда удается избежать 
личного мнения.
— Что вы думаете по поводу пред-
ложения Германии наладить со-
трудничество с Евразийским 
экономическим союзом, чтобы 

снять напряженность в отноше-
ниях с Россией?
— Пока все это остается на уровне 
идеи. Мы обсуждали возможности 
сотрудничества с Евразийским эко-
номическим союзом на переговорах 
с Сергеем Лавровым. Но чтобы на-
чать какие-то консультации по это-
му вопросу, необходимо понять, с ка-
кой целью мы их ведем, о чем и в ка-
ком формате.
— Детали должна предоставить 
российская сторона?
— Я был бы заинтересован в более 
детальном видении. У стран ЕС раз-
ное мнение: есть те, кто заинтере-
сован в таком формате сотрудниче-
ства, есть те, у кого вопросы, и есть 
те, которые относятся отрицательно 
к этой идее.
— А Латвия?
— Если мы договоримся о том, что 
консультации имеют смысл, счи-
таю, что их надо будет проводить. 
Думаю, этот вопрос будет обсуждать-
ся и на переговорах 19 января, и по-
зже. Также необходимо принять во 
внимание, что Белоруссия и Казахс-
тан не входят в ВТО, а Россия, Арме-
ния и Киргизия — входят.
— В ходе визита вы заявили о не-
выполнении минских договорен-
ностей по Украине. Речь идет обо 
всех пунктах?
— Нет, есть и прогресс — по гума-
нитарным вопросам, обмену плен-
ными.
— Многие собеседники 

”
Ъ“ в ЕС 

говорят, что Латвия занимает 
жесткую позицию в отношении 
России и выступает за возобнов-
ление санкций против нее, пер-
вый пакет которых истекает 
в марте этого года. Так ли это?

— Латвия считает, что 2014 год был 
ужасным годом для европейской 
безопасности. И мы не признаем ан-
нексию Крыма, как и весь Евросо-
юз. И мы обсуждали сегодня с мини-
стром Лавровым наши разногласия. 
Многое зависит от того, как будет 
развиваться ситуация на востоке Ук-
раины. И где мы, конечно, должны 
друг друга понять — это по поводу 
Крыма: мы знаем, что Россия считает 
этот вопрос закрытым, и, думаю, на-
ши разногласия будут продолжаться 
долго. Ведь это принципиальный во-
прос для обеих сторон. Позиция же 
Латвии по санкциям четкая: если мы 
увидим, что есть позитивное разви-
тие на востоке Украины, мы поддер-
жим смягчение и отмену части санк-
ций. Но если ситуация будет без из-
менений, конечно, мы не сможем 
поддержать отмену санкций.
— Бывший министр иностран-
ных дел Латвии Янис Юрканс на 
днях поддержал присоединение 
Крыма к России. Вы не допускае-
те снятия табу с обсуждения этой 
темы в рамках ЕС? Или конфликт, 
по сути, замораживается?
— Думаю, мы подошли к той черте, 
где начинается то, что вы называете 
«замороженным конфликтом». Это 
уже надолго, и с этим надо считать-
ся. Со стороны ЕС уже принято реше-
ние по целому комплексу меропри-
ятий в рамках политики непризна-
ния аннексии — или присоедине-
ния — Крыма. Любые переговоры по 
этому вопросу могут начаться только 
на принципах уважения территори-
альной целостности Украины.

полная версия 
kommersant.ru/11435

«Без урегулирования на востоке Украины ЕС 
будет непросто строить отношения с Россией»
Глава МИД Латвии рассказал 

”
Ъ“, могут ли быть ослаблены экономические санкции
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 17197,73 (+30,63)
РТС 756,63 (–25,99)
FTSE 100 6501,42 (+0,28)

DAX 30 9781,9 (+133,40)
DJIA* 17669,2 (–68,17)
NASDAQ Composite* 4675,03 (–29,04)

*09.01.15.    **На 20:04.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.01.15
Австралийский доллар 51,3999
Английский фунт 94,8134
Белорусский рубль** 43,9638
Датская крона* 99,7302

Доллар США 62,7363
Евро 74,3551
Индийская рупия*** 10,0805
Казахский тенге*** 34,1506

Канадский доллар 52,8528
Китайский юань* 10,1132
Норвежская крона* 81,4948
СДР 89,6621

Сингапурский доллар 47,0146
Новая турецкая лира 27,3301
Украинская гривна* 39,7090
Шведская крона* 77,7450

Швейцарский франк 61,7726
Японская иена*** 52,8550
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в газовые переговоры описывает 
обозреватель отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Новый год — хороший повод начать с 
чистого листа. Видимо, это соображе-
ние приходило в голову и вице-прези-
денту Еврокомиссии Марошу Шефчо-
вичу, который занимается энергетиче-
скими вопросами в ЕС уже более двух 
месяцев, но приехать в Россию решил 
только сейчас. Завтра он встретится с 
министром энергетики Александром 
Новаком и главой «Газпрома» Алексе-
ем Миллером, продолжив марафон, 
начатый около года назад своим пред-
шественником Гюнтером Эттинге-
ром. Теперь господин Шефчович бу-
дет заниматься газовыми отношени-
ями с Россией следующие пять лет, ко-
торые обещают быть очень трудными.

Каждый еврокомиссар по энерге-
тике, вступая в должность, приносит 
с собой глобальную концепцию, ко-
торая порой приобретает не просто 
идеологический, а едва ли не сакраль-
ный характер. Для Гюнтера Эттинге-
ра такой концепцией был единый ры-
нок газа и электроэнергии — идеаль-
ная модель, которая имела мало об-
щего с тем, как рынок работал на де-
ле. Борьба Гюнтера Эттингера с несо-
вершенством рынка принесла поте-
ри всем крупнейшим игрокам, в том 
числе и «Газпрому», но она все же не 
была направлена против России. Ма-
рош Шефчович пришел на свой пост 
под лозунгами создания европейско-
го энергетического союза. Реализо-
вать эту идею, вероятно, еще сложнее, 
чем концепцию Эттингера. Но любой 
союз гораздо проще создать, если это 
союз против кого-то, поэтому неуди-
вительно, что новая европейская кон-
цепция выглядит как очевидно анти-
российская.

При этом, как ни странно, в ходе 
завтрашнего визита сторонам пра-
ктически нечего содержательно об-
судить. «Зимний план» поставок газа 
на Украину в целом работает, а о «лет-
нем» всерьез говорить слишком рано: 
сейчас никто не знает ни цен на нефть 
к середине года, ни решения Сток-
гольмского арбитража по уже подан-
ным искам, ни того, будут ли у Укра-
ины вообще летом деньги на закач-
ку газа в подземные хранилища. Не-
ясно также, о чем можно говорить в 
контексте South Stream: принципи-
альные уступки ни для одной из сто-
рон невозможны, а если и могут прои-
зойти, то только в ходе переговоров на 
высшем уровне. Обсуждать новый га-
зопровод через Турцию и поставки га-
за в ЕС оттуда тоже странно, посколь-
ку сначала «Газпрому» нужно провес-
ти хотя бы предварительные коммер-
ческие переговоры с европейскими 
компаниями.

Пожалуй, повестка будущих пере-
говоров является лучшей иллюстра-
цией тупика, в котором находятся га-
зовые отношения России и Европы. 
Стороны все меньше договариваются, 
предпочитая ставить друг друга перед 
фактом, и украинский кризис лишь 
ускорил этот процесс. Последней до-
говоренностью, которой мы во мно-
гом обязаны Гюнтеру Эттингеру, стал 
«зимний пакет» для Украины. Но Ма-
рошу Шефчовичу будет сложнее: у не-
го нет веса прежнего комиссара, и ему 
приходится работать в жестких бюро-
кратических традициях, сложивших-
ся за предыдущие годы в ЕС.

вчера

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА РФ

предложила Роснедрам «кон-
цептуально изменить порядок 
в сфере закупок на выполне-
ние геологоразведочных ра-
бот» (ГРР), проведя проверку кон-
трактов ведомства за 2011–2014 
 годы. Заказы размещались без 
проектно-сметной документации, 
в один тендер объединялись техно-
логически разные виды работ, что, 
как считают в СП, противоречит за-
кону о конкуренции. В итоге 123 
из 124 открытых контрактов на ГРР 
на 20 млрд руб. в 2011–2013 годах 
достались подведомственным Рос-
недрам ФГУПам, причем стоимость 
работ субподрядных организаций 
«фактически подгонялась под цену 
госконтракта и приводила к завы-
шению расходов на ГРР». В СП при-
водят и «абсурдные примеры не-
эффективных трат»: при реализа-
ции госконтракта Роснедр с ФГУП 
«ВНИИгеосистем» на 391 млн руб. 
его сотрудники выполняли такие 
работы, как «постоянное присутст-
вие сотрудников на объектах поле-
вых работ» или «присутствие в по-
ле при выполнении ответственных 
операций». Коллегия Счетной пала-
ты решила направить представле-
ния в Минприроды и Роснедра, об-
ращения в ФАС и Генпрокуратуру. 
Анатолий Джумайло

БАНК РОССИИ

провел аукционы прямого ре-
по (кредитования банков под 
залог ценных бумаг) в долла-
рах США. Лимит предоставления 
средств на годовом аукционе (с да-
той возврата средств 13  января 
2016 года) составил $10 млрд, 
спрос — $321,5 млн, средневзве-
шенная ставка — 1,1989% годо-
вых. По сравнению с двумя преды-
дущими аналогичными аукциона-
ми ставка незначительно выросла 
(в пределах 6 базисных пунктов). 
Банки традиционно в большей сте-
пени заинтересовались коротки-
ми кредитами ЦБ: на аукционе ва-
лютного репо сроком на 28 дней 
спрос составил $1,663 млрд при 
лимите $5 млрд. Средневзвешен-
ная ставка по итогам аукциона сло-
жилась на уровне 0,676% годовых. 
 Отдел финансов

«ИНТЕКО»

Микаила Шишханова меняет ор-
ганизационную структуру в 
рамках программы деофшо-
ризации российского бизне-
са. Как сообщила ФАС, ей поступи-
ло ходатайство от Niverson Holdings 
Limited о приобретении долей в ря-
де офшоров, которые в совокуп-
ности владеют 95% акций компа-
нии «Аурево Лимитед». Ей, в свою 
очередь, принадлежат 100% ЗАО 
«Интеко». Пресс-секретарь Мика-
ила Шишханова Екатерина Мои-
сеева пояснила, что это техниче-
ская сделка в рамках государст-
венной программы по деофшори-
зации российского бизнеса. «Хо-
датайство в ФАС обусловлено пла-
нами по реструктуризацию акцио-
нерного капитала в рамках семей-
ной группы Гуцериевых—Шишхано-
ва»,— уточнила госпожа Моисеева. 
 Екатерина Геращенко

«ЮГРА СПБ»,

крупный кредитор авиаком-
пании «ЮТэйр», требующий 
с перевозчика 5,8 млрд руб., 
подал заявление в суд о при-
нятии обеспечительных мер 
по искам о взыскании око-
ло 4 млрд руб., сообщил Арби-
тражный суд Ханты-Мансийского 
АО. «Югра СПб» требует арестовать 
имущество и денежные средства 
«ЮТэйр». Всего «Югра СПб» подала 
шесть исков к перевозчику (к про-
изводству приняты пять) с требова-
нием взыскать задолженность по 
простым векселям. В ноябре—де-
кабре 2014 года в различные арби-
тражные суды были поданы десятки 
исков к «ЮТэйр», а также ее дочер-
ним компаниям. Объем требова-
ний кредиторов в настоящее время 
превысил 9 млрд руб. ТАСС

правила  
игры

Как ни странно, в ходе 
завтрашнего визита 
в Москву вице-прези-
дента Еврокомиссии 
Мароша Шефчовича 
сторонам практиче-
ски нечего содержа-
тельно обсуждать

MasterCard первой из работаю-
щих в России международных 
платежных систем заключила 
договор о сотрудничестве с На-
циональной системой платеж-
ных карт (НСПК), созданной при 
ЦБ. С Visa аналогичное соглаше-
ние пока не подписано.

О том, что НСПК и MasterCard 30 
декабря подписали договор «об ока-
зании операционных услуг и услуг 
платежного клиринга» по внутри-
российским операциям по картам 
MasterCard процессинговым цент-
ром НСПК, вчера сообщил ЦБ. «За-
ключение данного договора позволя-
ет приступить к поэтапному перево-
ду внутрироссийских трансакций по 
картам 

”
МастерКард“ на процессинг 

в НСПК»,— говорится в сообщении 
регулятора. Одновременно между-
народная платежная система (МПС) 
подписала еще одно — трехсторон-
нее — соглашение с НСПК и ЦБ, ко-
торый, как и прогнозировал 

”
Ъ“ еще 

в ноябре, станет расчетным центром 
в этой схеме. В MasterCard напомни-
ли, что «переход на новую схему про-
цессинга необходим по российскому 
законодательству». «Со своей сторо-
ны мы делаем все необходимое для 
того, чтобы освоение новой формы 
работы прошло максимально плав-
но для всех вовлеченных сторон. Дер-
жателей карт эти перемены никак 
не затрагивают»,— заявили там. Та-

ким образом, MasterCard стала пер-
вой из международных систем, кото-
рая перевела сотрудничество с НСПК 
в юридическую плоскость. Другая 
крупнейшая МПС — Visa — до этапа 
подписания договора пока не дошла. 
В самой Visa сообщили, что продол-
жают работать с ЦБ и НСПК, чтобы в 
кратчайшие сроки прийти к устраи-
вающему все стороны решению.

Вопрос о работе МПС в России 
стал актуальным еще в марте 2014 го-
да, когда Visa и MasterCard, выпол-

няя условия антироссийских санк-
ций США, отключили ряд банков от 
обслуживания. В конце декабря МПС 
снова были вынуждены принять ме-
ры из-за нового пакета санкций США 
— уже в отношении Крыма. Они за-
претили российским банкам про-
водить операции по своим картам в 
Крыму. Однако эти меры оказались 
менее жесткими — банки отключе-
нию не подверглись, так как в ряде 
случаев МПС просто не могут уста-
новить место проведения трансак-

ции (см. 
”
Ъ“ от 26 декабря 2014 го-

да). В мае был принят закон, обязы-
вающий МПС во избежание повторе-
ния подобных ситуаций размещать 
крупные страховые депозиты в ЦБ 
в размере двухдневного оборота си-
стем (около $600 млн для обеих сис-
тем), с которых планируется списы-
вать штрафы за отключение банков. 
Впрочем, из-за угрозы выхода обеих 
систем с российского рынка, зани-
мающих на нем 80–90%, законодате-
ли не раз меняли требования, в итоге 
отсрочив момент уплаты взносов до 
апреля 2015 года, которые необходи-
мо уплатить, если система не перей-
дет на процессинг НСПК.

Как будут выстроены коммерче-
ские взаимоотношения, а также рас-
пределена ответственность между 
участниками соглашения, не раскры-
вается. Последний вопрос был одним 
из ключевых для МПС, которые тра-
диционно опасаются нести репута-
ционные риски из-за технических 
сбоев. По словам источника, знако-
мого с ходом переговоров, текст до-
говора предусматривает, что банки 
могут напрямую направлять свои 
претензии, если таковые появятся, в 
НСПК, а не оператору. Это же зафик-
сировано и в правилах НСПК — она 
сама несет ответственность за свою 
деятельность в отличие от стандарт-
ной схемы МПС, где оператор отве-
чает за всю свою платежную инфра-
структуру, отмечает другой собесед-
ник 

”
Ъ“. «Подписание соглашения го-

ворит о признании МПС серьезных 
планов по построению в России на-
циональной карточной системы, од-
нако главное, чтобы на обслужива-
нии иностранных систем этот про-
цесс не затормозился, ведь говорить 
об успехе можно будет, лишь получив 
собственный конкурентоспособный 
платежный инструмент»,— заключа-
ет глава НП НПС Алма Обаева.

Ольга Шестопал

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Ц Б  П Е Р Е С М О Т Р Е Л  С ТАТ У С  П Л АТ Е Ж Н Ы Х  С И С Т Е М

Платежная система Сбербанка утратила статус системно значи-
мой, платежная система ВТБ — социально значимой, свидетель-
ствует информация на сайте ЦБ. Согласно сообщению Банка 
России, это произошло в связи с изменением значений критери-
ев значимости платежных систем. Банк России летом 2014 года 
повысил планку объема переводов для признания платежных си-
стем социально и системно значимыми. Так, регулятор увели-
чил минимальное значение общего объема переводов денеж-
ных средств, осуществляемых в рамках системно значимой пла-
тежной системы в течение трех календарных месяцев подряд, 

до 15 трлн руб. с 240 млрд руб. Также ЦБ повысил минимальную 
планку для трех из четырех количественных критериев, при со-
блюдении хотя бы одного из которых система может быть отне-
сена к категории социально значимой. Статус системно значи-
мой теперь имеет лишь платежная система НРД (входит в группу 
Московской биржи). Пять платежных систем теперь имеют ста-
тус социально значимых — «Золотая корона», «Международные 
денежные переводы ”Лидер“», Visa, MasterCard и платежная сис-
тема Сбербанка. Платежная система ВТБ сохранила статус наци-
онально значимой. «Интерфакс»
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MasterCard вышла на связь
Платежная система переходит в НСПК

Связной-банк вчера возобновил проведе-
ние платежей, но максимальная сумма пе-
ревода по-прежнему не должна превышать 
50 тыс. руб. Режим ограничения ликвид-
ности — вынужденная мера в условиях, 
когда структура владения банком до сих 
пор неясна, не решен и вопрос о его даль-
нейшей судьбе.

Вчера Связной-банк возобновил проведение 
клиентских платежей, которые приостанавливал 
с 31 декабря. В колл-центре банка сообщили, что 
максимальная сумма перевода с учетом комиссии 
не должна превышать 50 тыс. руб. При этом лими-
ты на снятие наличных с карт, введенные 27 дека-
бря, по-прежнему составляют 25 тыс. руб. в сутки. 
По словам председателя правления банка Евгения 
Давыдовича, пойти на такие меры пришлось, что-
бы остановить отток ликвидности. По его словам, 
банк по-прежнему испытывает последствия мас-

сового оттока средств вкладчиков после публика-
ции в СМИ информации о смене собственников 
в ноябре 2014 года, а также ажиотажа, вызванно-
го обвалом рубля в середине декабря, с чем столк-
нулись все банки. «Ограничения могут свидетель-
ствовать о проблемах с ликвидностью,— отмеча-
ет председатель правления Русского международ-
ного банка Евгений Ретюнский.— У многих бан-
ков сейчас есть ограничения, правда, лимиты су-
щественно выше».

По информации 
”
Ъ“, в конце декабря судьба 

Связного-банка обсуждалась в ЦБ, тогда же Банк 
России и АСВ начали его проверку, чтобы оценить 
реальное финансовое состояние. По данным отчет-
ности на 1 декабря 2014 года, объем вкладов бан-
ка составлял 31 млрд руб. (–26,5% за месяц), объем 
кредитного портфеля — 41 млрд руб. Евгений Да-
выдович подтвердил 

”
Ъ“ факт проведения провер-

ки, но заверил, что введение ограничений было 

собственным независимым решением руководст-
ва банка. Топ-менеджер заверил, что Связной-банк 
по-прежнему выполняет все распоряжения клиен-
тов и проводит все операции. По информации 

”
Ъ“ 

от трех источников, знакомых с ситуацией в бан-
ке, пока проверка ЦБ не нашла признаков для от-
зыва лицензии или санации. Однако вопрос в том, 
сколько банк сможет существовать без помощи ак-
ционеров, по-прежнему остается открытым.

Дело в том, что собственник банка Максим Но-
готков пытался урегулировать вопрос с реструкту-
ризацией своих долгов, а также помощью банку с 
целым рядом инвесторов. В частности, банку бы-
ла обещана поддержка (в сумме 3 млрд руб.) со сто-
роны собственников Финпромбанка, которые да-
же успели выдать ему в декабре субординирован-
ный кредит на €11 млн.

деловые новости  — с8

Непонятно чей Связной
Вопрос помощи банку остается открытым

Спустя всего две недели после того, как АФК 
«Система» по решению суда отдала около 
72% акций «Башнефти» Росимуществу, на 
пакет появился новый претендент. В конце 
декабря глава Башкирии Рустэм Хамитов 
попросил Владимира Путина передать ре-
спублике долю в компании. О каком имен-
но пакете идет речь, пока не ясно, прави-
тельство до 22 января должно представить 
свои предложения по этому вопросу.

Глава Башкирии Рустэм Хамитов в конце дека-
бря 2014 года направил письмо Владимиру Пути-
ну, в котором попросил президента РФ рассмо-
треть возможность передачи госдоли в «Башнеф-
ти» в собственность республики. Об этом сообщил 
«Интерфакс» со ссылкой на источник и подтвер-
дили источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. 71,6% 

акций «Башнефти», изъятых судом в конце прош-
лого года у АФК «Система» по иску Генпрокурату-
ры, находятся на балансе Росимущества. В пресс-
службе президента РФ ситуацию не комментиру-
ют. Минэнерго, Минэкономики и Росимущество 
РФ должны представить свои ответы на предложе-
ние главы Башкирии в течение месяца с момента 
получения письма, то есть до 22 января.

В пресс-службе главы Башкирии 
”
Ъ“ подтвер-

дили, что республика рассчитывает получить до-
лю в акционерном капитале «Башнефти», но отме-
тили, что «говорить о конкретной доле пока пре-

ждевременно — решение вопроса зависит пре-
жде всего от федерального центра». Правитель-
ству республики важно участвовать в управле-
нии «Башнефтью», являющейся крупнейшим на-
логоплательщиком региона (до трети поступле-
ний в бюджет), для модернизации производства 
и реализации инвестпроектов, пояснили в пресс-
службе господина Хамитова. Напомним, что акти-
вы башкирского ТЭКа, на основе которых создава-
лась «Башнефть», в 1990-х уже принадлежали ре-
гиону, но к середине 2003 года были приватизиро-
ваны в пользу структур, близких, по неофициаль-
ной информации, к тогдашнему президенту Баш-
кирии Муртазе Рахимову и его сыну Уралу.

В письме Рустэм Хамитов отмечает, что закре-
пление за республикой доли акций компании по-
зволило бы за счет дивидендов обеспечить посту-
пление дополнительных финансовых средств. 
Дивидендная политика «Башнефти» предусма-
тривала выплату всего 10% чистой прибыли по 
МСФО, но по факту дивиденды были выше. По 
итогам 2013 года компания выплатила 82,73 мл-
рд руб., а с 2009 года, пока ее контролирующим 
акционером была АФК «Система»,— 190 млрд руб. 
После передачи в госсобственность уровень диви-
дендов должен быть не менее 25% от чистой при-
были по МСФО (за 2013 год этот показатель «Баш-
нефти» составил 46,2 млрд руб.). Кроме того, от-
мечается в письме, «Башнефть» ежегодно пере-

числяет в республиканский фонд социальных и 
целевых программ до 2,5 млрд руб. Как отмеча-
ют источники 

”
Ъ“, изначально помимо получе-

ния доли в «Башнефти» власти Башкирии рассма-
тривали и другой вариант: республика могла про-
сить компенсацию за незаконную продажу акти-
вов своего ТЭКа. Но, как говорят собеседники 

”
Ъ“, 

для республики важнее иметь непосредственное 
влияние на крупнейшую компанию региона.

При положительном решении правительства 
РФ получить акции «Башнефти» региону будет не 
очень сложно: федеральную собственность мож-
но передать безвозмездно, если она использует-
ся местными властями в целях обеспечения их 
полномочий и осуществления деятельности. Ре-
шение о передаче принимает федеральный ор-
ган исполнительной власти, осуществляющий 
функции собственника (в данном случае — Роси-
мущество), если иное не установлено правитель-
ством. Содиректор «Инвесткафе» Григорий Бирг 
не сомневается, что Башкирия сможет эффектив-
но управлять активом с учетом того, что нефтедо-
быча и нефтехимия — профильные для республи-
ки отрасли и найти специалистов и управленцев 
несложно. Он отмечает, что в соседнем Татарстане 
именно регион управляет добычным и нефтехи-
мическим комплексом.

Ольга Мордюшенко, Анна Занина, 
Софья Самохина

В «Башнефти» станет больше башкирского
Уфа хочет вернуть себе долю в компании
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Кризис позитивно сказался 
на объемах торгов на валютном 
и срочном рынках Московской 
биржи, основной вклад в рост 
этих показателей по итогам 2014 
года внесли спекулянты. Также 
выросли объемы торгов на рын-
ке акций, тогда как обороты на 
рынке облигаций сильно снизи-
лись. Эксперты полагают, что 
в 2015 году волатильность будет 
расти, так что наметившиеся 
в 2014-м тенденции сохранятся.

Московская биржа подвела итоги 
прошедшего года. Максимальный 
рост оборотов предсказуемо показала 
валютная секция. По сравнению с пре-
дыдущим годом объемы торгов на ней 
увеличились более чем на треть — с 
156 трлн руб. в 2013 году до 228,5 трлн 
руб. в 2014-м. «В кризис наблюдался 
приток инвесторов, которые пользо-
вались более широким спектром ин-
струментов, чем обычно. Например, 
мы увидели повышенный интерес ко 
всем инструментам, связанным с ва-
лютным рынком»,— говорит пред-
правления ИК «Ай Ти Инвест» Максим 
Малетин.

Кроме того, увеличился объем тор-
гов акциями и инструментами сроч-
ного рынка. Обороты на рынке ак-
ций, РДР и паев по сравнению с 2013 
годом в 2014-м выросли с 8,7 трлн до 
10,3 трлн руб. «Российский рынок в 
прошлом году был трудным, фондо-
вые активы сильно подешевели, поэ-
тому в конце года на нем начались ак-
тивные покупки, для многих инвесто-
ров акции достигли привлекатель-
ных для приобретения уровней»,— 
поясняет данный рост господин Ма-
летин. Обороты на срочном рынке 
увеличились с 48,6 трлн до 61,3 трлн 
руб. Рекордные темпы роста показали 
торги валютными опционами — с 
129 млрд до 2 трлн руб. Эксперты уве-
рены, что основной рост оборотов во 
всех сегментах обеспечили спекулян-
ты. «Рост волатильности традиционно 

сопровождается активизацией суще-
ствующих клиентов с притоком но-
вых частных клиентов»,— отмечает 
генеральный директор компании 
«Атон» Андрей Звездочкин.

Явным аутсайдером по оборотам 
предсказуемо стал сегмент долгового 
рынка. Объемы торгов по итогам года 
упали с 15,3 трлн до 10,6 трлн руб., это 
уровень, сопоставимый с 2010–2011 
годами. «На внутреннем долговом 
рынке обороты снижались в течение 
года. Сначала это было связано с обо-
стрением кризиса на Украине, а после 
того как ЦБ повысил ключевую ставку 
до 17%, в этом сегменте фактически 
прекратилась всякая активность»,— 
отмечает господин Звездочкин. Повы-
шение ставки на 6,5 процентного пун-
кта произошло 16 декабря. Дополни-
тельное давление на вторичный дол-
говой рынок оказало снижение объе-
ма размещений новых бумаг.

Несмотря на рост в течение года за-
долженности банков перед ЦБ по опе-
рациям прямого репо (кредитования 
под залог ценных бумаг), объем таких 
операций, согласно данным биржи, 
по итогам года снизился — с 126,6 тр-
лн до 101 трлн руб. На бирже это связа-
ли с тем, что ЦБ с прошлого года пере-
шел от ежедневных к семидневным 
аукционам в качестве основного ин-
струмента предоставления короткой 
ликвидности. Снижение частоты сде-

лок с точки зрения общего оборота не 
было компенсировано ростом объема 
ликвидности, предоставляемой на од-
ном аукционе.

Эксперты считают, что в этом году 
волатильность на рынках не снизит-
ся, а значит, основной рост объемов 
продолжат обеспечивать спекулянты. 
«Мы ожидаем, что рынок будет оста-
ваться рынком больших движений. 
Не исключено, что выход из текущего 
кризиса будет происходить через 
дальнейшее обострение ситуации на 
рынках»,— считает Андрей Звездоч-
кин. Участники рынка уверены, что в 
фокусе внимания инвесторов останет-
ся валютный рынок.

За частных инвесторов фондовый 
рынок пока не может конкурировать с 
банковскими депозитами, где ставки 
достигают 18% годовых в рублях. В 
этом году для физлиц будет запущен 
механизм инвестиционных счетов, 
который предполагает налоговые 
льготы (см. 

”
Ъ“ от 24 октября). «Запуск 

инвестсчетов — важный шаг, но мы 
ждем, что это принесет значимые ре-
зультаты не раньше чем через два-три 
года»,— говорит господин Звездоч-
кин. Впрочем, если новую услугу будут 
продвигать не только брокеры, но и 
государство, то возможен приток зна-
чительной суммы из депозитов уже в 
этом году, уверен господин Малетин.

Любовь Царева

Инвесторы сыграли на нестабильность
Рост оборотов Московской бирже обеспечили спекулянты

контекст  

БанКи

Минэкономики  
предлагает  
мультивалюту

Минэкономики считает целесообразным рас-
смотреть вопрос о внесении изменений в про-
грамму рефинансирования под инвестпроекты, 
добавив возможность мультивалютного финан-
сирования проектов. По словам источника «Ин-
терфакса» в финансово-экономическом блоке 
правительства, соответствующее предложение 
содержится в письме, направленном Минэко-
номики в Минфин. По мнению министерства, 
необходимо, чтобы банк России имел возмож-
ность предоставлять мультивалютные кредиты 
уполномоченным банкам (в настоящее время 

отобрано четыре банка — Сбербанк, ВТБ, РСХБ 
и Альфа-банк). Валюта, в которой ЦБ будет пре-
доставлять такие кредиты, должна будет соот-
ветствовать валюте выдачи кредитов уполномо-
ченными банками. Кроме того, по мнению Мин-
экономики, необходимо ограничить максималь-
ную процентную ставку по кредитам для конеч-
ных заемщиков на уровне фондирования упол-
номоченных банков в рамках программы плюс 
3 процентных пункта годовых независимо от ва-
люты кредита. «Интерфакс»

Банку АИЖК  
обозначили сроки

Центробанк к 1 февраля 2015 года должен 
представить в правительство предложения 
о  создании финансовой организации в структу-
ре Агентства ипотечного жилищного кредитова-
ния (АИЖК). Об этом заявил ТАСС представи-
тель секретариата первого вице-премьера РФ 
Игоря Шувалова. По словам собеседника ТАСС, 
речь идет либо о приобретении, либо о присое-
динении какой-то банковской или финансовой 
организации к АИЖК. Напомним, возможность 

получения АИЖК банковской лицензии уже 
предусматривалась в рамках концепции соз-
дания единого института развития жилищного 
строительства и ипотеки, утвержденной в кон-
це декабря на совещании у первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова (см. ”Ъ“ от 22 декабря 
2014 года). ИТАР-ТАСС; отдел финансов

ЦБ выдал лицензию 
«дочке»  
китайского банка

ЦБ РФ 26 декабря выдал лицензию Чайна сель-
скохозяйственному банку (Чайнасельхозбанк), 
свидетельствуют материалы регулятора. До-
черний банк Agricultural Bank of China (AgBank, 
Сельскохозяйственный банк Китая) будет осу-
ществлять банковские операции без привлече-
ния во вклады средств физлиц. ЦБ зарегистри-
ровал Чайнасельхозбанк с уставным капиталом 
1,4 млрд руб. 25 сентября прошлого года. Мате-
ринский Agricultural Bank of China Limited являет-
ся одним из крупнейших системообразующих 
банков Китая и входит в «большую четверку» ки-
тайских кредитных организаций. «Интерфакс»

Основатель DST Global Юрий 
Мильнер вместе с партнерами 
вложил $6 млн в гонконгский 
сервис частного кредитования 
WeLab. Инвесторов привлекает 
не только популярность подоб-
ных стартапов у малого и средне-
го бизнеса в Китае, но и возмож-
ность снизить риски невозврата 
долга.

О том, что сервис WeLab привлек 
$20 млн, сообщило издание TechInAsia. 
Сделка была разбита на две части. Пер-
вая из них на сумму $14 млн состоя-
лась еще в июне прошлого года, тогда 
инвесторами выступили Sequoia Capi-
tal и TOM Group. Вторая — на $6 млн — 
закрыта в январе 2015 года. Эти деньги 
вложили Iconiq Capital, Ule (СП поч-
товой службы Китая China Post и гон-
конгского TOM Conglomerate), а также 
российский инвестор, основатель се-
мейства фондов DST Юрий Мильнер. 
«Это личная инвестиция Юрия Миль-
нера»,— сказал 

”
Ъ“ представитель DST 

Леонид Соловьев.
WeLab принимает депозиты и вы-

дает кредиты физическим и юридиче-
ским лицам по схеме P2P-кредитова-
ния (peer-to-peer — сеть равноправных 
участников без участия банковской си-
стемы). Флагманский продукт WeLab 
— гонконгский P2P-сервис WeLend. С 
2013 года он обработал заявки на выда-
чу кредитов на общую сумму $120 млн. 
Согласно условиям на сайте WeLend, 

сервис может дать взаймы от $20 тыс. 
до $300 тыс. на срок от года до четырех 
лет, при этом процентная ставка в за-
висимости от суммы и срока кредита 
для пользователя составит от 0,5% до 
12%. Кроме WeLend у WeLab есть вто-
рой проект — мобильная P2P-платфор-
ма Wolaidai, предназначенная для зай-
мов студентам в размере $50–500.

P2P-кредитование уже привлекало 
внимание Юрия Мильнера. В ноябре 
2013 года DST Global вместе с Coatue 
Management вложил в мирового лиде-
ра этого рынка LendingClub $57 млн 
при оценке в $2,3 млрд. В декабре 2014-
го LendingClub в ходе IPO привлекла 
$870 млн, а капитализация достигла 
$5,4 млрд. С другой стороны, группа 
DST инвестировала в китайские компа-
нии, среди которых онлайн-ритейлер 
Alibaba, производитель смартфонов 
Xiaomi Corp, а также онлайн-платфор-
ма для микрокредитования Fenqile. Бо-
лее того, в конце декабря DST зареги-
стрировала новый инвестфонд для ин-
вестиций в Китай — DST China EC XI.

Рынок частного кредитования — 
новый виток развития классических 
банковских кредитных инструментов, 
говорят эксперты. Так, в США с помо-
щью таких сервисов выдано уже более 
$4 млрд, ежемесячно размер займов со-
ставляет около $500 млн, и рынок удва-
ивается каждые девять месяцев, пере-
числяет партнер Runa Capital Питер Ба-
уэрт. «Модель P2P распространяется на 

разные сферы — от потребительского 
кредитования и студенческих займов 
до финансирования малого и среднего 
бизнеса и строительства»,— продолжа-
ет он. В Р2Р-кредитовании есть возмож-
ность снижения рисков невозврата за 
счет участия в одной сделке несколь-
ких кредиторов, объясняет интерес ин-
весторов к этому сегменту управляю-
щий партнер Run Capital Андрей Рома-
ненко. Участниками подобных старта-
пов в Китае являются не только физли-
ца, но и малый и средний бизнес, для 
которого получение банковских кре-
дитов менее доступно. «В Китае работа-
ет значительное число конкурирую-
щих сервисов, за это время они смогли 
привлечь клиентскую базу, провести 
обучение и популяризировать услугу 
среди многомиллионной целевой ау-
дитории,— рассуждает господин Рома-
ненко.— С этой точки зрения выход на 
китайский рынок качественного про-
дукта, уже работающего в Гонконге, 
имеет все шансы на успех».

За три квартала 2014 года глобаль-
ные инвестиции в IT-компании в сфе-
ре финансов составили $4,2 млрд, гово-
рится в отчете фонда Life.Sreda. В част-
ности, сервисы P2P-кредитования при-
влекли $484 млн. По итогам 2014 года в 
сегмент финансовых технологий 
должно было поступить от инвесторов 
более $5 млрд, а к 2018 году вложения в 
финтех могут увеличиться до $8 млрд.

Роман Рожков

Юрий Мильнер  
вошел в кредитную историю
Инвестировав в сервис частных займов WeLab

Даже с учетом того, что по итогам 
месяца курсы опустились ниже ре-
кордных значений (до 56 руб./$ и 
68,6 руб./€), по итогам года рубль ока-
зался в числе аутсайдеров среди валют 
развивающихся стран. «У каждого ин-
вестора есть запас терпения, и при кур-
се 45–50 руб./$ многие не выдержали и 
стали избавляться от рублей и рубле-
вых активов»,— отмечает управляю-
щий директор по работе с частными 
клиентами ГК «Атон» Григорий Седов. 
Стремительный обвал рубля и набира-
ющая скорость инфляция стимулиро-
вали спрос населения на товары, в том 
числе дорогостоящие, такие как квар-
тиры и автомобили. «Чтобы сохранить 
покупательную способность своих ру-
блевых сбережений, граждане решили 
перейти из категории инвесторов в ка-
тегорию потребителей»,— отмечает 
директор департамента управления 
активами «Альфа-капитала» Виктор 
Барк. По его словам, кто-то перешел из 
категории рублевых инвесторов в кате-
горию долларовых инвесторов, но та-
ких оказалось меньшинство. В декабре 
в фонды, ориентированные на валют-
ные активы, инвесторы принесли око-
ло 2 млрд руб. Однако это обстоятельст-
во не изменило общей картины.

Негативный отпечаток на предпоч-
тения инвесторов наложило и реше-
ние Банка России повысить ключевую 
ставку до 17%. По словам аналитика 
«Газпромбанк — Управление актива-
ми» Дмитрия Турмышева, сильнее все-
го решение ЦБ повлияло на наиболее 
консервативные фонды облигаций. По 
данным НЛУ, в декабре отток средств из 
облигационных фондов превысил 
4 млрд руб. «Решение ЦБ пойти на рез-
кое повышение ставки привело к паде-

нию рублевого облигационного рын-
ка. Рынок ОФЗ снизился в декабре бо-
лее чем на 10%»,— отмечает руководи-
тель группы управления бумагами с 
фиксированной доходностью «Сбер-
банк управление активами» Евгений 
Коровин. Осложнила положение отра-
сли реакция банков на действия ЦБ. По 
данным регулятора, во второй декаде 
декабря среднее арифметическое мак-
симальных процентных ставок по 
вкладам десяти крупнейших банков 
составило 15,3% годовых против 10,6% 
годовых в начале месяца. Доходность 
депозитов даже в крупных банках по-
рой превышала 20% годовых.

Провал последних месяцев на рын-
ке ПИФов в сочетании с падением цен 
на нефть и ухудшением прогнозов эко-
номического развития укрепляет опа-
сения участников рынка на продолже-
ние оттока средств со стороны частных 
пайщиков. По словам Виктора Барка, 
для направления доверительного 
управления год будет крайне тяжелым. 
«В ближайшие годы инвестиции 

”
в 

рубль“ можно рассматривать только 
как спекулятивные на коротком интер-

вале. Рубль будет очень долго находить-
ся под сильным негативным давлени-
ем»,— отмечает управляющий дирек-
тор по инвестициям «ТКБ БНП Париба 
Инвестмент Партнерс» Владимир Цу-
пров. По его словам, управляющие ком-
пании и другие профучастники будут 
еще активнее предлагать альтернативу 
— инвестиции в валютные инструмен-
ты, которые смогут конкурировать с ру-
блевыми депозитами. По словам на-
чальника отдела маркетинга и продаж 
«Райффайзен Капитал» Константина 
Кирпичева, все может поменяться, 
если остановится снижение цен на 
нефть, еще лучше, если бы они начали 
расти. Это вызовет укрепление рубля и, 
как следствие, уход инвесторов из дол-
ларовых активов. «Очевидно, что снача-
ла появится спрос на консервативные 
рублевые инструменты (облигации), 
доходность к погашению которых сей-
час очень велика. Потом вероятен 
спрос на российские акции. Это пози-
тивный сценарий, который во многом 
может продублировать ситуацию 2009 
года»,— отмечает господин Кирпичев.

Виталий Гайдаев

Инвестор потерял вкус к ПИФу

До реальной помощи дело, впро-
чем, не дошло: новым претендентом 
на ГК «Связной» оказался Олег Малис, 
которому группа ОНЭКСИМ уступила 
права требования к господину Ногот-
кову (см. 

”
Ъ“ от 16 декабря 2014 года). 

Однако сделка до сих пор не закрыта. 
«Мы не получали никаких юриди-
ческих уведомлений о смене собст-
венников банка»,— заявил Евгений 
Давыдович. 

Господин Малис пояснил 
”
Ъ“, что 

вопрос об акционерном владении бан-
ком до конца не решен, переговоры с 
Максимом Ноготковым продолжают-
ся. Господин Ноготков подтвердил это. 
«Связной-банк был интегральной ча-
стью всей структуры 

”
Связной“, с биз-

несом которой сейчас полная неразбе-
риха,— говорит источник, близкий к 
сделке.— А банк как наиболее хрупкое 
звено в этой цепочке, естественно, ис-
пытывает на себе наиболее негативное 
влияние всей этой неопределенной си-

туации». Осложняет ситуацию то, что 
контрольный пакет (51% акций) банка 
заложен по кредиту (около 6 млрд руб.) 
Промсвязьбанку. Глава последнего Ар-
тем Констандян сказал лишь, что «В от-
ношении Связного-банка никаких пе-
реговоров с нашим участием нет».

И без того сложную сделку может за-
тянуть согласование с профильным ве-
домствами: 30 декабря ФАС опублико-
вала предупреждение господину Ма-
лису о том, что приобретение контр-
ольного пакета кипрской Trellars (хол-
динговая структура Максима Ноготко-
ва) должно быть согласовано со служ-
бой. Как сообщила 

”
Ъ“ заместитель на-

чальника управления контроля тран-

спорта и связи ФАС Елена Заева, пока 
ведомство не получало ходатайства о 
приобретении 51% Trellas. Смена собст-
венника банка также не может состо-
яться без согласия ЦБ, срок рассмотре-
ния которого составляет до 30 дней, 
указывает партнер «Яковлев и партне-

ры» Игорь Дубов. В ЦБ и АСВ не коммен-
тируют действующие банки. Господин 
Давыдович полагает, что без помощи 
акционеров при текущих ограничени-
ях по выдаче ликвидности банк сможет 
продолжить работу, не нарушая норма-
тивов ЦБ, несколько месяцев. 

Юлия Локшина,  
Елена Ковалева,  
Владислав Новый

Непонятно чей Связной
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с7

11,52 процента составляет  
достаточность капитала Связного-банка Н1.0 
на 1 декабря 2014 года, данные ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К о н т е К с т
о т т о К  и н в е с т и ц и й  и з  Р о с с и и  
п Р о д о л ж а е т с я

Фонды, инвестирующие в российские активы, испытали отток в размере $67 млн, 
или 0,19% от объема под управлением, за первую неделю января, следует из отчета 
EPFR Global, на который ссылается Sberbank CIB. В период с 31 декабря по 7 января 
котировки нефти Brent упали более чем на 11%. «В относительном выражении отток 
инвестиций из России за последние три недели замедлился, однако это не стоит вос-
принимать как новую тенденцию, так как фоном для этого послужили пауза в работе 
российского рынка и низкие объемы торгов в праздничный период»,— говорится в 
обзоре Sberbank CIB. Более репрезентативными будут данные о движении средств 
за следующую неделю, которые будут опубликованы 16 января. Российский рынок 
фиксирует чистый отток средств уже восемь недель подряд. По итогам 2014 года 
фонды, работающие на развивающихся рынках, потеряли $24 млрд, или 3,1% от ак-
тивов под управлением, отток из России составил $2 млрд, что соответствует 3,8% 
от суммы активов под управлением. Reuters

п Р а в и л а  и г Р ы Б и Р ж а  у К о Р о т и л а  т а Р и ф

Московская биржа вчера сообщила об изменении тарифов на размещение коротких 
облигаций — со сроком обращения менее года. Тариф включает услуги по включению 
или изменению уровня листинга, допуску облигаций к размещению, поддержанию 
облигаций за весь период обращения и присвоению биржевым облигациям иденти-
фикационного номера. В конце прошлого года благодаря изменениям в законода-
тельстве у эмитентов появилась возможность регистрировать не отдельные выпуски 
облигаций, а облигационные программы целиком, что предполагало стимулирование 
увеличения выпуска коротких облигаций. «По нашим оценкам, короткие займы будут 
выпускаться в основном объемом 300–500 млн руб. каждый и сроком обращения от 
одного до шести месяцев. Новый тариф снизит финансовую нагрузку и повысит при-
влекательность коротких облигаций для эмитента»,— отмечает управляющий дирек-
тор по фондовому рынку Московской биржи Анна Кузнецова. Отдел финансов



Коммерсантъ   l   Вторник 13 января 2015 №2   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Китайские автоконцерны про
должают анонсировать мас
штабные планы развития 
на российском рынке, кото
рый до середины 2014 года 
был для них негласно закрыт. 
Вслед за Great Wall, Lifan и Hai
ma о возможном строительст
ве завода объявила Guangzhou 
Automobile Group, но компания 
еще даже не определилась с пло
щадкой. На авторынке не уве
рены, что планы китайских 
концернов будут реализованы, 
а эксперты замечают, что им 
придется жестко конкуриро
вать с АвтоВАЗом, позиции  
которого укрепились после  
резкого ослабления рубля. 

Китайский автоконцерн Guang
zhou Automobile Group Co. (GAC) 
рассматривает возможность строи
тельства завода в РФ, сообщил вче
ра глава компании У Сун The Wall 
Street Journal, решение будет при
нято в течение года. Потенциаль
ные объемы производства не пре
высят 50 тыс. машин в год. Ответ
ственный секретарь РоссийскоКи
тайской палаты по содействию тор
говле машиннотехнической и ин
новационной продукцией Сергей 
Санакоев подтвердил 

”
Ъ“ намере

ния GAC, но отметил, что «они дале
ки от реализации»: компания даже 
не приступила к поиску площадок. 
«Мы, конечно, предложим строить
ся на Дальнем Востоке, но тради
ционно китайцы стремятся в ев
ропейскую часть России, на восто
ке нет большого рынка, а логисти
ка, особенно при выходе на рынки 
Казахстана и Белоруссии, нерента
бельна»,— объясняет он. В Мин
промторге не комментируют пла
ны GAC, но замечают, что регионы 
«ведут переговоры с большим чи

слом китайских автоконцернов». 
В GAC на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• GAC Group производит лег
ковые автомобили под брендом 
Trumpchi, легковые и коммерче
ские автомобили Gonow, внедо
рожники Changfeng и автобусы 
GAC Bus. У GAC есть четыре СП 
с Honda, Toyota, Fiat и Mitsubishi. 
В 2014  году продажи компании 
выросли на 17%, до 1,17 млн ма
шин. В 2013 году выручка соста
вила $3,1 млрд, чистая прибыль 
— $417,3 млн.

Китайский авторынок — круп
нейший в мире: по данным Ассоциа
ции автомобильной промышленно
сти Китая, выпуск машин в стране в 
2014 году вырос на 7,2%, до 23,72 млн. 
Но за январь—ноябрь экспорт упал 
на 9,3%, до 810,3 тыс. штук. На фо
не укрепления экономических от
ношений между Москвой и Пеки
ном в 2014 году китайские автокон
церны начали анонсировать созда
ние производств в РФ. В мае 2014 го
да Great Wall Motors подписал согла
шение с Тульской областью и стро
ит завод полного цикла за 18 мл
рд руб. (запуск в 2017 году). В сентя
бре Haima объявляла о намерениях 
возобновить сборку в РФ, но с пло
щадкой не определилась. Осенью 
Dongfeng Motor Corporation заявила, 
что может начать сборку в ОЭЗ «Ала
буга», а Lifan решила строить завод за 
$300 млн в Липецкой области. Влади
мир Беспалов из «ВТБ Капитала» от
мечает, что за дватри года падающий 
российский авторынок скорее всего 
восстановится и за это время «можно 
достроить завод» — но в бюджетном 
сегменте китайцам будет непросто: 
конкуренцию составляет АвтоВАЗ, 
который при девальвации рубля на
ходится в более выгодной ситуации.

Яна Циноева, Егор Попов

Китайцы опять хотят в Россию
Очередной автоконцерн из КНР намерен строить здесь автозавод

Украинский холдинг Ostchem 
Дмитрия Фирташа и Газпро
мбанк достигли договоренно
сти о погашении кредита на 
$840 млн. Залогом по нему яв
ляются 5,7 млрд кубометров га
за, часть которого сейчас нахо
дится в украинских подземных 
хранилищах. Содержание дого
воренности стороны не сообща
ют, но, по мнению аналитиков, 
речь может идти о передаче за
лога или совместных действиях 
по его  получению.

Химический холдинг Ostchem 
Дмитрия Фирташа урегулировал с Газ
промбанком вопрос погашения дол
га в $842,5 млн, заявили вчера в ком
пании, заверив, что «все спорные во
просы урегулированы». Банк, в свою 
очередь, сообщил, что «стороны дого
ворились о формате дальнейшего вза
имодействия по выполнению обяза
тельств заемщика». От более подроб
ных комментариев обе стороны от
казались. В Ostchem отметили лишь, 
что изменения состава акционеров 
его предприятий не произошло (в 
холдинг входят украинские концерн 
«Стирол», «Азот» (Черкассы), северодо
нецкое объединение «Азот», «Ривнеа
зот», а также эстонский «Нитроферт» и 
«Таджиказот»).

Газпромбанк предоставил Ost
chem $1,35 млрд осенью 2013 года, 
чтобы на эти деньги был куплен газ 
для закачки в подземные хранилища 
(ПХГ). Этот газ прошлой зимой слу
жил «страховкой» для «Газпрома» при 
транзите через Украину. Но в декабре 
2014 года банк объявил, что Ostchem 
не в состоянии погасить оставшуюся 
часть кредита, и потребовал срочного 
возврата средств до 30 декабря. В про
тивном случае Газпромбанк обещал 
предъявить требования о погашении 

кредита к поручителям — четырем 
украинским химзаводам Ostchem, а 
также взыскать залог — 5,7 млрд ку
бометров газа в ПХГ Украины (см. 

”
Ъ“ 

от 16 декабря 2014 года).
Но на данный момент точно неиз

вестно, какой объем газа Ostchem на
ходится в ПХГ. По данным «Укртранс
газа», на 1 декабря в хранилищах все
го было 13,9 млрд кубометров, из ко
торых 11,45 млрд кубометров принад
лежало «Нафтогазу Украины». При та
ких расчетах Ostchem принадлежит в 
ПХГ не более 2,5 млрд кубометров, но 
и их компания продать не может: Ки
ев запретил частным компаниям под
нимать газ из ПХГ, чтобы сохранить 
в них необходимое давление. Пред
приятия Ostchem оспорили это по
становление в Окружном суде Киева.

Но на 10 января в украинских 
хранилищах уже находилось лишь 
10,6 млрд кубометров. Поскольку не 
менее 4,5 млрд кубометров состав
ляет буферный газ, который техно
логически нельзя поднять, то ресур
сы холдинга господина Фирташа мо
гут составлять более 40% от оставше
гося объема. Если Газпромбанк полу
чит возможность решать судьбу это
го газа, то от позиции банка будут се
рьезно зависеть перспективы про
хождения Украиной отопительного 
сезона. По мнению Алексея Гривача 
из ФНЭБ, Ostchem и банк могли до
говориться о совместных действи
ях по получению газа из ПХГ, в рам
ках этого Ostchem мог даже передать 
Газпромбанку залог. «Сейчас россий
ской стороной готовятся аргумен
ты для будущих переговоров по га
зовому транзиту и урегулированию 
на востоке Украины,— считает экс
перт,— и вопрос долга Ostchem ста
нет одним из них».

Юрий Барсуков

Погашение обязывает
Газпромбанк мог получить 40%  
газовых запасов Украины

Затянувшийся процесс передачи 
аэропорта Иркутска от Росимуще
ства властям области завершит
ся весной. Но теперь основным 
вариантом развития объекта рас
сматривается его модернизация, 
а не строительство нового аэро
порта с нуля. Это может удеше
вить проект почти вдвое. В теку
щей экономической ситуации, 
считают эксперты, такой вари
ант оптимален для города.

Акции ОАО «Международный аэ
ропорт Иркутск» будут переданы Ро
симуществом в собственность Иркут
ской области в ближайшие три меся
ца. Такое поручение содержится в ука
зе президента РФ от 31 декабря 2014 
года. Область также получит имуще
ство аэродрома, за исключением объ
ектов системы организации воздуш
ного движения. Затем регион сможет 
привлечь инвестиции в развитие ир
кутского авиаузла на условиях ГЧП. 
Но если раньше основным вариантом 
называлось строительство нового аэ
ропорта с нуля, то теперь в указе го
ворится о модернизации существую
щего аэропорта. Госзатраты на рекон
струкцию аэродромной инфраструк
туры оцениваются в сумму от 1,1 млрд 
руб., а строительство нового аэропор

та (за исключением аэродрома) — как 
минимум в 20 млрд руб., что позволит 
к 2020 году увеличить его пассажиро
поток не менее чем до 3 млн человек.

• Международный аэропорт Ир
кутск может принимать все типы 
гражданских самолетов, длина поло
сы — 3,5 км. Пропускная способность 
аэровокзала — 800 и 400 пассажиров 
в час (на внутренних и международ
ных линиях соответственно). В 2014 
году обслужил 1,6 млн пассажиров. 
Выручка за 2013 год — 1,9 млрд руб., 
чистая прибыль — 309 млн руб.
Строительство аэропорта Ир

кутскНовый включено в ФЦП по 
развитию транспортной системы РФ 
на 2010–2015 годы. Предваритель
ная стоимость проекта оценивалась 
в 50 млрд руб., 17 млрд руб. были за
ложены в госпрограмме. Еще в кон
це 2013 года иркутские власти сооб
щали, что аэропорт могут построить 
в 40 км от Иркутска, в Поздняково, но 
затем глава региона Сергей Ерощен
ко говорил, что действующий аэро
порт реконструируют.

«С учетом снижения темпов эко
номического роста, повышения клю
чевой ставки ЦБ в 17% и кризисных 
тенденций в отрасли модернизация 
существующего аэропорта без стро

ительства нового — это на сегодняш
ний день, похоже, оптимальный ва
риант развития иркутского авиауз
ла»,— считает член совета директо
ров Международного аэропорта Ир
кутск Алексей Германович. Он доба
вил, что увеличение пассажиропото
ка почти вдвое к 2020 году в целом со
ответствует оптимистичному сцена
рию долгосрочной программы раз
вития, одобренной советом дирек
торов в декабре 2014 года, но это воз
можно лишь при условии снятия ог
раничений инфраструктуры. Глава 
аналитической службы «Авиапорт» 
Олег Пантелеев полагает, что сей
час нет экономических предпосы
лок строительства аэропорта на но
вой площадке: даже при самых оп
тимистичных прогнозах пассажиро
потока запас пропускной способно
сти аэропорта при модернизации по
зволит использовать существующие 
мощности еще пять лет.

Представители крупнейших аэ
ропортовых холдингов уже заяви
ли об интересе к проекту. Источник 

”
Ъ“ в «Базэл Аэро» считает, что рост 

банковских ставок не сможет серьез
но ограничить интерес инвесторов к 
перспективным проектам, в том чи
сле к аэропорту Иркутска, имеюще

му перспективы стать одним из реги
ональных хабов Сибири. По его сло
вам, положительная динамика пере
возок в крупных региональных аэ
ропортах сохранится, а в долгосроч
ной перспективе — вырастет. Совла
делец «Новапорта» Роман Троценко 
сообщил 

”
Ъ“, что, если регион объя

вит конкурс на выбор инвестора для 
аэропорта, холдинг «обязательно бу
дет в нем участвовать». Он отметил, 
что «Новапорт» уже разработал план 
модернизации аэропорта, который 
предполагает «строительство факти
чески нового пассажирского и грузо
вого терминалов». По оценкам хол
динга, общий объем инвестиций, ко
торые требуются аэропорту (в том чи
сле в модернизацию перронов и ВПП) 
в ближайшие пять лет,— это 15 млрд 
руб. В «Аэропортах регионов» отказа
лись от комментариев. Осенью 2014 
года возможность инвестиций в аэ
ропорт рассматривали «Роснефть» и 
«Ростех» в обмен на пакет акций, гово
рил министр имущественных отно
шений области Антон Протасов. Вче
ра в компаниях это не комментирова
ли, но источник, близкий к нефтеком
пании, подтвердил интерес к проекту.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

Иркутск остался без новостройки
Городу предложено модернизировать старый аэропорт

Инжиниринговой группе Е4, 
основанной Михаилом Абызо
вым, пришлось отдать банку 
«Россия» 64% дочернего «Электро
центромонтажа», заложен ного 
по кредиту. По оценкам экспер
тов, стоимость актива не покро
ет долга Е4 перед банком в 2,4 
млрд руб. Возможно, именно по
этому другие кредиторы Е4 пока 
не спешат забирать залоги и бан
кротить группу, предпочитая 
взыскивать долги в суде.

Вчера АБ «Россия» сообщил о по
лучении 63,99% в ОАО «Электроцен
тромонтаж». На 31 декабря 2014 года 
69,99% акций компании принадле
жало группе Е4, причина смены вла
дельца не раскрывается. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, пояснил, 

что речь идет о взыскании залога. Из 
решения совета директоров ОАО Е4
ЦЭМ (также входит в Е4) следует, что 
акции «Электроцентромонтажа» обес
печивали кредитную линию группы 
на 2 млрд руб. в банке «Россия», откры
тую в марте 2012 года. Фактическая за
долженность по кредиту в конце ноя
бря 2014 года составляла 2,4 млрд руб. 
В Е4 лишь заверили, что урегулирова
ли отношения по кредитному согла
шению. В конце декабря стороны в 
мировом суде разрешили спор о дол
ге, и претензий у банка не осталось, 
подтверждает источник 

”
Ъ“.

• ОАО «Электроцентромонтаж» вы
полняло субподрядные работы на объ
ектах, строящихся группой Е4 и для 
других заказчиков. Основные доходы 
получало от приобретения и поста

вок оборудования, а также электро
монтажных работ. В 2013 году вы
ручка составила 9,54 млрд руб., чи
стая прибыль — 112,8 млн руб. Общая 
кредиторская задолженность в 2013 
году составляла 9,13 млрд руб.
О проблемах Е4 с долгами стало из

вестно в середине декабря. Крупней
ший кредитор, Альфабанк, уже объя
вил весь кредит к досрочному погаше
нию (по документам суда — 5,65 млрд 
руб.). Сбербанку Е4 должна 4 млрд руб., 
в суде он требует 2,75 млрд руб. Еще 
примерно 2 млрд руб. E4 должна бан
ку «Глобэкс», долги перед поставщика
ми превышают 10 млрд руб. В E4 тогда 
утверждали, что продолжают обслужи
вать кредиты, платить поставщикам и 
подрядчикам, но экономику проек
тов значительно ухудшили «общая фи
нансовая ситуация в стране и рост кур
са валют». Группа начала переговоры о 
реструктуризации долгов.

Пока кредиторы в основном пыта
ются взыскать деньги с Е4 через суд, 
не подавая заявлений о банкротстве. 
Изза специфики инжинирингово
го бизнеса стоимость активов груп
пы невелика и реализация имуще
ства малоинтересна банкам, не вхо
дящим в финансовопромышлен
ные группы, отмечает источник 

”
Ъ“ 

в банковской сфере, по той же при
чине они не спешат взыскивать за
логи. Единственным привлекатель
ным активом Е4 собеседник 

”
Ъ“ на

зывает склады в престижном райо
не Петербурга — по неофициальной 
информации, они в залоге у Бинбан
ка по кредиту на 400 млн руб. В банке 

говорят, что он «понимает объектив
ные причины нарушения сроков по
гашения траншей по кредитному до
говору с Е4 и находится с клиентом в 
конструктивном диалоге».

«Электроцентромонтаж» интерес
ным залогом назвать нельзя. Глава де
партамента оценки АКГ «МЭФаудит» 
Дмитрий Трофимов отмечает, что это 
всего лишь операционная компания, 
которая во многом зависит от заказов 
Е4. За ее пределами, полагает эксперт, 
стоимость «Электроцентромонтажа» 
будет близка к величине его чистых 

активов — 1,75 млрд руб. (без учета 
долга), то есть даже не покрывает сум
мы кредита. Возможно, добавляет Сер
гей Бейден из ФК «Открытие», банк 
«Россия» рассчитывает перепродать 
долю. Независимым инжиниринго
вым компаниям, поясняет аналитик, 
тяжело выжить в текущей экономиче
ской ситуации и с учетом возможных 
сокращений инвестпрограмм энерге
тиков, поэтому рынок, скорее всего, 
ждет консолидация — возможно, на 
базе крупных генераторов.

Анастасия Фомичева

Е4 разбирают по частям
Группа начинает терять активы

Входящая в «Интер РАО» Башкир
ская генерирующая компания 
(БГК) и «Башнефть» заключили 
долгосрочный контракт по вза
имным поставкам тепла и попут
ного нефтяного газа (ПНГ). С 2015 
года такие договоры заключать 
проще: теперь энергетикам раз
решено давать промышленно
сти скидку от тарифного уровня 
на пар и тепло. Но, судя по реак
ции компаний, главное для них 
— не цена, а гарантированное 
долгосрочное потребление: это 
позволяет генерации не боять
ся ухода потребителей пара, а по
требителям — избежать затрат 
на собственные мощности.

БГК (100% акций у «Интер РАО») и 
«Башнефть» (в декабре перешла от 
АФК «Система» к государству) заклю
чили долгосрочный договор о взаим
ных поставках тепла и попутного га
за, сообщило вчера «Интер РАО». Со
глашение предусматривает постав
ку тепла на НПЗ и нефтехимические 
предприятия «Башнефти» и ПНГ на 
башкирские электростанции в 2015–
2016 годах с возможностью пролонга
ции до 2022 года. В соглашении уста
новлены гарантированные объемы 
тепла (не менее 2,5 млн Гкал в год) и 
газа (не менее 42,5 млн кубометров в 
год) на условиях takeorpay.

БГК — самый крупный тепловой 
актив «Интер РАО», мощность ее ТЭС 
— 9 тыс. Гкал/ч (около 40% от общей 
тепловой мощности холдинга). В «Ин
тер РАО» поясняют, что цель сделки — 
закрепление существующих отноше
ний в виде долгосрочного контракта. 
В декабре 2014 года директор по стра
тегическому развитию энергохолдин
га Евгений Мирошниченко объяснял, 
что энергетика Башкирии изначаль
но проектировалась в связке. «Сей
час по собственности эти предприя
тия разведены, и логичным является 
выстраивание долгосрочных отноше
ний,— говорил он.— Им легче пони
мать, что есть госкомпания, которая 
на приемлемых условиях будет отве
чать за их теплоснабжение как мини
мум на горизонте пятисеми лет. Если 
выстроены длительные взаимоотно
шения, мы, понимая, что рисков сни
жения выручки и ухода потребителя 
нет, готовы выстраивать свою инвес
тпрограмму».

Уход промышленных потребите
лей из централизованной системы те
плоснабжения на собственную гене
рацию — давняя проблема отрасли: 
с 2000 по 2013 год отпуск пара сокра
тился на 22%, до 1,2 млрд Гкал. Основ

ной причиной этого считалось то, что 
промышленности часто было выгод
нее поставить собственную котель
ную, чем покупать тепло у энергети
ков: до последнего времени цены на 
пар и тепло жестко фиксировались та
рифными органами. Но с 1 января эта 
цена для промышленных потребите
лей частично либерализована: пока 
она не может быть выше регулируе
мого тарифного price cap, но с 2018 го
да будет снято и это ограничение. Дру
гие энергокомпании также заинтере
сованы в долгосрочных контрактах: 
так, «Газпром» и КЭС в 2014 году анон
сировали подписание 20летнего до
говора на поставку пара с Каргалин
ской ТЭЦ на Оренбургский ГПЗ (кон
тракт еще согласуется).

«Башнефть» сейчас не ставит пе
ред собой задачу создания собствен
ных энергомощностей, объясняют в 
компании: заводы и ТЭЦ строились 
в соседстве, генерация пара создава
лась в основном под нужды предпри
ятий башкирского ТЭКа. «Мы привя
зали поставки тепла к поставкам ПНГ, 
в утилизации которого мы заинтере
сованы»,— добавляет представитель 
«Башнефти».

Ценовые параметры сделки не рас
крываются, но «Интер РАО» сообщает, 
что ее объем с учетом пролонгации 
до конца 2021 года может составить 
18 млрд руб. Источник, знакомый с 
условиями переговоров, говорит, что 
цена на пар в рамках контракта будет 
приближена к регулируемому тари
фу. Цена на ПНГ не регулируется, по
ясняет аналитик UBS Константин Че
репанов, но вряд ли она будет выше 
тарифов «Газпрома», которые устанав
ливает ФСТ, а размер дисконта лими
тирован только соглашением сторон.

Наталья Скорлыгина

Пар пошел навстречу газу
«Интер РАО» и «Башнефть» договорились надолго
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Нельзя сказать, конечно, что мы 
вообще не учитывали фактор 
 тепла. Но мы думали, что сначала 
с электричеством разберемся, 
а потом, после нас, возьмутся 
за тепло и доделают
— Анатолий Чубайс,
глава РАО «ЕЭС России» до 2008 года, 
в интервью «Ведомостям»,  
15 ноября 2012 года

ПРОДАЖИ КИТАЙСКИХ МАРОК В РОССИИ ЗА 11 МЕСЯЦЕВ 2014 ГОДА 
(ОБЪЕМ ПРОДАЖ, ШТ.) ИСТОЧНИК: АССОЦИАЦИЯ ЕВРОПЕЙСКОГО БИЗНЕСА.
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деловые новости

Региональные операторы связи 
могут получить шанс поучаство-
вать в предстоящих торгах на 
LTE-частоты. Один из комплек-
тов частот 2570–2620 МГц будет 
разыгрываться по регионально-
му принципу, а не федеральным 
лотом, как предполагалось ра-
нее. Такое решение Государст-
венная комиссия по радиочасто-
там (ГКРЧ) может принять уже 
на ближайшем заседании в нача-
ле февраля.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к ГКРЧ, на ближайшем заседании 
в начале февраля комиссия может 
внести изменение в свое решение от 
22 июля 2014 года. Этим решением 
ГКРЧ выставила на торги частоты 
2570–2620 МГц для развития LTE, Ро-
скомнадзор должен был объявить аук-
цион на ресурс не позднее четвертого 
квартала прошлого года. Предполага-
лось, что частоты будут разыграны 
двумя лотами по 20 МГц по всей стра-
не за исключением Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Крыма и Севастополя. Од-
ним из условий предстоящих аукцио-
нов должна стать выплата компенса-
ции MMDS-операторам (беспровод-
ное ТВ), которые используют этот ре-
сурс сейчас (в основном это МТС). Те-
перь же, если изменения будут утвер-
ждены, один комплект частот плани-
руется разыгрывать отдельными лота-
ми по регионам, поясняет собеседник 

”
Ъ“. В Минкомсвязи отказались ком-

ментировать эту информацию.

Решение провести торги по феде-
ральному принципу критиковали 
представители входящих в ГКРЧ Мин-
экономики, Роскомнадзора и ФАС (по-
следняя имеет совещательный голос). 
В частности, Минэкономики направ-
ляло письмо министру связи и массо-
вых коммуникаций и председателю 
ГКРЧ Николаю Никифорову, в кото-
ром указывало, что проведение тор-
гов по региональному принципу по-
зволит увеличить поступления в бюд-
жет за счет привлечения большего ко-
личества участников по каждому ре-
гиональному лоту, а также за счет «со-
здания эффекта экономической си-
нергии в виде совокупности сумм ре-
гиональных лотов по сравнению с по-
тенциальной стоимостью единого фе-
дерального». Министерство приводи-
ло оценку одного федерального лота в 
0,8–1,2 млрд руб. при совокупной ито-
говой стоимости региональных лотов 
не менее чем в 2–2,5 млрд руб. в ка-
ждом диапазоне. Таким образом, при 
проведении аукциона по федерально-
му принципу бюджет может недопо-
лучить от 2 млрд руб., оценивали в 
Минэкономики. Кроме того, регио-
нальное распределение ресурса по-
зволило бы привлечь к участию в тор-
гах небольших операторов и новых 
игроков, повысив уровень конкурен-
ции (см. 

”
Ъ“ от 17 ноября 2014 года). 

Критики регионального принципа, в 
свою очередь, отмечали, что в некото-
рых регионах, где ресурс занят, на не-
го может не найтись претендентов.

Впрочем, в назначенный ГКРЧ 
срок Роскомнадзор так и не объявил 
аукцион. Как объяснил 

”
Ъ“ собесед-

ник, близкий к одному из членов 
ГКРЧ, для этого необходимо опреде-
лить начальную стоимость лота и шаг 
аукциона, а также найти электрон-
ную площадку. «Методика для опреде-
ления цены пока не утверждена, и ни 
одна из действующих площадок не 
удовлетворяет требованиям аукцио-
на»,— отметил он, затруднившись на-
звать новые сроки для объявления 
торгов. В то же время собеседник 

”
Ъ“ 

считает вопрос распределения частот 
2570–2620 МГц несрочным: «Круп-
ным операторам нужно освоить то, 
что они уже получили. У небольших 
же компаний есть возможность ис-
пользовать для развития LTE имею-
щиеся у них частоты в диапазоне 
1800 МГц, реализовав принцип техно-
логической нейтральности».

В «МегаФоне» заявили, что «при-
ветствуют разделение торгов на фе-
деральные и региональные лоты». 
Однако вопрос об участии в торгах 
оператор примет после изучения со-
стояния частотного ресурса и усло-
вий торгов. Также после опубликова-
ния условий аукциона решение об 
участии в нем примут в МТС и «Т2 
РТК Холдинг» (СП «Ростелекома» и 
«Tele2 Россия»). В «Вымпелкоме» от-
казались от комментариев. Связать-
ся с представителями региональных 
компаний вчера не удалось.

Анна Балашова

Региональная дробь
Побороться за LTE-частоты смогут не только федеральные операторы

Рынок планшетов пережил ста-
дию бурного роста, продажи 
больше не будут расти двухзнач-
ными темпами, констатируют 
в исследовательской компании 
Gartner. Планшеты уже есть у 
многих жителей российских го-
родов-миллионников и теперь 
ритейлеры рассчитывают найти 
новых покупателей в регионах. 

Объем продаж планшетов по всему 
миру в 2015 году составит 233 млн 
штук, что лишь на 8% превысит резуль-
таты 2014 года, прогнозирует Gartner. 
«Мировой рынок уже не вернется к 
двузначным темпам роста. Спрос на 
планшеты в 2015 году будет вялым»,— 
говорится в отчете. По мнению дирек-
тора по исследованиям Gartner Ран-
жита Атваля, падение спроса вызвано 
увеличением срока службы планше-
тов: «Члены семьи часто передают гад-
жеты друг другу, а обновления ПО, 
особенно на iOS-устройствах, позволя-
ют устройствам сохранять актуаль-
ность». Кроме того, в аппаратном обес-
печении планшетов отсутствуют серь-
езные инновации, из-за чего пользо-
ватели не торопятся их обновлять.

В России участники рынка также 
констатируют завершение бурного 
роста спроса на планшеты. «Велика ве-
роятность того, что рынок в 2015 году 
будет падать и в денежном, и в штуч-
ном выражениях»,— считает старший 
аналитик IDC Наталья Виноградова. 
Директор департамента закупок «Ев-
росети» Алексей Широков также ожи-

дает сокращения рынка планшетов в 
2015 году. «Это объясняется, во-пер-
вых, стадией насыщения, во-вторых, 
отсутствием весомых инновацион-
ных разработок»,— говорит он. Пред-
ставитель Lenovo Марат Ракаев отме-
чает, что «в текущей экономической 
ситуации хорошим результатом для 
российского рынка будет сохранение 
объемов продаж в 2015 году на уровне 
2014 года». А в «М.Видео» напоминают, 
что российский рынок полностью за-
висит от экономической ситуации, 
так как производство планшетов пра-
ктически не локализовано в России, 
даже у отечественных брендов. «Сле-
довательно, стоимость устройств бу-
дет колебаться вслед за курсом валют. 
А немногочисленные локальные про-
изводители еще и находятся в зависи-
мости от повышенной кредитной 
ставки»,— объясняет представитель 
«М.Видео» Антон Пантелеев.

• За три квартала 2014 года в Рос
сию было поставлено 6,1 млн планше
тов, что на 38% превышало показа
тели аналогичного периода прошлого 
года, ранее сообщал «Связной». Однако 
в денежном выражении объем рынка 
не изменился и составил 54 млрд руб.
Роста продаж планшетов можно 

ожидать «точечно», в населенных пун-
ктах с населением менее 1 млн жите-
лей, где насыщение рынка еще не про-
изошло, оптимистична представитель 
«Связного» Мария Заикина. По ее сло-
вам, активно продолжит развиваться 
«бюджетный» сегмент рынка планшет-

ных компьютеров. «Такие бренды все 
увереннее будут занимать места в 
тройке лидеров по продажам, как это 
произошло в 2013 году с Prestigio и в 
третьем квартале 2014 года с Explay, 
обогнавшим Apple по продажам в шту-
ках»,— сказала представитель «Связно-
го». Рынок планшетных компьютеров 
в России в последнее время активно 
развивается за счет сверхдешевых 
устройств, поскольку российские по-
требители не спешат переплачивать за 
бренд, подтверждает Наталья Виногра-
дова. Гендиректор российского произ-
водителя планшетов Explay Эдуард Ва-
щенко отмечает, что дальнейший рост 
доли бюджетных брендов будет одним 
из факторов увеличения продаж про-
дукции компании. 

В «М.Видео» ожидают, что в 2015 го-
ду вырастет доля устройств с LTE и Full 
HD-дисплеем. Популярностью по-
прежнему будут пользоваться план-
шеты-трансформеры, совмещающие 
в себе функционал планшета и ноут-
бука, а также устройства, оснащенные 
модулем 3G, добавляют в IDC. «Важ-
ным трендом на рынке планшетов в 
России в 2015 году будет рост произво-
дительности устройств при сохране-
нии либо уменьшении их стоимости. 
Покупатели будут обращать все боль-
ше внимания на производительность 
устройств и те функции, которые 
раньше не были мотивом для выбора, 
например, LTE-модуль»,— поясняет 
Эдуард Ващенко.

Мария Коломыченко

Рынок планшетов прирастет регионами
В крупных городах их уже купили все, кто мог

Американская Carl’s Jr. лишится 
почти двух третьих своих заку-
сочных в России. Сеть отказыва-
ется развивать свои заведения 
из-за трудной экономической 
ситуации, хотя именно в кризис 
потребители чаще посещают за-
ведения фастфуда. До этого об 
уходе с российского рынка зая-
вила другая американская сеть 
быстрого питания — Wendy’s, 
но в данном случае владельца 
бренда не удовлетворила работа 
франчайзи.

В Санкт-Петербурге закроется 25 
закусочных американской сети 
Carl’s Jr., в Новосибирске — четыре 
заведения и еще одно в Краснодаре. 
Об этом сообщил ТАСС со ссылкой 
на представителя компании «Яркая 
звезда», владеющей мастер-франши-
зой на развитие сети в стране. Заку-
сочные начнут закрываться с 13 ян-
варя. Это вторая волна сокращений 
Carl’s Jr. в России — в прошлом году 
в Санкт-Петербурге было закрыто 
три закусочных. Таким образом, в 
России перестанут работать почти 
две трети закусочных Carl’s Jr., где 
средний чек составляет около 
300 руб. После оптимизации в сети 
останется 15 ресторанов в Подмо-
сковье, Екатеринбурге, Саратове, 
Кемерово, Нижнем Новгороде, Пер-
ми и ряде других городов. В офисе 
«Яркой звезды» на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили. Владелец бренда — амери-
канская Carl’s Jr.— не смогла предо-
ставить оперативный комментарий.

• Carl’s Jr.— американская сеть ре
сторанов быстрого питания, соз
данная в 1941 году в Южной Кали
форнии. Сейчас в нее входит более 
1,4 тыс. ресторанов по всему миру. 
Крупнейший регион присутствия — 
США (1,188 тыс. закусочных). В Рос
сии Carl’s Jr. появилась в 2006 году, 

тогда мастерфраншизу приобрела 
«Яркая звезда», которая, как указы
вается в «СПАРКИнтерфакс», в рав
ных долях принадлежит бизнесме
нам Юрию Ану, Александру Крыча
кову и Вадиму Сухареву. Финансовые 
показатели российский партнер 
Carl’s  r. не раскрывает. 
В прошлом году об уходе с россий-

ского рынка объявила другая амери-
канская сеть фаст-фуда — Wendy’s. 
Владельца бренда не удовлетворили 
темпы открытия новых закусочных 

российским франчайзи — «Венрус. 
Ресторанная группа» (принадлежала 
группе «Арпиком» Искандара Мах-
мудова). В «Яркой звезде» закрытие 
большинства закусочных Carl’s Jr. 
объясняют нестабильной экономи-
ческой ситуацией в России, связан-
ной с ослаблением рубля. По итогам 
декабря курс доллара вырос на 10%, 
до 56 руб. При этом в середине меся-
ца курс достигал рекордного уровня 
в 80 руб. за доллар, что почти на 60% 
выше итоговых значений ноября. 
Рынок общепита входит в число наи-
более чувствительных к таким коле-

баниям: рестораторы арендуют по-
мещения, при этом ставки зафикси-
рованы в валюте. Впрочем, пока по 
статистике падение посещаемости 
незаметно. Напротив, по данным 
Synovate Comcon, за девять месяцев 
прошлого года количество посетите-
лей ресторанов и кафе росло. Неиз-
менной популярностью (в сравне-
нии с 2011, 2012 и 2013 годами) поль-
зуются пиццерии (17%) и бары (7%), 
падает спрос на кофейни (16% вместо 
18% в 2011 году), а количество желаю-
щих посещать заведения фастфуда 
стабильно растет (18% и 21% соответ-
ственно). Дорожают быстрее всего 
средние чеки в барах — в прошлом 
году на 26 руб., до 941 руб. В рестора-
нах быстрого питания за это же вре-
мя чек вырос всего на 9 руб.— до 
360 руб. Рестораторы неофициально 
признаются, что посетителей стало 
заметно меньше. По подсчетам IRG, 
проведенным в октябре прошлого 
года, 39% граждан России были гото-
вы отказаться от походов в кафе и ре-
стораны в целях экономии. 

Carl’s Jr. первой на рынке объя-
вила о радикальном способе борь-
бы с экономической нестабильно-
стью. До нее рестораторы говорили 
о более щадящих мерах. Так, «Арпи-
ком» собирался максимально сосре-
доточиться на развитии сети «Кол-
басофф», самого экономичного 
бренда в линейке холдинга. Сеть 
пивных «Кружка» планирует запу-
стить антикризисный экспресс-
формат, который предполагает 
меньшую площадь, сокращенное 
меню и более низкий средний чек. 
А владелец австрийского бренда 
CoffeeShop Райнхольд Шерф решил 
поддержать бренд, купив 10% рос-
сийского франчайзи своих кофеен 
за €2 млн.

Екатерина Геращенко

Бургер до «Яркой звезды»
В России закрываются закусочные Carl’s Jr.

К критике инициативы Россий-
ского союза правообладателей 
(РСП) по введению налога на ин-
тернет, легализующего потребле-
ние авторского контента в сети, 
присоединяются и сами правоо-
бладатели. Медиакоммуникаци-
онный союз (МКС), объединяю-
щий крупнейшие российские 
медиахолдинги и операторов 
связи, заявил правительству, 
что реализация предложений 
обойдется дороже, чем весь 
 рынок контента, который они 
должны обслуживать.

Письмо МКС, подписанное прези-
дентом союза Сергеем Петровым 
(также занимает должность замести-
теля гендиректора «СТС Медиа»), в 
адрес первого вице-премьера Игоря 
Шувалова, а также главы Минком-
связи Николая Никифорова и главы 
Минкульта Владимира Мединского 
направлено вчера (копия имеется у 

”
Ъ“). В нем МКС критикует предло-

женную РСП схему защиты интере-
сов правообладателей в интернете, 
указывая, что она приведет рынок 
производства и распространения 
контента к стагнации и сокраще-
нию. В МКС входят медиахолдинги 
«Газпром-медиа», «Национальная 
Медиа Группа», «СТС Медиа», а также 
операторы связи МТС, «Вымпелком», 
«МегаФон» и другие.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, РСП, воз-

главляемый Никитой Михалковым, 
предложил решить проблему интер-
нет-пиратства, предоставив аккре-
дитованной организации по управ-

лению правами возможность выда-
вать операторам связи глобальную 
лицензию на контент, за которую те 
будут выплачивать сбор, параметры 
которого определит правительство. 
Обсуждался, в частности, его размер 
на уровне 25 руб. в месяц. В России 
около 71,7 млн интернет-пользовате-
лей старше 18 лет (данные фонда 
«Общественное мнение»), получает-
ся, сборы РСП составили бы около 
21 млрд руб. в год, указывает МКС. 
Для мониторинга потребляемого 
трафика в режиме реального време-
ни операторам связи надо будет уста-
новить специальное оборудование. 
На основе этой концепции разрабо-
тан законопроект, который изучают 
профильные ведомства. Открыто 
идею поддержал лишь Минкульт, 
против выступили Минкомсвязь, 
Минэкономики и ряд отраслевых 
объединений.

Инициатива не окупит себя, а за-
траты на создание системы контр-
оля трафика значительно превзой-
дут объем рынка контента, для кото-
рого она предназначена, уверены в 
МКС. В России работают около 7 тыс. 
интернет-провайдеров, установка 
системы мониторинга трафика на 
сети федерального оператора обой-
дется в 8,44 млрд руб. единовремен-
но и 1,69 млрд руб. ежегодно для под-
держания функционирования, оце-
нивает МКС. По расчетам авторов 
письма, реализация инициативы 
РСП в десятилетней перспективе бу-
дет стоить около 300 млрд руб., по-
зволит собрать с операторов около 

200 млрд руб., но за счет упущенных 
возможностей роста объема и каче-
ства услуг приведет к потерям 
800 млрд руб., а бюджет недополучит 
149 млрд руб. налогов. «Авторы зако-
нопроекта пока не привели каких-
либо цифр. Учитывая количество 
операторов в стране, возмещения за-
трат на дорогостоящее оборудова-
ние придется ждать долгое время, 
поэтому все эти расходы лягут на 
абонента»,— добавляет директор по 
связям с органами власти «МегаФо-
на» Дмитрий Петров.

Подобная инициатива не имеет 
аналогов в других странах, указывает 
владелец продакшен-компании Star-
Media Владислав Ряшин. «Закон нега-
тивно скажется на производителях 
контента, интернет-кинотеатрах, мо-
нетизации VOD-сервисов»,— считает 
он. Существующая схема распределе-
ния отчислений правообладателям 
через организации по коллективно-
му управлению правами, по его мне-
нию, крайне непрозрачна. Члены Ас-
социации продюсеров кино и телеви-
дения встречались с представителя-
ми РСП, чтобы прояснить позиции, 
но переговоры ни к чему не привели, 
рассказывает он.

Представитель РСП воздержался 
от официальных комментариев. По 
словам источника, близкого к орга-
низации, союз не занимается напи-
санием закона, а лишь изложил свое 
видение.

Анна Афанасьева,  
Анна Балашова,  
Елизавета Макарова

Правообладатели не все в сборе
Производители контента выступили против глобальных лицензий

Однако еще в ноябре 2014 года рос-
сийский Минсельхоз фиксировал не-
достаток соли в России из-за спада ее 
поставок с Украины. «Показатели обес-
печенности России пищевой солью за-
нижены. Это связано с достаточно 
большим количеством соли с Украи-
ны»,— заявлял тогда замминистра 
сельского хозяйства Андрей Волков.

В 2006 году в России разразилась 
настоящая паника, когда возникли 
всего лишь слухи о прекращении по-
ставок соли с Украины (подробно 

см. справку). Однако сейчас возмож-
ность замены импортной продукции 
есть. «В последние годы российские 
солепроизводители провели серьез-
ную модернизацию и расширение 
производственных мощностей, но в 
настоящее время они загружены 
лишь на 62%»,— говорит директор по 
развитию Руспродсоюза (туда входит 
и «Руссоль») Дмитрий Востриков. Он 
отмечает, что в странах ближнего за-
рубежья качественные характеристи-
ки соли определяются более мягким 
стандартом, чем в России, что позво-
ляет ввозить импортную соль, произ-

веденную из отвалов калийной (не-
пищевой) соли, и продавать ее как пи-
щевую. Кроме того, добавляет экс-
перт, в импортной соли процент нера-
створимого остатка (то есть примеси к 
соли, которая в том числе содержит 
тяжелые металлы) может быть суще-
ственно выше, чем в отечественной.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Невозможно терпеть эту соль

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С О Л Я Н Ы Е  К Р И З И С Ы  В  Р О С С И И

Первые упоминания о дефиците соли (как 
основного консерванта) на Руси относятся 
к XII веку. Печерский монастырь решил по-
мочь народу из своих запасов, однако великий 
князь Киевский Святополк Изяславич «погра-
бил соль у монахов, чтоб продать ее самому 
дорогою ценою». Спекуляции солью его при-
ближенными считаются одной из причин Киев-
ского восстания 1113 года.

В 1646 году царь Алексей Михайлович 
увеличил налог на соль с 5 до 20 коп. с пуда. 
В 1648 году повышение отменили, но нако-
пившееся недовольство населения вылилось 

в соляной бунт. Восставшие подожгли Белый 
город и Китай-город, а также убили автора на-
лога — думного дьяка Никиту Чистого.

В 1744 году острый дефицит соли 
образовался в Москве, когда из-за мелково-
дья остановились поставки из пермских 
Строгановских варниц. Строгановым были 
выделены дополнительные рабочие, пресе-
чена деятельность перекупщиков, налажен 
подвоз запасов из Петербурга.

В советские времена дефицит соли вместе 
с другими товарами первой необходимости 
возникал периодически на фоне ожиданий 

очередного кризиса. Так, в 1979 году после 
начала вьетнамо-китайского конфликта, гро-
зившего перекинуться и на СССР, магазины 
за месяц распродали годовой запас соли.

В современной России соляной кризис раз-
разился в 2006 году на слухах о прекраще-
нии поставок с Украины. В начале года цены 
в ряде регионов выросли с 5–6 до 50 руб. за 
1 кг, месячные запасы были распроданы за не-
сколько дней, магазины вводили ограничения 
на отпуск соли в одни руки. ФАС провела про-
верку, но сговора между производителями или 
продавцами не обнаружила.Ольга Шкуренко

с1

контекст  

РИТЕЙЛ

«Магнит» добавил 
 выручки

Неаудированная выручка крупнейшего рос-
сийского продуктового ритейлера «Магнит» в 
2014 году выросла на 31,6% по сравнению с 
2013 годом и достигла 762,7 млрд руб., гово-
рится в сообщении компании. В долларовом 
выражении выручка компании за отчетный 
период выросла на 9%, до $19,85 млрд. Рост 
сопоставимых продаж «Магнита» в 2014 году 
составил 14,5%, при этом размер среднего 
чека вырос на 9,6%.

В 2014 году ритейлер открыл 1 тыс. 
618 магазинов, в том числе 1 тыс. 144 «мага-
зина у дома», 29 гипермаркетов, 51 магазин 
«Магнит семейный» и 394 магазина космети-
ки. Торговая площадь ритейлера в 2014 году 
выросла на 19,24% по сравнению с 2013 го-
дом, до 3,6 млн кв. м. ТАСС

СВЯЗЬ

Сергей Калугин купил 
0,37% «Ростелекома»

Президент «Ростелекома» Сергей Калугин 
приобрел 4 млн обыкновенных и 6,8 млн 
привилегированных акций оператора на 
сумму около 760 млн руб. В результате сдел-
ки, которая прошла в конце декабря, доля 
топ-менеджера в уставном капитале компа-
нии увеличилась до 0,384%. Сергей Калугин 
стал акционером «Ростелекома» в июле, ку-
пив акции на 30 млн руб. В ноябре топ-ме-

неджер рассказывал, что планирует доку-
пить акций «Ростелекома» на $10 млн. 
 Владислав Новый

Связь подорожала

Услуги связи в России в декабре 2014 года 
стали дороже на 0,8%, чем в ноябре, следу-
ет из данных Росстата. По сравнению с де-
кабрем 2013 года рост цен составил 1,1%. 
 Основной вклад в отраслевую инфляцию вне-
сло телефонное и факсимильное оборудова-
ние, подорожавшее в декабре на 3,8%. Услуги 
телефонной связи выросли в цене на 0,1%, 
стоимость почтовой связи не изменилась.

За весь 2014 год услуги почтовой связи 
подорожали сильнее всего — на 5,9% (8,9% 
годом ранее). Цены на услуги телефонной 
связи выросли на 0,9%, на телефонное и фак-
симильное оборудование — на 2,1%. В 2013 
году, по данным Росстата, рост цен на связь 
составлял 1,3%. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Москвичам что ни предложи — 
будут брать все. Начнете «Доши-
рак» на каждом углу продавать — 
и его будут покупать
— Алексей Немерюк, 
руководитель департамента торговли 
и услуг Москвы, в интервью  
«Афише. Городу» в июле 2014 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В прокат выходит фильм «Несломленный» —  
третья режиссерская работа Анджелины Джоли.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

НЕКРОЛОГ

В немецкой клинике на 76-м году 
жизни скончалась великая опер-
ная певица Елена Образцова.

В последний раз она появилась в 
Москве на публике совсем недавно 
— в качестве главного гостя и дру-
га Миреллы Френи (та не прилете-
ла из-за болезни) на небольшом кон-
церте молодых певцов московских 
и итальянских вокальных акаде-
мий в итальянском посольстве. Ей 
предстояло сказать несколько всту-
пительных слов. Она предупреди-
ла, что из-за подскочившего давле-
ния нехорошо себя чувствует и не 
сможет как следует выступить, но 
говорила и говорила, не останавли-
ваясь, завораживая свободой своей 
лучезарности, дружбы, стиля, вы-
глядя в поразительных интерьерах 
знаменитого особняка Берга в об-
становке парадного светского вече-
ра как на сцене живого легендарно-
го театра, мгновенно превращая чу-
жое пространство в собственные де-
корации, услужливо пылкие и все 
же меркнущие на фоне ее личного 
темперамента, гостей особняка — в 
публику шекспировского по глуби-
не чувств театра, а молодых вокали-
стов, всех до одного, знакомых и не-
известных,— в своих подопечных, к 

которым относилась с большим вни-
манием многие последние годы.

Образцова умерла в Германии 
не от давления, а от сжегшей ее тя-
желой болезни, последняя партия, 
которую она могла спеть на сцене 
Большого театра и репетировала 
уже нездоровой — Наина в «Русла-
не и Людмиле» Глинки в постановке 
Чернякова, не была спета, но в честь 
Образцовой в конце 2014 года Боль-
шой дал звездный бал, где она спела 
Графиню так, как никто никогда не 
пел. Теперь эпоха восхитительной 
примадонны, сумевшей в разгаре 
поздней советской власти стать рав-
но великой русской и европейской 
звездой и не померкнуть ни со стра-
ной, ни с возрастом, закончилась.

Трудно сказать наверняка, что сде-
лало ее настолько неповторимой ак-
трисой, виртуозным мастером и уни-
кальным художником. Но в ее твор-
честве, пристрастиях, мастерстве и 
личности был одновременно наэлек-
тризованно напряженный и соблаз-
нительно органичный сплав совсем 
несоединимых, казалось бы, состав-
ляющих. Даже не скажешь — эле-
ментов, поскольку каждая из сторон 
ее многогранной личности была це-
лостной формой, способной в других 
обстоятельствах составить отдельно 
цельную фигуру большого масштаба. 

В ней странно сочетались бесшабаш-
ность и грация, откровенность на 
грани возможного и аристократизм, 
пылкость и умная стать, бесстрашие 
гротеска и тонкая поэзия. Путь от цы-
ганских романсов, которые она пела 
девочкой, еще до поступления в кон-
серваторию, до зонгов Курта Вайля в 
исполнении уже не студентки, а ве-
ликой международной звезды высо-
кородного оперного репертуара — 
любимицы Дзеффирелли, партнер-
ши Доминго, героини Баренбойма и 
коротко, но певицей круга Караяна, 
великой Кармен, Сантуццы, Эболи, 
Амнерис — представить себе можно, 
но отнюдь не запросто.

Между русским (не только опер-
ным, но и романсовым, где каждая 
нота Образцовой на вес золота), ка-
ноническим итальянским (от благо-
родства Доницетти до веристской 
страсти Масканьи) и драматическим 
современным репертуаром у нее ле-
жал огромный по значению и объе-
му для ее артистической сути и карь-
еры французский оперный корпус. 
Франкофонные партии составляли 
как будто особый стержень ее сцени-
ческой притягательности и важней-
шую сердцевину творчества — тако-
го мерцающе объемного, прихотли-
во изменчивого, масштабного и пле-
нительного, каким может быть толь-

ко французский стиль, придавая 
всему, что она делала, специальную 
грациозную смелость и непрямоли-
нейную убедительность. Магия тем-
ной трагики сочеталась в ее выдаю-
щихся партиях с ясностью и особен-
ной яркостью сценического излуче-
ния. При всем гипнотизме темных 
сторон легендарных ролей, с кото-
рыми Образцова обращалась реши-
тельно и с удовольствием, веря сво-
им персонажам до транса, она была 
и оставалась безусловно солнечной 
фигурой на оперной сцене, способ-
ной осветить собой самые смутные 
музыкальные очертания и при этом 
виртуозно избежать декоративности 
в блеске. Упрямства и сокрушитель-
ного азарта, благородства и безза-
стенчивости света певческой карье-
ры и личности Образцовой, ее прос-
вещенного мастерства и благодуш-
но царственного кокетства оперной 
сцене будет не просто не хватать, его 
в общем-то нечем заменить.

Прощание с Еленой Образцовой 
пройдет в Большом театре, отпевание 
— в храме Христа Спасителя, похоро-
нят певицу на Новодевичьем кладби-
ще. Ей между тем было бы по силам 
и красиво принять безупречную тор-
жественность церемоний, и легко по-
смеяться над такими почестями.

Юлия Бедерова

Певица света
Умерла Елена Образцова

В Лос-Анджелесе вруче-
ны премии «Золотой гло-
бус», которые считают-
ся весьма престижными 
вообще и в оскаровском 
контексте в частности. 
Наиболее важные награ-
ды получили «Отрочест-
во» Ричарда Линклейтера 
(лучший драматический 
фильм), «Отель ”Гранд 
 Будапешт“» Уэса Андер-
сона (лучший комедий-
ный фильм) и «Левиафан» 
Андрея Звягинцева (луч-
ший иностранный фильм). 
Комментирует АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

Милый и мастеровитый 
«Отель 

”
Гранд Будапешт“» за-

служил свой приз. Показы-
вая мифологическую Евро-
пу первой половины прош-
лого века, американский ре-
жиссер не только ностальги-
рует во времени и простран-
стве, но находит ненавязчи-
вые параллели с современ-
ной Европой, которая напо-
минает кукольный домик, 
вот-вот готовый развалиться. 
Это смешно, грустно — сло-
вом, трогательно.

«Отрочество» — самый 
восхитительный фильм го-
да, показывающий неогра-
ниченные возможности ки-
нематографа в постижении 
реальности. Здесь извест-
ные актеры, по сути звезды, 
демонстрируют собствен-
ное старение не с помощью 
искусства гримеров, а фи-
зически трансформируясь 
«в реале». Мобильные каме-
ры нового поколения позво-
ляют снимать жизнь детей, 
превращающихся во взро-

слых, тоже в режиме реаль-
ного времени. Жизнь как 
документальный сериал с 
элементами игрового сю-

жета: это новый жанр и но-
вое качество кино, виртуоз-
но продемонстрированные 
Линклейтером.

На фоне этих правильных 
решений арбитров «Золотого 
глобуса» есть одно, которое 
кажется особенно правиль-
ным: это награждение «Леви-
афана». Главной соперницей 
фильма Звягинцева счита-
лась «Ида» Павла Павликов-
ского. Это картина о поль-

ском эхе холокоста, мастер-
ски снятая в традициях поль-
ской школы. Но именно дан-
ное высокое сравнение рабо-
тает не в ее пользу: перед на-
ми скорее остроумная пост-
модернистская стилизация, 
чем воплощение трагедии. А 
время постмодернизма, го-
ворят, уже прошло.

«Левиафан» — могучее 
эпическое чудище, вылез-
шее из глубинных недр рос-
сийской жизни. В нем пуль-
сирует напряженный пу-
блицистический нерв: ведь 
речь идет о бессилии чело-
века перед властной даже не 
вертикалью, а как раз гори-
зонталью, подобной обман-
чивой глади Баренцева мо-
ря. Но когда на радио «Свобо-
да» меня спросили, считаю 
ли фильм Звягинцева анти-
путинским, я ответил «нет». 
Так же как фильмы Тарков-
ского не были антисоветски-
ми. Кинематограф такого ка-
либра существует в другой 
системе координат, и неда-
ром жюри фестиваля в Палм-
Спрингсе наградило карти-
ну Звягинцева, подчеркнув 
в формулировке, что ее кон-
кретность сочетается с уни-
версальностью.

Одиннадцать лет назад 
Звягинцев снял «Возвраще-
ние» — фильм, принесший 
дебютанту мировую славу. 
Он не только завоевал «Зо-
лотого льва» в Венеции, но 
и был прокатан по всему ми-
ру, вернув ослабевший бы-
ло интерес к российскому 
кино и заставив говорить о 
новом «наследнике Тарков-
ского». Последующие филь-

мы Звягинцева — «Изгна-
ние» и «Елена» — показали, 
что режиссер движется от 
абстрактно-мифологическо-
го кино к социальному, хотя 
и непрямым путем. Обе ли-
нии сошлись в «Левиафане» 
— эпическом фильме боль-
шого стиля, которому по ху-
дожественному масштабу 
нет равных в сегодняшнем 
российском кинематографе. 
Особенно впечатляет вирту-
озное сочетание высокой и 
низкой образности, трагиче-
ских и сатирических красок.

Вот почему смешно слы-
шать расхожее мнение, будто 
Звягинцев, нагнетая черные 
краски в стилистике автор-
ского кино, работает на запад-
ный успех. Ведь большинство 
чернушных фильмов из Рос-
сии оставляет зарубежную пу-
блику равнодушной. А то, что 
там ценят, связывается пре-
жде всего с традицией Тарков-
ского и Сокурова. Но сегодня 
и эта благородная традиция 
трансформируется, впуская в 
себя открытый жестокий дра-
матизм реальности.

Фильм Звягинцева ста-
вит не только актуальные во-
просы об отношениях чело-
века, власти и церкви. Глав-
ный вопрос: виновны ли мы 
всем миром в том состоянии, 
в каком находится наше об-
щество, или каждый отвеча-
ет только за свои грехи перед 
Всевышним? Звягинцев не 
дает однозначного ответа, но 
дает наводки, которые каж-
дый расшифрует по-своему. В 
России увидят одно, в Европе 
другое, в Голливуде — третье. 
И все будут по-своему правы.

ПРЕМИЯ КИНО

Победа русского чудища
«Левиафан» получил «Золотой глобус»

Продюсер Роднянский 
и режиссер Звягинцев 
завоевали для России  
«Золотой глобус» — 
впервые с 1968 года,  
когда его получил 
фильм «Война и мир» 
Бондарчука

ФЕСТИВАЛЬ

«Новая волна» прибьется к Сочи
Вчера, выступая на мероприятии, посвященном Дню прокурорского работ-
ника, губернатор Краснодарского края Александр Ткачев заявил, что отны-
не международный музыкальный фестиваль «Новая волна» будет ежегодно 
проводиться в Сочи. «Хочу поделиться с вами радостью. Мы завоевали пра-
во принимать 

”
Новую волну“. И я считаю, что это не просто наши маленькие 

победы. Это то, чем мы будем привлекать огромное количество туристов, за-
полнять гостиницы, создавать новые рабочие места»,— цитируют губерна-
тора информагентства.

Слухи, что «Новая волна» покинет Юрмалу, начали циркулировать в СМИ 
вскоре после того, как латвийские власти в июле 2014 года по политиче-
ским мотивам запретили въезд на территорию своей страны Иосифу Кобзо-
ну, Валерии и Олегу Газманову. За право принять раскрученный фестиваль 
соперничали Сочи, Ялта и Калининград. Теперь организаторы «Новой вол-
ны» свой выбор сделали. До самой Юрмалы это судьбоносное решение до-
несено не было. Исполнительный директор фестиваля с латвийской сторо-
ны Игорь Ефремов заявил, что пока не располагает информацией о перее-
зде «Новой волны». «Никаких комментариев дать не могу. Пока от организа-
торов никакой информации не поступало»,— объяснил господин Ефремов 
в интервью порталу mixnews. Рита Русакова

Четыре картины из венециан-
ской Галереи академии и Нацио-
нальной галереи Марке (Урбино) 
представляют современников 
эпохи кватроченто с одним и тем 
же сюжетом — Мадонной с мла-
денцем. Рассказывает ВАЛЕН-
ТИН ДЬЯКОНОВ.

Из картин Козимо Туры, Джован-
ни Беллини, Карло Кривелли и соб-
ственно Пьеро делла Франчески со-
ставилась, если угодно, идеальная 
гильдия святого Луки, покровителя 
живописцев. Трудно вспомнить бо-
лее контрастные образцы подхода к 
вечной теме. Четыре картины (и че-
тыре подхода) легче всего различить 
по весу изображенных нимбов и се-
рьезности художественных намере-
ний, причем пропорция тут обрат-
ная. Самый тяжелый нимб, золотой, 
с драгоценными каменьями, у Ма-
донны кисти Карло Кривелли. Уро-
женец Венеции покинул родину и 
ее достижения, выбрав менее влия-
тельную Анкону и стиль, далекий от 
«воздушных» земляков. Кривелли, 
в сущности, воплощает наши пред-
ставления о провинциальном вкусе 
как таковом, и его работы кажутся 
неопытному глазу дичайшим соче-
танием «Книги о вкусной и здоровой 
пище» и Оружейной палаты Кремля. 
В середине XV века Кривелли строит 
намеренно тяжеловесные компози-
ции, заимствованные у готических 
алтарей, но отвлекает от неправиль-
ной перспективы и слабого знания 
анатомии впечатляющими деталя-
ми, почти обманками,— связками 
лоснящихся фруктов, гипсовыми 
рельефами, призванными обмануть 
зрителя и внедрить его персонажей 
в трехмерное пространство. Кро-
хотная Мадонна на выставке ГМИИ 
не дает адекватного представления 
о смеси навязчивого символизма, 
яркости цвета и обилии золота, ха-
рактерных для Кривелли. Впрочем, 
большую вещь недавно привозили 
на выставку из собрания Академии 
Каррара в тот же Пушкинский. На-
стоящей популярности художник не 
добился ни при жизни, ни посмерт-
но. В викторианской Англии его 
очень ценили прерафаэлиты, пока 
следующее поколение эстетов не по-
вернуло общественные взоры в сто-
рону более сдержанного и благород-
ного синтеза гуманизма с готикой в 
лице Боттичелли. Кривелли с его ма-
стерством выделки, но скромной ов-
чинкой оказался за бортом большой 
истории, хотя найденные им рецеп-
ты универсальной привлекательно-
сти актуальны в каждом веке, и сле-
ды декоративно-макабрического 
темперамента художника отыски-
ваются не только у Россетти и Берн-
Джонса, но и у Сальвадора Дали.

У младенца кисти феррарского 
художника Козимо Туры нимб то-
же сделан из плотного материала, 
но по цвету и фактуре больше напо-
минает картон. Тура вместе с Фран-
ческо дель Коссой и Эрколе де Робер-
ти был членом загадочного сообще-
ства художников на службе семьи 
д’Эсте. За феррарцами давно закре-

пилась репутация мистиков и интел-
лектуалов, строивших свои работы 
на сложных аллегориях, которые со-
чинялись придворными учеными. 
Эта слава основана на росписях так 
называемой Залы месяцев в палаццо 
Скифанойя в Ферраре, многофигур-
ной композиции, к которой, правда, 
ни Тура, ни его именитые коллеги 
отношения не имеют. Современные 
исследователи не принимают стере-
отипов и считают, что Феррара мало 
отличалась от других центров гума-
нистского знания. Мадонна Козимо 
Туры очень хороша и без всякой ми-
стики. По ее поводу можно вспом-
нить разве что классическую моно-
графию Лео Стейнберга о сексуаль-
ности Христа. Здесь вторичные по-
ловые признаки Спасителя явно в 
центре внимания, что, по Стейнбер-
гу, должно было подчеркнуть двой-
ную природу Христа и утвердить его 
физическое тождество с человеком.

Тонкая полоска света вместо ним-
ба парит над головами Богоматери и 
младенца у Джованни Беллини, ве-
нецианца, которого в последнее вре-
мя часто возят в Россию,— видимо, 
как наиболее жизненного из ита-
льянцев второго ряда. В Пушкин-
ском показывают одну из Мадонн 
позднего Беллини, научившегося у 
своих подмастерьев и ассистентов 
(и в том числе у великого Джорджо-
не) писать религиозные сюжеты как 
подсмотренные на улице. Конечно, 
естественность сцены несколько по-
дорвана красными головами сера-
фимов и херувимов, но тоскливо от-
сутствующее выражение лица мате-
ри поймано со знанием дела.

Наконец, Пьеро делла Франчес-
ка, главный герой этого смотра, об-
ходится вовсе без нимбов. «Мадон-
на с благословляющим младенцем и 
двумя ангелами» была найдена в ма-
ленькой церкви близ городка Сини-
галья в 1822 году и перевезена в Ур-
бино. Подробной документации об 
этой работе не сохранилось: счита-
ется, что герцог Федериго да Монте-
фельтро заказал ее на венчание до-
чери c Джованни делла Ровере, пле-
мянником папы Юлия II, заказчи-
ка росписи потолка Сикстинской 
капеллы. Из четырех художников 
на выставке Пьеро делла Франчес-
ка был наиболее подкованным в во-
просах теории — он читал Евклида 
и Фибоначчи, написал три трактата 
по математике в сфере коммерции 
и искусства, общался с юристами и 
секретарями папского двора. В его 
композициях всегда виден анали-
тический подход: по аналогии с ор-
дерной архитектурой его картины 
хочется назвать ордерной живопи-
сью. Ордер — это еще и приказ в дру-
гом значении этого слова, тоже под-
ходящем для Пьеро: его младенец не 
столько благословляет, сколько на-
казывает простым смертным брать 
с него пример, держа не по возрасту 
прямую спину. Забавно, что в экспо-
зиции этот шедевр сдержанности 
висит прямо напротив Кривелли — 
делла Франческа обогнал своего сов-
ременника лет на пятьдесят.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Между нимбом  
и землей 
«Пьеро делла Франческа и его современники» 
в ГМИИ имени Пушкина

R
E

U
TE

R
S

Н
И

К
И

ТА
 И

Н
Ф

А
Н

ТЬ
Е

В

Младенец Христос у Пьеро делла Франчески не столько благословляет,  
сколько призывает смертных брать с него пример
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

В центральном матче игрового дня  
чемпионата КХЛ встречаются лидеры  
Западной конференции — СКА и ЦСКА

Криштиану Роналду в третий раз в ка-
рьере стал обладателем самой ценной 
 индивидуальной награды в мировом 
футболе. Португалец, который в этом 
 году принес «Реалу» все стоявшие на 
кону титулы, кроме звания испанского 
чемпиона, и забил за свой клуб кучу го-
лов, в борьбе за «Золотой мяч» опере-
дил двух футболистов, ставших героя-
ми чемпионата мира в Бразилии,—  
аргентинца Лионеля Месси и немца 
Мануэля Нойера.

Вечер раздачи Международной федераци-
ей футбола (FIFA) наград по итогам 2014 года 
состоялся вчера вечером в Цюрихе. Но еще за 
несколько часов до него разные источники 
уверенно сообщали о том, что главная из них 
достанется Криштиану Роналду. В его коллек-
ции уже были «Золотые мячи» за 2008, перед 
переходом из «Манчестер Юнайтед» в «Реал», и 
2013 годы. Теперь появился третий. И, конеч-
но, могли найтись те, кому такой исход кон-
курса мог показаться немножко несправедли-
вым, те, кто посчитал бы более правильным 
успех соперников португальца из шорт-листа 
— или форварда «Барселоны» Лионеля Мес-
си, чью серию из четырех признаний лучшим 
среди лучших Роналду прервал год назад, или 
голкипера «Баварии» Мануэля Нойера, полу-
чивших вдвое меньше голосов, чем лидер «Ре-
ала», которого упомянули почти в трети анкет.

Чувства этих людей на самом деле неслож-
но «прочитать». Летом 2014 года в Бразилии со-
стоялся чемпионат мира, и для многих болель-
щиков он наверняка перевесил все остальное, 
что случилось в футболе. И немец, и аргенти-
нец попали в список ярчайших персонажей 
турнира, их игра — в список его безусловных 
хитов. Хитом была игра Нойера — надежного 
в рамке и совершавшего эти изумившие, ка-
жется, отнюдь не только президента FIFA Зеп-
па Блаттера рывки за пределы штрафной, на 
подстраховку защитников. И разве кто-то бу-
дет спорить с тем, что сборной Германии при 
всей ее мощи было бы гораздо тяжелее сра-
жаться за золото, не будь у нее такого вратаря?

Хитом была игра Месси. Прежде исправ-
но проваливавший чемпионаты мира, в Бра-
зилии он отличился практически во всех мат-
чах аргентинцев — голами с игры, результа-
тивными передачами, реализованными по-
слематчевыми пенальти. И разве кто-то будет 
спорить с тем, что сборная Аргентины, имев-
шая не так уж много козырей в колоде поми-
мо Месси, без него на финал никак не могла 
рассчитывать?

Криштиану Роналду в Бразилии тоже рвал 
жилы, тоже забивал. Но гримаса боли на его 
лице после уже ничего не менявшего в пе-
чальной судьбе сборной Португалии гола ган-
цам в третьем матче была квинтэссенцией 
всего его бразильского вояжа — старался, но 
ничего похожего на волшебство, в отличие от 
Нойера и Месси, не совершил.

Когда-то это был фактически закон «Золо-
того мяча» — в год чемпионата мира он попа-
дает в руки первому среди его героев. Исклю-
чений правило не знало четверть века — с 
тех пор, как им был награжден футболист вы-
бывшей в 1986 году в 1/8 финала сборной СС-
СР Игорь Беланов. Мексиканское первенство 
вошло в историю как первенство Диего Мара-
доны, но аргентинский гений просто не имел 
права на «Золотой мяч» — в то время трофеем 
награждали только европейцев.

Дальше настало время героев события но-
мер один. Немец Лотар Маттеус, француз Зи-
недин Зидан, бразилец Роналдо, итальянец 
Паоло Каннаваро — это они были ключевы-
ми фигурами сборных, добиравшихся до ти-
тула в 1990, 1998, 2002 и 2006 годах. В 1994-м 
«Золотой мяч» присудили Христо Стоичкову. 
Его сборная Болгарии оступилась в полуфи-
нале, но само ее попадание в четверку было 
сродни чуду, которое не стало бы реальностью 
без полудюжины мячей Стоичкова.

Закон не сработал уже дважды подряд — в 
2010 году, когда «Золотой мяч» держал над го-
ловой Месси, не забивший на южноафрикан-
ском чемпионате ни одного мяча и вместе со 
всеми партнерами сдувшийся в четвертьфи-

нале под немецким натиском, и вот сейчас, 
когда вплотную к аргентинцу по количеству 
завоеванных статуэток приблизился Ронал-
ду. Почему он не сработал, почему не имел ре-
альных шансов сработать, объяснить на са-
мом деле еще проще, чем разделить пережи-
вания тех, кто симпатизировал оппонентам 
португальца.

Крушению закона предшествовала рефор-
ма самого этого конкурса. Параллельно с «Зо-
лотым мячом», владельца которого определя-
ли журналисты, некоторое время существо-
вал его аналог — награда FIFA по итогам опро-
са тренеров и капитанов национальных сбор-
ных. Их слили в одну. И журналисты — часто, 
по сути, болельщики, часто голосовавшие не 
столько по расчету, сколько сердцем, из ко-
торого не вытравишь радость и боль, достав-
ленные грандиозным футбольным фестива-
лем,— оказались в явном меньшинстве. Дву-
кратный перевес отныне на стороне профес-
сионалов, чье мнение и раньше, когда трофе-
ев было два, иногда расходилось с мнением 
прессы радикально. Перевес отныне на сторо-
не холодных, все видящих специалистов, ко-
торые, вписывая в бланк фамилии, руковод-
ствуются в первую очередь не эмоциями, пе-
реживаниями, а опытом и именно расчетом. А 
расчет подсказывает, что чемпионат мира чем-
пионатом мира, но осечка на нем — не повод 

забывать о других турнирах, о том, что класс 
игрока проявляется на протяжении сезона.

В 2010 году Лионель Месси, потерпев кру-
шение на мировом первенстве, был бесподо-
бен на клубном уровне — точно так же, как 
в 2014-м был бесподобен на нем Криштиану 
Роналду. Бесподобной была его статистика. В 
прошлом сезоне он забил в общей сложности 
67 голов. 17 раз отличился в Лиге чемпионов, 
установив рекорд еврокубка. Новый начал с 
точки зрения результативности тоже ударно.

Бесподобными были ощущения от его 
вклада в достижения «Реала» — слишком ог-
ромного, чтобы его не заметить. Мадридский 
клуб, несмотря на три десятка мячей Роналду, 
не выиграл испанский чемпионат, но выиг-
рал все остальные ценные состязания 2014 го-
да, включая ценнейшее — Лигу чемпионов, 
триумфов в которой не знал по собственным 
меркам целую вечность — 12 лет. И во всех 
решающих матчах — за Кубок европейских 
чемпионов против «Атлетико», за Суперкубок 
UEFA против «Севильи», за звание чемпиона 
мира среди клубов против «Сан-Лоренсо» — 
Роналду был потрясающе хорош, зажигая ко-
манду финтами, рывками, забитыми мячами.

Единственным триумфом, которого «Ре-
ал» добился без его помощи, был триумф в 
Кубке страны — финал против «Барселоны» 
Криштиану Роналду пропустил из-за трав-
мы. Победу мадридцам принес феноменаль-
ный забег Гарета Бейла, приобретенного за 
€100 млн у «Тоттенхема» и по трансферной 
стоимости чуточку обошедшего португаль-
ского партнера. Впрочем, разве мог этот гол за-
ставить думать, что уже не Роналду надо назы-
вать самым дорогим — в более широком смы-
сле, чем предполагает цена трансфера,— фут-
болистом планеты, вне зависимости от того, 
что произошло с ним на чемпионате мира и 
какими молодцами выглядели несомненные 
бразильские герои?

Алексей Доспехов

НАГРАДА

В клубе избранный
Криштиану Роналду стал трехкратным обладателем «Золотого мяча»

Выдающиеся выступления  
за «Реал» в 2014 году сохранили  
Криштиану Роналду титул лучшего 
футболиста мира  ФОТО AFP

Обладатели призов FIFA-2014
Лучший футболист. 1. Криштиану Роналду (Португалия, 
«Реал») — 37,66% голосов. 2. Лионель Месси (Аргентина, 
 «Барселона») — 15,76%. 3. Мануэль Нойер (Германия, 
 «Бавария») — 15,72%.
Лучший тренер. 1. Йоахим Лёв (сборная Германии) — 36,23% 
голосов. 2. Карло Анчелотти («Реал») — 22,06%. 3. Диего 
Симеоне («Атлетико») — 19,02.

Один из богатейших футбольных клубов мира, 
 английский «Манчестер Сити», может попасть 
под жесткие санкции. Манчестерцы, как выясняет-
ся, по-прежнему весьма вольно трактуют положе-
ния финансового Fair Play, за нарушение которых 
их совсем недавно уже наказывали. Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA) вновь от-
крыл дело в отношении «Манчестер Сити». Если 
подтвердится, что руководство клуба увлеклось 
«занимательной бухгалтерией», то UEFA может 
попросту запретить ему выступать в еврокубках. 
В этом смысле «Манчестер Сити» имеет шанс ока-
заться первопроходцем.

UEFA, как утверждают британские СМИ, начал про-
верку «Манчестер Сити» (с годовым доходом €350 млн 
манчестерцы в рейтинге самых богатых команд занима-
ют шестое место) на предмет соответствия его деятель-
ности нормативам финансового Fair Play (FFP), основное 
требование которого заключается в том, чтобы клубы не 
тратили больше, чем зарабатывают. При этом возможно-
сти владельцев клубов финансово их поддерживать серь-
езно ограниченны: в год владелец может влить в коман-
ду не более €30 млн.

Внимание инспекторов UEFA привлекла на удивле-
ние хорошая отчетность клуба. Дело в том, что «Манчестер 
Сити» в декабре прошлого года сообщил о том, что убыт-
ки клуба в 2014 году составили всего £23 млн (€29,4 млн). 

Показатель впечатляющий, учитывая, что за предыду-
щий отчетный период манчестерцы отчитались о вдвое 
больших потерях. К слову, именно чрезмерные потери и 
стали основанием для санкций в отношении манчестер-
цев. Весной прошлого года UEFA по итогам проверки фи-
нансовой отчетности клуба пришел к выводу, что она не 
соответствует правилам FFP. В итоге «Манчестер Сити» и 
UEFA достигли соглашения о том, что клуб уплатит штраф 
в размере €60 млн (из них €40 млн условно), согласится на 
ограничение своей заявки в Лиге чемпионов до 21 игро-
ка, а также уменьшит убытки до €20 млн до конца 2014-
го и до €10 млн — до конца 2015-го. При этом манчестер-
цы получили своего рода дисконт. Речь о том, что €20 млн 
реально уплаченных UEFA в качестве штрафа вычитают-
ся из общей суммы потерь. То есть в соответствии с FFP 
убытки «Манчестер Сити» составили лишь €9,4 млн. И, 
как следствие, манчестерцы с двукратным запасом вы-
полнили требование UEFA.

Однако в отчетности «Манчестер Сити» есть моменты, 
позволяющие усомниться в том, что снижение расходов 
действительно имело место. Схема, по которой руковод-
ство клуба решило задачу уменьшения убытков, доволь-
но проста. «Манчестер Сити» принадлежит компании City 
Football Group (CFG), подконтрольной члену правящей 
королевской семьи Абу-Даби шейху Мансуру (он также 
владеет американским футбольным клубом «Нью-Йорк 
Сити» и австралийским «Мельбурн Сити»). Однако еще в 

прошлом году две компании City Football Marketing и City 
Football Services, аффилированные с CFG, стали оказы-
вать «Манчестер Сити» некие услуги. Причем обе работа-
ют за спасибо. Так, доход City Football Marketing составил 
всего £6,4 млн (средства поступили от «Манчестер Сити» 
и «Нью-Йорк Сити» в качестве комиссионных за сопрово-
ждение неких сделок). City Football Services заработала и 
того меньше — £4,5 млн (средства также поступили от клу-
бов, подконтрольных шейху Мансуру). Но при этом расхо-
ды обеих компаний составили в сумме £36,7 млн. То есть 
они получили убыток £25,9 млн. А учитывая, что большая 
часть из недавно сокращенных 135 сотрудников «Манчес-
тер Сити» была тут же принята на работу в вышеозначен-
ные компании и продолжила работу на футбольный клуб, 
у UEFA есть все основания полагать, что владельцы «Ман-
честер Сити» попросту увлеклись «занимательной бухгал-
терией». Если это подтвердится, то клубу придется столк-
нуться с последствиями и невыполнения взятых на се-
бя обязательств (UEFA вправе учесть убытки City Football 
Services и City Football Marketing как потери самого «Ман-
честер Сити»), и намеренного предоставления регулятору 
недостоверной информации. То есть UEFA вполне может 
прибегнуть к более жестким санкциям, предусмотрен-
ным положением о FFP, вплоть до запрета на выступле-
ние в еврокубках. Конечно, такое решение вызвало бы се-
рьезный резонанс, но ради эффективности FFP UEFA впол-
не может потребоваться крупная жертва.

Отметим, что проблемы «Манчестер Сити» с соответст-
вием правилам FFP далеко не уникальны. В похожем по-
ложении находится и ПСЖ, который в мае прошлого го-
да получил наказание, практически идентичное тому, что 
назначили манчестерцам (отличие в том, что на безубы-
точность парижанам велено выйти в конце 2016 года).

Не сумели избежать проблем и российские команды. 
Речь, в частности, о петербургском «Зените», казанском «Ру-
бине» и махачкалинском «Анжи». Все они, как и «Манчестер 
Сити» с ПСЖ, достигли договоренностей с UEFA. Так, «Зе-
нит» согласился уплатить штраф в размере €12 млн, а также 
ограничить свою заявку на Лигу чемпионов 22 футболиста-
ми. «Рубин» согласился уплатить €6 млн и ограничить свою 
заявку на еврокубки до 21 игрока. «Анжи» был оштрафован 
на €2 млн и сокращение заявки в еврокубках до 21 челове-
ка. Добавим, что в соглашениях всех трех российских ко-
манд есть и одинаковые пункты. Так, они обязались в 2015 
году не допускать появления дефицита, превышающего 
€30 млн, а в 2016-м обойтись без него вообще. Они также 
должны на протяжении двух сезонов не увеличивать расхо-
ды на зарплаты футболистов и других сотрудников клуба.

Впрочем, ввиду случившейся девальвации рубля рас-
ходы российских клубов в пересчете на европейскую ва-
люту существенно снизятся сами собой. Так что с выпол-
нением требований UEFA особых сложностей возник-
нуть не должно.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

«Манчестер Сити» сыграл в долг
Одна из богатейших команд мира снова подозревается в нарушении правил финансового Fair Play

В чемпионате Испании состоялся один  
из важнейших матчей  первенства. «Бар-
селона», раздираемая слухами о кон-
фликте главной звезды команды Лио-
неля Месси и главного тренера Луиса 
Энрике, в отличном стиле обыграла 
на Camp Nou действующего чемпиона 
страны — мадридский «Атлетико» (3:1).

Для нынешней, еще не устоявшейся 
«Барселоны» Луиса Энрике эта победа име-
ла огромное значение. Причем не столь-
ко в турнирном плане, сколько в мораль-
ном. Она едва ли могла кардинально из-
менить расклад сил в лидирующей груп-
пе, хотя «Барселона» и «Атлетико» шли но-
здря в ноздрю, набрав по 38 очков и усту-
пая один балл лидеру «Реалу», у которого 
есть матч в запасе. Главное, что эта победа 
на время оградила каталонцев от всколых-
нувшихся слухов о серьезном конфликте 
внутри команды.

Всю неделю перед встречей с неприят-
ным, колючим «Атлетико», который в не-
давнем матче Кубка Испании вытянул все 
жилы из «Реала» (2:0), Испания смаковала 
раздор между главной звездой «Барселоны» 
Лионелем Месси и главным тренером ко-
манды Луисом Энрике. Въедливые испан-
ские журналисты раскапывали новые под-
робности склоки, будто бы разгоревшейся 
из-за неявки аргентинца на открытую тре-
нировку каталонцев. Информацию журна-
листов дополняли анонимные высокопо-
ставленные источники в руководстве «Бар-
селоны», подтверждавшие, что Месси, не-
довольный своим положением в команде, 
требовал от президента клуба уволить тре-
нера. Несчастному Жозепу Бартомеу даже 
пришлось официально опровергать слухи 
о том, что он пошел на поводу у аргентин-
ца, пообещав тому отправить в отставку Эн-
рике после матча с «Атлетико».

Эту победу, добытую в прекрасном сти-
ле (первый тайм в исполнении каталонцев 
вообще напомнил сладостный, ажурный 
футбол времен Пепа Гвардиолы), «Барсело-
на» использовала, чтобы продемонстриро-
вать общественности, что конфликт не про-
сто исчерпан, а его и вовсе не было. Лио-
нель Месси и Луис Энрике сделали офици-
альные заявления, которые очень походи-
ли на примирительные. Аргентинец, кото-
рый в этом матче забил очередной гол, от-
дал 100-й голевой пас в чемпионате Испа-
нии и впервые в карьере нарушил прави-
ла в своей штрафной, сказал, что никогда 
не ставил себя выше команды или тренера 
и что его роль в «Барселоне» сильно преуве-
личена журналистами. Хотя звезде коман-
ды посвящен отдельный раздел на офици-
альном сайте клуба, а, скажем, у главного 

конкурента аргентинца Криштиану Ронал-
ду такого раздела на сайте «Реала» нет. Лу-
ис Энрике же заявил, что «Барселоной» пра-
вят не футболисты или тренер, а герб клуба 
и болельщики.

В отличие от ликовавших игроков, кото-
рые в один голос твердили, что кризис по-
зади (а Жозеп Бартомеу даже предложил 
считать этот день днем становления но-
вой «Барселоны»), Луис Энрике был сдер-
жан в эмоциях и просил не предвосхищать 
взлет команды. «Конечно, результат помо-
гает снизить давление на команду. Резуль-
тат — это единственное, что может оста-
новить всю эту волну. Кризис закончил-
ся? Нет. Один плохой матч — и все начнет-
ся снова»,— заявил тренер. И причины для 
беспокойства у него, конечно, есть.

Несмотря на пленительный первый 
тайм, во втором игра каталонцев потеряла 
стройность и легкость. «Барселона» позво-
лила уже начинавшему выдыхаться «Атле-
тико» почувствовать запах крови и в какой-
то момент даже помечтать о ничьей: после 
гола с пенальти Марио Манджукича, сокра-
тившего отрыв до минимума, мадридцы 
организовали еще несколько весьма опас-
ных вылазок. Несмотря на блистательный 
основный состав, у Луиса Энрике, по сути, 
нет простора для тактического маневра — 
он был вынужден до последнего тянуть с 
заменами. Выбора у тренера почти не бы-
ло: запас «Барселоны» в основном состав-
ляет талантливая, но необстрелянная мо-
лодежь, которую опасно бросать в пекло. А 
из-за санкций FIFA в ближайшие два транс-
ферных окна каталонцы вообще не смогут 
приобретать новичков. Поэтому Луису Эн-
рике еще долго придется обходиться весь-
ма ограниченным набором футболистов.

Но главное — игра «Барселоны» по-преж-
нему очень сильно зависит от формы и на-
строения Лионеля Месси. Из атакующего 
трезубца Месси—Неймар—Луис Суарес ча-
ще всего получает мяч именно аргентинец 
— его в первую очередь ищут передачами 
хавбеки. В этот раз, несмотря на трудовой 
гол и прекрасную передачу на Луиса Суаре-
са (аргентинец перехватил пас в середине 
поля и умчался к воротам соперника, выве-
дя уругвайца на удобную позицию для уда-
ра), Месси провел довольно рядовой матч, 
по-настоящему так и не блеснув ни в одном 
из эпизодов. О его нынешней форме лучше 
всего говорит личная статистика: проведя 
на два матча больше Роналду, аргентинец 
уже на десять мячей отстает от него в спи-
ске бомбардиров. Неслучайно Месси сам 
признал, что едва ли сможет претендовать 
на нынешний «Золотой мяч».

Петр Кузнецов

ЕВРОФУТБОЛ

Победили и примирились
«Барселона» сгладила внутренние проблемы,  
обыграв «Атлетико»

Каждый из атакующего трио «Барселоны» (слева направо — Луис Суарес, Неймар и Лионель 
Месси) забил в ворота «Атлетико» по мячу  ФОТО REUTERS
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